
ПРАВО Арестованные
смогут оформлять
доверенности в СИЗО

На свидание 
с нотариусом

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ утвердило поправки в 
правила внутреннего распорядка следственных изолято-
ров, прописывающие порядок встречи арестованных с 
нотариусами.

Нововведение призвано в первую очередь защитить 
предпринимателей. Часто бывает, что при аресте главы 
фирмы рушится бизнес, так как дело встает. Никто не мо-
жет принять никакого решения, потому что не вправе 
этого делать. Теперь нотариус сможет прямо в СИЗО 
оформить доверенность на управление бизнесом.

Соответствующие поправки в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс, а также закон о содержании обви-
няемых под стражей были внесены в прошлом 
году. 

ВЛАСТЬ Сегодня
Владимир Путин проведет
«Прямую линию»

Президент 
слушает

Кира Латухина

СЕГОДНЯ в полдень Владимир Путин проведет пятнад-
цатую «Прямую линию». Уже сейчас очевидно, что гра-
ждан волнует в основном «социалка»: зарплаты, пенсии, 
пособия, здравоохранение, ЖКХ. Часто люди просят о 
поддержке — причем их проблемы могли бы решить мест-
ные власти, но мешает черствость и нежелание помочь.

Трансляцию общения с народом будут вести телека-
налы Первый, «Россия 1», «Россия 24», радиостанции 
«Маяк», «Вести FM» и «Радио России». Вопросы прини-
маются до окончания программы. Число их, кстати, уже 
перевалило за 1,6 млн. «Изрядную часть этого «перебра-
ли руками», все посмотрели», — рассказал журналистам 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков. «Достаточно много смотрел и смотрит в 
эти дни сам президент», — уточнил он.

«Аритмия» 

Бориса 

Хлебникова 

удостоена 

Гран-при 

«Кинотавра»

Как попасть 

в престижную школу 

и при этом 

не нарушить закон

Клиенты интернет-магазинов
смогут без объяснения
причин отказаться
от покупки в течение
двух недель
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Вызов В мире будущего искусственного интеллекта 
людям понадобится защита

Экономика России: 
слово или цифра

Татьяна Замахина

В
чера Госдума приняла в тре-
тьем, окончательном чте-
нии законопроект о ренова-

ции устаревшего жилищного 
фонда Москвы. «За» проголосо-
вали 399 депутатов, «против» — 
только двое, один воздержался. 
За время прохождения через ни-
жнюю палату парламента этот 
резонансный документ увели-
чился в два раза. В основном из-
за поправок, которые были при-
няты парламентариями в пользу 
переселенцев.

Между первым и вторым чте-
ниями законопроекта была про-
делана огромная работа. В ре-
зультате удалось выйти на реше-
ния, защищающие права гра-
ждан, заявил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. 

Максимально учли пожела-
ния жителей домов, попавших в 
программу. Так, те, у кого дом 

кирпичный, в относительно хо-
рошем состоянии, добились того, 
что «смогут пожить в своих до-
мах еще какое-то время». Ведь 
срок сноса увязали с техниче-
ским состоянием дома. 

«Если он старый, износ высо-
кий — такой дом будут сносить 
как можно быстрее», — объяснил 
спикер Вячеслав Володин. А если 
крепкий, то простоит еще 10–15 
лет. 

По итогам парламентских 
слушаний с участием жителей 
сносимых домов были решены и 
другие проблемы.

 В частности, обитателям ком-
мунальных квартир будет предо-
ставляться отдельная квартира, а 
не комната. 

Решен вопрос в отношении 
изъятия нежилых помещений, 
приняты поправки в пользу ипо-
течников. Также поддержана 
норма, согласно которой включе-
ние в программу реновации за-

вершится с момента вступления 
закона в силу.  В итоговом тексте 
документа уточнены характери-
стики домов, которые могут вой-
ти в программу реновации. Это 
«многоквартирные дома с коли-
чеством этажей не более девяти, 
возведенные по типовым проек-
там, разработанным в период 
1957–1968 гг., с использованием 
типовых изделий стен и (или) пе-
рекрытий».

Собственникам квартир дали 
возможность получить на выбор 
равнозначное или равноценное 
жилье, а также денежную ком-
пенсацию. 

Новые помещения, согласно 
тексту закона, будут обеспечены 
всем необходимым, а их общая 
площадь будет не меньше общей 
площади освобождаемой кварти-
ры, с таким же количеством ком-
нат и стоимостью в 
среднем на 35% дороже 
прежнего жилья.

Яков Миркин,
заведующий отделом 
международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

Д
оля цифровых услуг в 
мировом экспорте уже 
больше 30 процентов. 
Нефтяные, машино-
строительные или фи-

нансовые корпорации больше не 
занимают первых мест в миро-
вой капитализации. А кто пер-
вый? И как мы?

Первые —  Apple,  Google , 
Micrsoft. И рядом — Amazon, 
Facebook и Alibaba. Этим летом в 

Дубае собираются запустить бес-
пилотный дрон-такси. Один пас-
сажир, 100 килограммов, ско-
рость полета — 100 километров в 
час. Автомобили — «роботы» 
Google без водителя намотали к 
маю этого года 3 миллиона кило-
метров в США. В Калифорнии бе-

гает больше 200 таких авто. Ожи-
дается, через 5—7 лет их будет 
миллион. В Ирландии доля элек-
тронных продаж в торговом обо-
роте — 35 процентов, в Чехии — 
больше 30 процентов.

Так что же мы? 44 процента 
населения в мире используют 

Интернет, в России — 70 процен-
тов, США — 74, Германии — 88, 
Японии — 91, Китае — 50. Мы дале-
ко опередили соседей (Украина — 
49 процентов, Беларусь — 62), но 
находимся «ниже» Казахстана и 
Прибалтики. 19 из 100 наших 
граждан имеют широкополо-
сный Интернет (ЕС — 32, США, 
Япония — 31, Китай — 20, в сред-
нем по миру — 12). 

У нас на 100 человек прихо-
дится 160 подписок на мобиль-
ную телефонную связь (ЕС — 121, 
США — 118, Япония — 127, Китай 
— 92). В этом проявляется наша 
любовь к мобильнику как к сред-
ству достать до Большой земли. 
Мы — в первой трети стран по 

цифре, стали большим рынком, 
который медленно дрейфует от 
западных поставщиков на Вос-
ток.

Но все-таки главный вопрос, 
что сами умеем делать? Здесь 
пока не очень преуспели. В 2012—
2016 годах производство вычи-
слительной техники у нас не пре-
вышало 4—4,5 доллара на душу 
населения в год. Это, конечно, 
слезы. В прошлом году произве-
дено 280 тысяч настольных 
«персоналок»,  одна 
штука на 520 россий-
ских душ.

РЕНОВАЦИЯ Госдума приняла закон о столичных пятиэтажках

С поправкой на новоселье 

2
Госдума 
одобрила 
поправки о 
регулировании 
мессенджеров

3
Стратег 
Ту-160М2 полу-
чит защиту 
от всех ракет

4
Подмосковным 
дачникам пред-
ложили ски-
нуться на гази-
фикацию

6
Экс-глава 
ФСИН осужден 
на 8 лет 
колонии

6
Италия стала 
мировым
лидером по про-
изводству 
подделок

7
100 пуль выпу-
стил стрелок 
по команде кон-
грессменов-
бейсболистов

КИНО

ОБРАЗОВАНИЕ

Даже в читальном зале уже вирту-
альное чтение. В «цифре» — старые 
газеты и летописи.

Отпуск на колесах:
как избежать ненужных рисков
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Акцент

 44 процента людей в мире 
используют Интернет, 
в России — 70 процентов
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Австралийский доллар  43,2062
Азербайджанский манат  33,5019
Армянский драм**  11,8198
Белорусский рубль  30,3951
Болгарский лев  32,6859
Бразильский реал  17,1985

Венгерский форинт**  20,8768
Вон Республики Корея***  50,7353
Гонконгский доллар*  73,1139
Датская крона*  85,9667
Доллар США  57,0303
Евро  63,9481

Индийская рупия**  88,7355
Казахстанский тенге**  18,0145
Канадский доллар  43,1623
Киргизский сом**  83,3167
Китайский юань*  83,9026
Молдавский лей*  31,3698

Новый туркменский манат  16,3177
Норвежская крона*  67,7376
Польский злотый  15,2381
Румынский лей  14,0124
СДР  78,8849
Сингапурский доллар  41,3413

Таджикский сомони*  64,7336
Турецкая лира  16,2064
Узбекский сум***  14,6157
Украинская гривна*  21,9284
Фунт стерлингов   72,7307
Чешская крона*  24,4267

Шведская крона*  65,7137
Швейцарский франк  58,8730
Южноафриканский рэнд*  44,6921
Японская иена**  51,7446

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.06.17

9

Большинство жителей столичных пятиэтажек уже сказали реновации «Да!».
10

День России отмети-
ли десятки тысяч 
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ИНИЦИАТИВА 

Госдума 
одобрила
поправки 
о регулирова-
нии мессенд-
жеров

ОБЩАТЬСЯ
ПО ЗАКОНУ

Татьяна Замахина

ДЕСЯТКИ миллионов человек в 
России пользуются мессенджера-
ми, однако эти сервисы до сих пор 
находятся вне правового поля. Де-
путаты решили это исправить: в 
первом чтении приняты поправ-
ки, согласно которым все пользо-
ватели данных служб будут про-
ходить идентификацию по номе-
ру телефона. Прошли первое чте-
ние и еще одни поправки, кото-
рые предполагают запрет на ока-
зание услуг мобильной связи ано-
нимным пользователям. 

Поправки о мессенджерах 
внесли депутаты от разных 
фракций, назвавшие главной 
своей целью обеспечение без-
опасности граждан и интересов 
государства. Теперь мессендже-
рам придется заключить догово-
ры с сотовыми операторами, 
чтобы осуществлять идентифи-
кацию всех пользователей. 

Сервис, кроме того, будет 
обязан не передавать сообщения 
с незаконной информацией. Как 
рассказала один из авторов ини-
циативы Марина Мукабенова 
(«ЕР»), это экстремистский кон-
тент, реклама наркотических 
средств, порнография. Имеются 
в виду и призывы к участию в не-
санкционированных уличных 
акциях протеста, отметил депу-
тат Алексей Куринный (КПРФ).

Вводится еще одна обязан-
ность — обеспечивать возмож-
ность рассылки электронных со-
общений по инициативе органов 
государственной власти. Напри-
мер, предупреждения об урага-
нах, разного рода ЧС. В случае 
принятия нормы вступят в силу 
с 1 января 2018 года.

Мессенджерам-нарушителям 
грозят штрафы до 1 млн рублей. 
Кроме того, сервис, не подчиня-
ющийся требованиям, может 
быть заблокирован по решению 
суда. 

На сегодняшний день объем 
передаваемой мессенджерами 
информации уже превысил тра-
фик традиционных операторов 
связи, заявил глава Комитета 
Госдумы по информполитике Ле-
онид Левин («Справедливая Рос-
сия»). Пользователи таких 
служб обмена сообщениями — 
это десятки миллионов человек. 
«При этом мессенджеры остают-
ся вне правового поля. Их работа 
зависит от произвольных реше-
ний владельцев», — отметил де-
путат.

В результате большая часть 
запрещенной информации, по 
сути, ушла к мессенджерам от 
операторов сотовой связи и от 
сайтов, потому что они блокиру-
ются Роскомнадзором.

Эксперты беспокоились, что 
в результате нововведений поль-
зование мессенджерами станет 
платным. Депутаты собираются 
исключить эту возможность при 
доработке поправок ко второму 
чтению.

Госдума одобрила в первом 
чтении еще одни поправки, ка-
сающиеся безопасности в ин-
формационной сфере. Предпо-
лагается, что с января 2018 года 
операторы сотовой связи смо-
гут предоставлять свои услуги 
лишь после того, как получат и 
проверят данные о конечном 
пользователе сим-карты. Зако-
нопроект об этом был подготов-
лен сенаторами во главе с пред-
седателем Совфеда Валентиной 
Матвиенко. Эта инициатива — 
один из первых шагов в борьбе с 
незаконным распространением 
сим-карт, рассказала депутатам 
сенатор Людмила Бокова. По ее 
словам, операторы получат пра-
во проверять предоставленные 
им данные об абонентах. Для 
этого закон даст им возмож-
ность доступа к государствен-
ным информационным систе-
мам. 

Замглавы Роскомнадзора 
Олег Иванов считает, что доку-
мент «вышибает саму основу не-
законной реализации, сим-карта 
превращается в простую ми-
кросхему, которая ничего не 
дает пользователю, пока он не 
легализуется у оператора».

Пользователи мес-
сенджеров будут 
проходить обяза-
тельную идентифи-
кацию по номеру 
телефона

Правительство Кабинет министров настораживает рост 
госдолгов регионов

Бюджет пойдет 
по плану 
Владимир Кузьмин

Д
ля ряда регионов долго-
вая нагрузка остается 
сопоставимой с годо-
вым доходом бюджетов, 
а где-то даже превышает 

их, констатировал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства провел со-
вещание по вопросу межбюджет-
ных отношений, чтобы еще раз ак-
центировать внимание на долго-
вых проблемах субъектов Федера-
ции. Ранее в правительстве уже 
подчеркивали, что благодаря пред-
принимаемым мерам прошлый год 
завершился с минимальным за по-
следние 10 лет дефицитом регио-
нальных бюджетов. Он сократился 
со 171,5 до 12,5 миллиарда рублей. 
«Это неплохое достижение, хотя в 
абсолютном выражении объем 
госдолга все-таки продолжает ра-
сти», — отметил премьер.

— Для целого ряда субъектов 
долговая нагрузка остается сопо-
ставимой с объемами доходов ре-
гиональных бюджетов, а в некото-
рых регионах она превысила дохо-
ды бюджетов, — обратил он внима-
ние в ходе совещания.

На 1 июня отмечен серьезный 
рост госдолга в Республике Марий 
Эл, Псковской области, а в Ко-
стромской области и Республике 
Хакасия госдолг превышает сум-
му налоговых и неналоговых дохо-
дов почти в 1,5 раза. Губернаторов 
этих регионов тоже пригласили к 
обсуждению. «Давайте подумаем, 
каким образом мы можем поддер-
жать эти регионы, некоторые дру-
гие регионы, которые здесь сегод-
ня не присутствуют, но финансо-
вое положение которых нам по-
нятно, какой подход нужно реали-
зовать, чтобы добиться последо-
вательного снижения долговой 
нагрузки на региональные бюдже-
ты в целом», — предложил Дмит-
рий Медведев.

Некоторые механизмы уже одо-
брены. В помощь субъектам Феде-
рации кабинет министров принял 
решение увеличить с 5 до 20 мил-
лиардов рублей общий объем гран-
тов для тех из них, которые доби-
лись наивысших темпов роста эко-
номического потенциала. А с 2018 
года прирост налога на прибыль в 
части, которая подлежит зачисле-
нию в федеральный бюджет, будет 

оставаться в распоряжении того 
региона, который обеспечил этот 
финансовый результат.

Чтобы окончательно решить 
вопрос с региональными долгами и 
по возможности больше к ним не 
возвращаться, правительству 

принципиально добиться эконо-
мической самодостаточности 
субъектов Федерации. «Наша об-
щая задача заключается в равно-
мерном развитии территорий, что-
бы конкретные результаты нашей 
с регионами работы люди ощуща-

ли в своей жизни, — заявил пре-
мьер. — При этом территориальная 
политика государства не может 
быть просто «уравниловкой». Каж-
дый регион уникален в силу своего 
географического положения, при-
родных богатств, особенностей на-
учного, технического развития, 
истории, культуры».

План такой работы кабинет 
министров объединил в один до-
кумент — Основы государствен-
ной политики регионального 
развития на период до 2025 года. 
Он содержит более 30 мероприя-
тий, которые призваны обеспе-
чить сбалансированность разви-
тия территорий, сократить уро-
вень их экономической диффе-
ренциации. «Первый блок пред-

усматривает разработку страте-
гии пространственного развития 
страны до 2025 года, — коротко 
напомнил Медведев. — Второй ка-
сается стимулирования регио-
нальных и муниципальных вла-
стей к наращиванию собственно-
го экономического потенциала». 
Наконец третий блок затрагива-
ет механизмы более справедли-
вого распределения регионам 
всех видов финансовой помощи 
из федерального бюджета: дота-
ций на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности, субсидий, 
бюджетных кредитов.

Акцент

 Для целого ряда регионов  
долговая нагрузка остается 
сопоставимой с объемами 
доходов бюджетов

Добиться экономической самодо-
статочности субъектов РФ — одна 
из важнейших задач правительст-
ва, считает премьер.

ПАРЛАМЕНТ В Совете Федерации 
создана комиссия 
по защите суверенитета

Не надо 
вмешиваться

Галина Мисливская

СЕНАТОРЫ на пленарном засе-
дании в среду приняли постанов-
ление о создании временной ко-
миссии по защите государствен-
ного суверенитета и предотвра-
щению вмешательства во вну-
тренние дела Российской Феде-
рации.

«Тема чрезвычайно актуаль-
ная», — отметила спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко. На фоне 
нарастающего давления на Рос-
сию, попыток ее дискредитации 
нарастает и вмешательство во 
внутренние дела страны, считает 
она. «Цель вмешательства в дела 
суверенных государств всегда 
одна — расшатывание ситуации и 
смена неугодных кому-то режи-
мов. Попытки извне расшаты-
вать ситуацию непозволительны 
ни в одной стране мира», — заяви-
ла глава Совфеда. Говоря о ре-
зультатах подобных действий, 
она привела пример Украины. 
«Каждое государство, в том чи-
сле Россия, просто обязано выра-
ботать меры активной защиты 
своего суверенитета. Именно по-
этому мы приняли решение со-
здать комиссию, которая будет 
мониторить эту тему в целом и в 
случае необходимости подгото-
вит предложения, в чем надо 
уточнить наше законодательст-
во», — пояснила Матвиенко.

В состав комиссии вошли по 
три представителя комитета по 
международным делам (Андрей 
Климов, Олег Морозов, Ольга Ти-
мофеева) и по конституционно-
му законодательству (Борис Не-
взоров, Людмила Бокова, Вита-
лий Богданов), двое членов коми-
тета по обороне (Алексей Конд-
ратьев, Ольга Ковитиди), а также 
по одному сенатору из комите-
тов по регламенту (Владимир По-

летаев) и федеративному устрой-
ству (Игорь Чернышенко). Сена-
торы представляют самые раз-
ные регионы, в том числе Крым и 
Севастополь. 

«Проблема защиты суверени-
тета от внешних угроз касается 
всей России, но Крым стоит на 
переднем плане», — заявила «РГ» 
сенатор от Крыма Ольга Ковити-
ди, имея в виду «неспокойное 
украинское соседство». Она на-
помнила о многочисленных про-
вокациях в отношении новых 
субъектов РФ, «начиная с вод-
ной, энергетической, продоволь-
ственной блокад русского Крыма 
до незаконных попыток проник-
новения на территорию России». 
«Естественно, что для нас, крым-
чан, этот вопрос является очень 
актуальным», - подчеркнула она.

Задачами новой структуры 
станут сбор, анализ и обобщение 
информации о состоянии законо-
дательства по предотвращению 
вмешательства во внутренние 
дела страны, подготовка предло-
жений по совершенствованию 
нормативно-правовой базы в 
этой сфере, мониторинг деятель-
ности иностранных государств, 
зарубежных и международных 
организаций на предмет дейст-
вий по вмешательству в полити-
ческую, экономическую, куль-
турную, гуманитарную сферы.

На свое ближайшее заседание 
комиссия соберется 27 июня, а 
первого доклада от нее следует 
ждать осенью. По словам главы 
комиссии Андрея Климова, в до-
кладе сенаторы расскажут госу-
дарству и обществу, какие угро-
зы извне могут возникнуть в про-
цессе подготовки и проведения 
выборов президента России. Ре-
гламент работы временной ко-
миссии также предусматривает 
ежегодные отчеты перед палатой.  

Президент 
слушает

«Социальные вопросы по-прежнему остаются 
на ведущих позициях повестки дня: это самые 
различные вопросы, связанные и с социальным 

обеспечением, и с зарплатами, и с пенсиями, и с социаль-
ными пособиями», — перечислил Песков. «Проблемати-
ка ЖКХ, естественно, — продолжил он. — Вопросы, свя-
занные со здравоохранением, их достаточно много по 
стране». «Традиционно много приходит таких житей-
ских историй, в которых люди просят президента о по-
мощи. Наверное, можно смело сказать, что, к сожале-
нию, по-прежнему большинство вопросов это те, кото-
рые могут и должны решать местные власти, региональ-
ные», — отметил пресс-секретарь главы государства. 
«По-прежнему, к сожалению, люди зачастую говорят, 
что до президента им иногда достучаться легче бывает, 
чем до руководств своих собственных регионов», — заме-
тил Песков. «Такие обращения, конечно, смотреть и чи-
тать весьма больно», — добавил он.

Перечисленные вопросы — в топе, но присутствуют и 
другие, самые различные темы, констатировал предста-
витель Кремля. При этом внешняя политика граждан ин-
тересует гораздо в 
меньшей степени. 
«Даже не на десятом 
месте», — уточнил 
Песков.

На вопрос, после-
дуют ли санкции для 
руководства регио-
нов, жители кото-
рых жалуются пре-
зиденту, пресс-се-
кретарь главы госу-
дарства пояснил: 
«Все главы регионов смотрят «Прямую линию» и, надо 
отдать должное, весьма быстро реагируют на обраще-
ния граждан». «Дело даже не в руководителях регионов, 
а в чиновниках, которые находятся на переднем крае 
общения с гражданами», — уточнил он. «Иногда черст-
вость, нечеловеческое отношение, нежелание помочь, 
желание заниматься отписками как раз и вызывает пол-
ное неприятие людей, о чем они пишут», — заключил 
Песков.

Сайт moskva-putinu.ru (москва-путину.рф) собрал 
наиболее популярные вопросы. Часто встречаются жа-
лобы на дороги. Традиционно сетуют на жизнь обману-
тые дольщики. Матери просят индексировать маткапи-
тал, дать места в детсадах и увеличить пособия. Многих 
возмущают цены на лекарства и на авиаперелеты по 
стране. Переплата по ипотеке в среднем 200 процентов, 
а в Европе ставка — 2,5 процента, сравнивают люди. И 
еще недоумевают: «Почему крепкий рубль вредит рос-
сийской экономике?» Есть вопросы и по экологии: 
просьбы очистить леса от мусора и цивилизованно ути-
лизировать отходы.

Из вопросов на международную тематику самые рас-
пространенные: «В чем истинная причина западной ру-
софобии, есть ли вообще шанс остановить это без-
умие?», «Как достичь оттепели в отношениях с Запа-
дом?». «Россию и дальше будут всячески «зажимать». 
Как думаете прорвемся?» — спрашивают президента. 
Также интересуются, есть ли альтернатива Минским до-
говоренностям. Интересует людей и «стратегия Пу-
тин-2018», и личные вопросы — любимый школьный 
предмет Владимира Путина, а также его отпуск — куда бы 
он поехал отдыхать и с кем.
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Социальные вопро-
сы по-прежнему 
остаются на веду-
щих позициях 
повестки дня

Вопросы к главе государства операторы будут принимать до 
окончания «Прямой линии».

Опубликованы самые популярные вопросы 
президенту
rg.ru/art/1411663

На свидание 
с нотариусом

Однако, чтобы новое правило работало без сбо-
ев, крайне важно, чтобы процедура была про-
писана в ведомственных документах. Теперь 

минюст внес нужные уточнения.
Как сказано в приказе, свидания предоставляются по 

предъявлению нотариусом документа, подтверждающе-
го его полномочия (выписка из реестра нотариусов, или 
лицензия на право осуществления нотариальной дея-
тельности) и документа, удостоверяющего его личность. 
Истребование у нотариуса других документов запреща-
ется.

Нотариусу разрешается приносить на территорию 
СИЗО только те предметы, которые необходимы ему для 
удостоверения доверенности, в том числе технические 
устройства для печати документов и снятия копий.

Свидания с нотариусом предоставляются без ограни-
чения их числа и продолжительности. Сколько надо, 
столько нотариус и пробудет. И сколько раз требуется, 
столько и придет. Сотрудникам казенных домов разре-
шено наблюдать за встречей, но запрещено прослуши-
вать разговор.

При этом УПК запрещает совершение нотариальных 
действий в отношении имущества, денежных средств и 
иных ценностей, на которые может быть наложен арест. 
Так что провести какие-то сомнительные сделки у аре-
стованного не получится.

Нотариусы будут жестко проверять, какие распоря-
жения по поводу бизнеса вправе отдать человек, а какие 
— нет. Кстати, в прошлом году были приняты несколько 
законов, расширяющих компетенцию нотариата. Напри-
мер, создан онлайн-сервис, позволяющий проверить 
подлинность доверенности, введя ее реквизиты. Кроме 
того, получил публичный статус реестр отмененных до-
веренностей, который действует на сайте Федеральной 
нотариальной палаты. До того гражданин, отозвавший 
свою доверенность, должен был самостоятельно изве-
стить об этом все заинтересованные лица. Сейчас доста-
точно удостоверить у любого нотариуса отмену доверен-
ности. На следующий день эти сведения появятся в от-
крытом реестре.
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С поправкой 
на новоселье

Кроме того, желающие 
могут за дополнитель-
ную плату получить 

квартиры большей площади или 
с большим количеством комнат, 
в том числе это может быть сде-
лано за счет средств материнско-
го капитала.

В «Справедливой России» 
одобрили документ, но с оговор-
ками. Во фракции недовольны 
тем, что не учтено предложение 
об освобождении переселенцев 
от взносов за капремонт на пять 
лет и другие идеи на эту тему. 

В КПРФ же предупредили, что 
в осеннюю сессию внесут в Гос-
думу законопроект о реновации 
устаревшего жилья на террито-
рии всей России.

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский поздравил москвичей. 
«Это великое переселение. Все 
должны быть счастливы. Будете 
получать квартиры бесплатно, в 
хорошем доме, с улучшенной 

планировкой», — сказал он. Но 
«есть москвичи, которые боят-
ся», добавил он. Этой категории 
столичных жителей парламента-
рий посоветовал передумать, 
пока это возможно. «Пройдет лет 
15. А денег на снос больше не бу-
дет. И вы останетесь у разбитого 
корыта», — предупредил Жири-
новский.  

Несмотря на то что Госдума 
приняла закон в итоговом чте-
нии, рабочая группа по вопросу 
реновации ветхого жилья в Мо-
скве продолжит свою работу. 
Причем даже после вступления в 
силу соответствующего феде-
рального закона.

«Решением парламента созда-
на рабочая группа. Она продол-
жит свою работу и после вступле-
ния в силу закона, будет следить 
за ходом реализации программы. 
Она будет действовать на посто-
янной основе для снятия всех 
возможных проблем, для контр-

оля за правоприменительной 
практикой закона и подзаконных 
актов», — пообещал вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой. По его 
мнению, «даже противники ре-
новации признали, что повестка 
исчерпана, остались точечные 
вопросы, которые будут решать-
ся совместно с исполнительной 
властью».

Совет Федерации может рас-
смотреть закон о реновации на 
заседании 28 июня. После этого 
документ поступит на подпись 
президенту. 

Стоит напомнить, что в нача-
ле мая столичные власти опу-
бликовали список из 4566 пяти-
этажек, по которым пройдет го-
лосование о включении в про-
грамму реновации. Голосование 
стартовало 14 мая и завершится 
15 июня. Проголосовать можно 
на портале «Активный гражда-
нин» или в любом МФЦ «Мои до-
кументы».
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Алексей Мухин, 
генеральный директор 
Центра политической информации: 

— Программа, реализация которой начнется после приня-

тия закона о реновации, грандиозная, способная реально 

изменить к лучшему жизнь в городе. Бесспорно, она носит 

социальный характер, так как в новое бесплатное жилье 

переедут из старого, нередко аварийного, порядка милли-

она москвичей. Закон, в рамках которого разрабатывалась 

программа, принимался при участии федеральных орга-

нов власти — Госдумы, Совета Федерации и лично прези-

дента Путина, который сразу предупредил, что не подпи-

шет его, если будут нарушены права граждан. Все это дела-

ет программу крайне привлекательной для простых людей. 

Другое дело, что рассчитана она на длительный срок — на 15 

лет, и потребует вложения не менее триллиона рублей. Это 

делает ее привлекательной и с коммерческой точки зре-

ния. Поэтому скорее всего, мэру Москвы Сергею Собянину 

и дальше придется отбиваться от подозрений, что ренова-

ция затеяна в интересах бизнеса. Но однажды он уже от-

стоял программу, несмотря на шквал критики, истерик и 

фальсификаций и это стало его убедительной победой в 

острой политической борьбе. Будем надеяться, что устоит 

он и дальше перед любыми трудностями. 

Павел Данилин, 
член Общественной палаты Москвы:

— Работа над законом о реновации позволила столице при-

обрести еще и грандиозный опыт прямой демократии. 

Максимальной открытости, прямого диалога власти и об-

щества, в процессе которого не оставалось без ответа ни 

одного вопроса. Такого в нашей стране я не припомню. 

Даже митинги противников реновации и те были согласо-

ваны властями! Никто никому рот не затыкал! И вот резуль-

тат: как показал опрос ВЦИОМ, программа нашла поддер-

жку 80% жителей пятиэтажек и не менее двух третей всех 

москвичей. 

Артем Кирьянов, 
первый зампредседателя комиссии 
по развитию социальной инфраструктуры, 
местного самоуправления и ЖКХ 
Общественной палаты России: 

— Москва может праздновать победу: новый закон дает ей 

прорыв в будущее. Было много споров, дискуссий, но от 

этого он стал только лучше! 

Подготовила Любовь Проценко

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
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ЛЕТО Отпуск на колесах 
может испортить 
контрафакт на заправке

Бак по расчету

Александра Воздвиженская

ПАДЕНИЕ реальных доходов населения, рост курса дол-
лара, частичное закрытие авиасообщения с Турцией и 
Египтом — все это подстегивает рост числа поездок по 
России и в южные страны бывшего СССР на автомобиле. 
Подобный отдых не самый дешевый, но он может стать 
еще дороже, если по пути заправить машину контрафак-
том на неизвестной АЗС. Эксперты рассказали «РГ», 
можно ли определить, как бодяжат топливо, чем чревата 
езда на нем и с кого требовать компенсацию.

Маршрут путешествия непременно надо согласовать 
с местами заправок. Автомобилист с сорокалетним ста-
жем, ведущий аналитик компании «Алгоритм Топлив-
ный Интегратор» Виктор Костюков выбрал для себя без-
ошибочную стратегию: АЗС должна принадлежать од-
ной из вертикально интегрированных компаний 
(ВИНК), то есть название должно быть на слуху.

«Не имею желания обвинить всех независимых тор-
говцев бензином в контрафакте. Многие из моих коллег 
предпочитают заправляться на частной АЗС у дома, в так 
называемых спальных районах. Но одно дело — предъя-
вить претензии по качеству топлива владельцу АЗС, 
мимо которой вы проезжаете дважды в день, следуя на 
работу и с работы, и совершенно другие эмоции возни-
кают вдали от дома при вдруг обнаружившемся посто-
роннем шуме мотора, падении мощности и клубов пара 
из радиатора. Приехали. Считай, отдых испорчен», — го-
ворит он.

Но и с брендовы-
ми заправками не 
так просто. В пути 
можно наткнуться 
на АЗС, которые ря-
дятся под них: внеш-
не отличий нет, но 
название написано с 
ошибкой. Отличить 
клон от оригинала 
просто: посмотрите 
на чек, и вы увидите, 
что владельцем АЗС 
является не ВИНК, а 
какой-либо ИП из 
перечня «Пупкин», объясняет Костюков. Спрашивать у 
операторов паспорт на топливо смысла не имеет. В луч-
шем случае вам представят копии, не имеющие никакого 
отношения к реальному топливу.

«Если же бак на нуле и до брендовой АЗС не дотянуть, 
то показателем доверия к качеству бензина может слу-
жить очередь из местных водителей. К ним и пристраи-
вайтесь, но не заливайте бак под горловину, а лишь необ-
ходимое количество, чтобы дотянуть до намеченной 
вами АЗС», — предлагает он. Кстати, по запаху, цвету, 
консистенции топлива отличить товарный продукт от 
контрафакта невозможно, поэтому эксперт призывает 
не верить «спецам», которые по запаху якобы определя-
ют октановое число бензина.

Если поедете на автомобиле в Европу, нужно иметь в 
виду: там контрафакта нет, но в топливе присутствует до 
десяти процентов биоэтанола. Его добавляют для сниже-
ния уровня выбросов и удешевления литра. Длительное 
применение неадаптированных автомобилей может 
привести к засорению топливной системы и коррозии, 
но для эпизодических поездок по Европе биоэтанол не 
страшен, уверяет Костюков.

Под видом товарного продукта в России продают не-
подакцизный аналог дизеля. Он дешевый (разница — 
пять-семь рублей за литр от среднерыночной цены) и, 
как ни странно, пользуется большим спросом у владель-
цев коммерческого транспорта. Встретить его можно на 
многих трассовых АЗС, предупреждает старший кон-
сультант VYGON Consulting Александр Былкин.

«Существует большая вероятность встретить суррога-
ты на дороге, особенно междугородней, которые продают-
ся и по среднерыночной цене. Компонентные составы 
фальсификатов разнообразны, они могут быть практиче-
ски безвредны для двигателя, но равновероятно последст-
вия их использования могут привести к серьезным неи-
справностям, — говорит эксперт. — Нарушение топливно-
воздушной смеси, спровоцированное нестандартным то-
пливом, приводит к сбоям в работе двигателя. Это может 
повлечь за собой повышенный износ цилиндропоршневой 
группы, потерю мощности, повышенный расход топлива, 
образование нагара и другие негативные последствия».

При этом подделка метана на АГНКС — явление скорее 
невероятное, так как нет прямых газообразных аналогов 
топлива. Плюс экономически подделывать его невыгод-
но: оно слишком дешевое, объясняет Былкин.

Если все же в поездке вам не повезло и суррогат попал 
в бак, то, чтобы получить компенсацию, нужно будет 
предоставить чек и подтвердить показаниями свидете-
лей тот факт, что автомобиль был заправлен на конкрет-
ной АЗС, говорит управляющий партнер коллегии адво-
катов «Старинский, Корчаго и партнеры» Владимир 
Старинский. «Помимо этого, в автосервисе нужно взять 
заключение о состоянии и причинах поломки автомоби-
ля, а также о предполагаемой стоимости ремонта. Кроме 
того, желательно сделать заключение специалиста о ка-
честве топлива. Этого хватит, чтобы обратиться к АЗС с 
претензией», — рассуждает эксперт.

Если дело дойдет до суда, то потребуется экспертиза. 
Поэтому важно не сливать бензин, оставшийся в баке. 
При этом рассчитывать на КАСКО не приходится: в этом 
случае применяют нормы закона «О защите прав потре-
бителей», поскольку речь идет о некачественном товаре, 
заключает собеседник «РГ».

АРСЕНАЛ Стратегический Ту-160М2 получит защиту от всех ракет

Ловушка для чужих
Сергей Птичкин 

Р
оссийские специалисты-ра-
диоэлектронщики присту-
пили к созданию бортовой 

системы противоракетной обо-
роны для стратегических бом-
бардировщиков Ту-160М2. Она 
обеспечит максимальную защи-
ту этих самолетов. Об этом ин-
формагентству ТАСС рассказал 
советник первого заместителя 

генерального директора  концер-
на «Радиоэлектронные техноло-
гии» Владимир Михеев. 

Этот концерн — основной раз-
работчик различных радиоэлек-
тронных устройств для Воору-
женных сил. В том числе систем 
радиоэлектронной борьбы, кото-
рые станут основой бортовой 
ПРО бомбардировщика. Опытно-
конструкторская работа по со-
зданию комплекса обороны для 

модернизированных Ту-160М2 
открыта.  Как утверждают разра-
ботчики, она сможет защитить 
самолет от всех типов ракет. По 
словам Владимира Михеева, 
принципиально новый комплекс 
обороны будет обнаруживать 
цели на расстоянии в несколько 
сотен километров. А предупре-
жден — значит вооружен. Целями 
могут быть в том числе враже-
ские истребители-перехватчики 

или ракеты дальнего действия 
наземных и морских систем ПВО. 
Если для бомбардировщика воз-
никает реальная угроза ракетной 
атаки, то включаются системы 
радиоэлектронной борьбы — РЭБ. 

О российских системах РЭБ в 
нашей прессе написано немало 
хвалебных статей. И не все они 
носят рекламно-пропагандист-
ский характер. Уже сегодня суще-
ствуют системы активной защи-
ты вертолетов и самолетов от ра-
кетных атак, включающие в себя 
лазерные излучатели и комплек-
сы радиоэлектронной борьбы. 
Некоторые из них можно было 
видеть на прошедших авиасало-
нах в Жуковском. Будут их пока-
зывать и на МАКС-2017, который 
начнет свою работу 18 июля. Из-
юминка авиационных РЭБ не в 
тупом глушении радиоэлектрон-
ных излучателей вражеских си-
стем ПВО, а в создании виртуаль-
ных целей. 

Если радары дальнего обнару-
жения, установленные на нашем 
бомбардировщике, фиксируют 
пуск ракет, то вокруг защищае-
мого самолета создается целый 
рой виртуальных целей. Причем 
они практически полностью 
идентичны реальному бомбарди-
ровщику. Как-то выделить и отсе-
ять их система наведения враже-
ской ракеты просто не успеет. 
Разрабатываются технологии, 

способные сам бомбардировщик 
на время сделать невидимым для 
чужого радара. Тогда поражаться 
будут только виртуальные цели, 
то есть все ракеты, выпущенные 
по тому же Ту-160М2, уйдут в пу-
стоту и самоликвидируются. 

Помимо систем ПРО на мо-
дернизированном «Белом лебе-
де», как еще называют Ту-160 за 
его действительно элегантные 
обводы, установят и совершенно 
новую интегрированную навига-
ционную систему — инерциаль-
ную и спутниковую. Она станет 
бесплатформенной, то есть всег-
да готовой к любому усовершен-
ствованию.

Новая навигация будет защи-
щена от естественных помех и 
чужого радиоэлектронного про-
тиводействия. Так что бомбарди-
ровщик при любых условиях 
выйдет на обозначенную ему 
цель. 

Стоит напомнить, что в мае 
2015  года Владимир Путин пору-
чил возобновить производство 
Ту-160 в модернизированном ва-
рианте. 

Министр обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу на недав-
нем «правительственном часе» в 
Совете Федерации сообщил, что 
серийное производство модер-
низированного стратегического 
ракетоносца Ту-160М2 планиру-
ется начать после 2021 года.

ПРАВО

КС РФ изучает 
дело 
о выдворении 
граждан США

НАВЕДУТ 
ПОРЯДОК

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ начал рассмотрение жалобы 
двух граждан США на россий-
ское миграционное законода-
тельство. Американцы приехали 
по «религиозным делам», но 
были выдворены из России за на-
рушение правил постановки на 
учет иностранных граждан.

Нэфэноил Джордан Ворден и 
Паркер Дрейк Олдхэм в 2016 
году прибыли в Россию по при-
глашению «Церкви Иисуса Хри-
ста Святых последних дней». В 
религиозной  организации они 
занимались благотворительной  
и волонтерской деятельностью, 
а для проживания «Церковь» 
сняла им квартиру. На учет Вор-
дена и Дрейка поставили по дру-
гому адресу — по месту нахожде-
ния организации. Миграцион-
ные власти сочли это нарушени-
ем ФЗ «О миграционном учете 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства в РФ», и по реше-
нию суда американцы были выд-
ворены из России. Паркер Дрейк 
Олдхэм дошел до Верховного 
суда РФ, но пересмотра не до-
бился. Теперь американцы про-
сят КС проверить, как положе-
ния миграционного закона соот-
носятся с правом на свободу пе-
редвижения. 

По мнению адвокатов, причи-
на произошедшего — неопреде-
ленность российского законода-
тельства. Согласно статье 20 
109-ФЗ, «иностранный гражда-
нин в случае нахождения в месте 
пребывания обязан встать на 
учет по месту пребывания». Од-

нако статья 2 того же закона объ-
являет местом пребывания не 
только место жительства, но и 
«иное помещение, учреждение». 

— Федеральный закон разли-
чает порядок пребывания и по-
рядок проживания иностранных 
граждан в РФ, — отметила адво-
кат Марина Жирова. — И основ-
ная ошибка — толкование судом 
места пребывания исключитель-
но как места проживания. При 
этом до 2016 года никаких про-
блем у самарской «Церкви», ко-
торая точно так же регистриро-
вала всех своих волонтеров, не 
было.

Второй представитель заяви-
телей Сергей Голубок особо под-
черкнул, что Ворден и Олдхэм не 
оспаривают необходимость миг-
рационного учета как такового, 
а только хотят добиться «фор-
мальной определенности зако-
на». Судебная практика такова, 
что в аналогичных ситуациях 
выносятся противоположные 
решения — одним можно реги-
стрироваться по месту нахожде-
ния организации, другим — по 
месту жительства. 

По мнению адвокатов, такие 
противоречия также свидетель-
ствуют о несовершенстве зако-
на. Но у представителей органов 
госвласти, принявших и подпи-
савших оспариваемый норма-
тивный акт, другое мнение.

— Регистрация по месту пре-
бывания организации возмож-
на, если иностранный гражда-
нин осуществляет трудовую дея-
тельность, — отметила предста-
витель Государственной Думы в 
КС РФ Татьяна Касаева. — Но зая-
вители не вступали со своей ор-
ганизацией в трудовые отноше-
ния. Волонтерство и благотвори-
тельная деятельность — не труд.

Представитель президента 
РФ Михаил Кротов тоже не на-
шел противоречий в законе о 
миграционном учете, хотя и от-
метил, что обязанность по поста-
новке на учет закон возлагает на 
принимающую сторону, а по-
страдали как раз иностранцы. 
Есть и еще одно разночтение: 
если иностранец селится в го-
стинице, он даже не знает, по ка-
кому адресу он поставлен на 
учет. А ведь фактический адрес 
отеля может и не совпадать с 
юридическим. 

По мнению представителей 
органов власти, сама по себе 
норма не противоречит Консти-
туции. Но косвенно они призна-
ли, что некоторые разночтения 
все же имеют место. По крайней 
мере, на практике. 

Экономика России: 
слово или цифра

Это на 42 процента 
меньше, чем в 2012 году. 
Импортозависимость — 

80 — 95 процентов. 
Мы упали в производстве ми-

кросхем. В прошлом году произ-
вели всего по 4,7 микросхемы на 
человека. Многократно меньше, 
чем в Китае, Тайване, Южной Ко-
рее, США. На мировой карте эк-
спорта микросхем мы совсем не 
видны. Чуть лучше — в экспорте 
«цифровых услуг», включая про-
граммное обеспечение. Находим-
ся на 18-м месте в мире, меньше 2 
процентов от мирового экспорта, 
поставляем меньше, чем Израиль, 
Австрия или Финляндия. По «Ин-
дексу сетевой доступности» Все-
мирного экономического фору-
ма, вовлеченности общества, пра-
вительства и бизнеса в цифровую 
экономику Россия на 41-м месте 
(2016 год). Трудно ожидать иного, 

если число научных сотрудников 
в прошлом году было меньше, чем 
в 2013 году на 25 процентов. Чи-
сло ученых и исследователей на 
тысячу работающих в 1,5 раза 
меньше, чем в США, в три раза 
меньше, чем в Израиле. 

Как от низкой собственной 
базы (не в потреблении, а в произ-
водстве «цифры») быстро идти к 
информационному обществу? 

Ответ — ресурсы, свобода мышле-
ния, свобода действовать, попече-
ние государства, максимум сти-
мулов.

Перед нами — крупнейший вы-
зов. Время покажет, насколько 
успешно сработает только что 
принятая «Стратегия развития 
информационного общества» в 
России на 2017 — 2030 годы. В ней 
делается заявка на восстановле-

ние элементной базы, на резкое 
снижение зависимости от импор-
та электронного оборудования, 
технологий и программного обес-
печения, на создание российских 
аналогов в электронном бизнесе, 
платежных системах, телекомму-
никациях, хранении и обработке 
больших массивов данных и дру-
гом. Стратегия насыщена желани-
ем автономности, идеями безопа-
сности от того, что кому-то придет 
в голову «вырубить свет» в рос-
сийском информационном про-
странстве. В ее основе всем понят-
ная идея — строить свою цифро-
вую экономику выгодно. Быть эк-
спортером по всем цифровым 
фронтам — прибыльно. В цифре 
(она уже сейчас святая святых 
глобальной экономики) нельзя 
быть хуже, чем кто-то другой.

Но каждый понимает, как важ-
но не переборщить. Не впасть в за-

крытость, не построить крепость 
в информационном пространст-
ве, которая неизбежно приведет в 
отставание, в тупик. И еще очень 
важно не потерять главной цели 
цифровой экономики — стать ры-
чагом для творчества, для убийст-
ва рутины, для высвобождения 
времени тех, кто готов генериро-
вать идеи. Не сделать ее средст-
вом всеобщего надзора за люд-
скими толпами, а человека — то-
тально контролируемой едини-
цей. Невозможно себе предста-
вить, чтобы мы пришли к тому, 
что человека в цифровом, роботи-
зированном мире было легче про-
кормить, чем занять. И, наконец, 
никто, кажется, не помнит, что в 
мир будущего искусственного ин-
теллекта должна закладываться 
охранительная этика для людей. 
Как раз по Айзеку Азимову. Дро-
ны над головами, боты в личном 
мире — не самая безопасная ре-
альность.

В этом еще один вызов — гума-
низация искусственной реально-
сти. Россия может стать ее лиде-
ром вместо гонки за тотальным 
контролем. Показать улыбку вме-
сто только игры мускулами. Это 
была бы достойная игра на опере-
жение в геополитике, которая 
давно стала не только военной, 
ядерной, валютной, но еще и циф-
ровой. 

Интернет расширяет пространство 
и диктует новые правила обще-
ния.

«Белый лебедь» в процессе глубокой модернизации получит собственную бортовую противоракетную систему.

Акцент

 Важно не построить крепость 
в информационном простран-
стве, которая неизбежно при-
ведет в отставание, в тупик

Названы 8 главных причин хищения автомобилей — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1414092

По запаху, цвету, 
консистенции 
топлива отличить 
товарный продукт 
от контрафакта 
невозможно

Американцы были 
выдворены 
из России 
за нарушение 
правил постановки 
иностранцев на учет

Все материалы автора 
на сайте
rg.ru/sujet/5666
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РЕШЕНИЕ Федрезерв США 
повысил базовую ставку
до 1—1,25 процента

Доллар 
сохраняет силу

Роман Маркелов

КОМИТЕТ по открытым рынкам Федеральной резер-
вной системы (ФРС) США в среду повысил базовую став-
ку с 0,75—1 процента до 1—1,25 процента годовых. Такое 
решение вкупе с возможным снижением в эту пятницу 
ключевой ставки Банком России может ослабить рубль, 
допускают аналитики.

Июньское повышение базовой ставки ФРС стало вто-
рым в этом году. В прошлый раз американский регулятор 
поднимал ее на заседании в марте с 0,5—0,75 процента 
годовых до текущих 0,75—1 процента. На майском засе-
дании ФРС ставку не менял. Тогда представители регуля-
тора говорили о по-
зитивных тенденци-
ях на рынке труда в 
США при замедле-
нии экономической 
активности. Годовая 
инфляция прибли-
жалась к целевому 
ориентиру ФРС в два 
процента.

С момента май-
ского заседания за-
нятость в несельско-
хозяйственном сек-
торе улучшилась, а 
экономическая активность умеренно росла, следует из 
релиза ФРС. Регулятор ожидает, что в ближайший год ин-
фляция останется немного ниже двух процентов, но в 
среднесрочной перспективе стабилизируется на этом 
уровне. ФРС рассчитывает, что экономические условия 
в США будут развиваться так, чтобы увеличивать ставку 
постепенно. В случае если все пойдет по плану ФРС, то 
регулятор начнет сокращать объем активов на балансе 
уже в этом году (сейчас он превышает 4,5 триллиона дол-
ларов). Вероятно, это означает, что ФРС начнет сокра-
щать объемы реинвестирования поступлений от портфе-
ля казначейских и ипотечных облигаций. 

Увеличение ставки фактически стало плановым, в 
2017 году ожидается еще одно ее повышение. Релиз ФРС 
говорит о том, что регулятор не будет форсировать этот 
процесс и выходить за рамки предыдущих обещаний. В 
апреле глава ФРС Джанет Йеллен заявляла, что Федре-
зерв «позволит экономике иметь вид побережья и оста-
ваться на ровном киле, чтобы дать ему немного газа, но 
не так много, чтобы ускориться».

По мнению аналитика Нордеа Банка Дениса Давыдо-
ва, последние экономические данные США не помешают 
ФРС следовать плану по нормализации денежно-кредит-
ной политики, начатой в 2015 году. Многое будет зави-
сеть от комментариев после заседания: при получении 
«голубиных» сигналов доллар может подвергнуться дав-
лению, не исключает Давыдов.

Чаще всего повышение ставки ФРС приводит к росту 
курса доллара практически ко всем мировым валютам, 
особенно — к валютам развивающихся рынков. Влияние 
июньского роста ставки на рубль следует рассматривать 
вместе с решением Банка России по ключевой ставке, ко-
торое последует в эту пятницу. Глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина ранее анонсировала, что Банк России рассмо-
трит снижение ставки на грядущем заседании. 

Если после решения ФРС Банк России увеличит шаг 
снижения ставки с 0,25 до 0,5 процентного пункта, это 
может оказать давление на рубль: курс доллара может 
преодолеть отметку 58 рублей, а евро — вырасти выше 65 
рублей, полагает начальник отдела брокерских опера-
ций РосЕвроБанка Евгений Волков. Он поясняет, что та-
кие меры от ФРС и ЦБ урежут доходность операций carry 
trade с рублем — в результате ряд игроков зафиксируют 
позиции, что не может не отозваться на курсе. КОНТРОЛЬ Проверить легальность лекарства 

можно будет по смартфону

Таблетки закодировали

Ольга Игнатова

П
ервые участники экспери-
мента по маркировке ле-
карств уже начали нано-

сить специальные штрихкоды на 
свою продукцию.  

В начале этого года, напом-
ним,  вступило в силу постановле-
ние правительства о начале с 1 
июня эксперимента по маркиров-
ке лекарственных средств. Учас-
тие в нем добровольное и, по сло-
вам руководителя Федеральной 
налоговой службы Михаила Ми-
шустина, сейчас в него уже вклю-
чились 13 крупнейших произво-
дителей и дистрибьютеров ле-
карств, а также аптеки и меди-
цинские организации. 

Как рассказал «Российской га-
зете» генеральный директор мар-
кетинговой компании DSM Group 
Сергей Шуляк, маркировка — это 
нанесение на производстве на ка-
ждую упаковку лекарств специ-
ального кода для компьютера. 
«Для этого нужно оборудова-
ние — принтеры, которые 
производители 
покупают 

и устанавливают за свой счет, — 
поясняет Шуляк. — Маркировка 
гарантирует покупателям, что 
они товар, сделанный на легаль-
ном производстве». 

Теорети-
чески ска-
неры могут 
к у п и т ь  и 
п о д п о л ь -
ные произ-

в о д и т е л и  и 
маркировать 

свой товар, но 
вряд ли они захо-

тят светить себя 
перед налоговой ин-

спекцией. Ведь обя-
зательным условием 

маркировки является 
передача данных в Феде-

ральную налоговую 
службу. 

А покупатель 
сможет полу-
чить всю ин-
формацию о 
п р е п а р а т е 
либо через 
специальное 
приложение 
на смартфо-
не, либо, как 
поясняет гла-

в а  о д н о й  и з 
к р у п н е й ш и х 

российских фар-

мкомпаний Дмитрий Ефимов, с 
помощью общедоступного скане-
ра в аптеке. 

По словам главы Росздравнад-
зора Михаила Мурашко, система 
маркировки поможет более опе-
ративно выводить из оборота не-
качественные лекарства. «Когда 
наши лаборатории выявляют 
проблемы с той или иной серией 
лекарств, мы сразу же издаем 
письмо, в котором указываем се-
рию препарата и производителя, 
который не прошел процедуру 
подтверждения качества, инфор-
мируем всех участников обраще-
ния этого лекарственного средст-
ва,- рассказывает Мурашко.- 

К сожалению, это не быстрый 
процесс, он может занять неделю. 
Именно система маркировки по-
зволит оперативно отреагировать 
в течение нескольких секунд: бла-
годаря нажатию одной кнопки в 
программе все участники рынка 
будут проинформированы о нека-
чесвенном продукте и продажи 
данной серии или партии лекарст-
венного препарата станут просто 
невозможными».

Что же касается конечной сто-
имости для покупателя, то с вве-
дением маркировки через пару 
лет, как считают в Росздравнадзо-
ре, цены на лекарства вряд ли вы-
растут. У производителя есть вы-
бор, какую маркировку наносить: 
это может быть и печать на самой 
упаковке, и стикер. Печать — бо-
лее дешевый процесс, изготовле-
ние стикеров — подороже.  В лю-
бом случае должны выиграть по-
требители.

ДАТА

Новая Москва: 
какой стала 
за пять лет 
и какой будет? 

СТОЛИЧНЫЕ 
СТАНДАРТЫ

Ангелина Жукова

ПРИСОЕДИНЕННЫЕ терри-
тории, как еще недавно называ-
ли Новую Москву, за пять лет 
приобрели действительно сто-
личные черты. И это не удиви-
тельно: новые районы привле-
кают и москвичей, и инвесто-
ров. Почти 600 тысяч «квадра-
тов» жилья постоянно находит-
ся в продаже, а продается около 
1,7 миллиона в год. Высокий 
спрос объясняется растущей 
транспортной доступностью 
новых районов и сотнями тысяч 
рабочих мест. Итоги первой пя-
тилетки подвел вчера на пресс-
конференции глава департа-
мента развития новых террито-
рий Москвы Владимир Жидкин.

Напомню, 1 июля 2012 года 
границы Москвы увеличились 
за счет присоединения 148 ты-
сяч гектаров земли на юго-запа-
де Подмосковья. В результате 
площадь столицы увеличилась 
примерно в 2,4 раза. «Сегодня 
жители новых территорий мо-
гут считать себя полноценными 
москвичами — им доступны все 
услуги, которые раньше можно 
было получить только в столи-
це. Например, без проблем и 
безо всякой очереди записаться 
к врачу в режиме онлайн или 
посмотреть электронный днев-
ник ребенка», — рассказал Вла-
димир Жидкин.

Территория ТиНАО сейчас 
разбита на 85 участков, для 
каждого из которых разработан 
детальный проект планировки. 
Благодаря выполнению этих 
планов Новая Москва стала точ-
кой притяжения для москвичей, 
а не очередной замкадной тер-
риторией. Это подтверждает и 
объем частных инвестиций, 
вложенных в развитие дорож-
ной инфраструктуры, инженер-
ных сетей и строительство не-

движимости на территории Ти-
НАО. Из общей суммы в 750—
800 миллиардов рублей около 
600 миллиардов — это деньги 
инвесторов, остальные — из 
бюджета Москвы.

На огромной территории, 
вдвое больше Москвы истори-
ческой, уже введено 8 миллио-
нов квадратных метров жилья, 
четыре магистральные дороги и 
построено 52 объекта социаль-
ной инфраструктуры. Работают 
7 объектов здравоохранения, 
полностью отвечающих совре-
менным медицинским стандар-
там. Построен десяток школ, ре-
шена проблема дефицита дет-
ских садов. И что характерно, 
все они построены рядом с до-
мом. 

Планов еще много. До 2035 
года на развитие новой терри-
тории планируется направить 
еще около 7,5 триллиона ру-
блей. Порядка триллиона может 
быть вложено городом и круп-
ными госкорпорациями, а 
остальные средства, надеются 
власти, и дальше будут вклады-
вать инвесторы. 

В частности, в ближайшие 18 
лет около 580 млрд рублей бу-
дут направлены в развитие 
улично-дорожной сети. На эти 
деньги планируется построить 
более 1,2 тысячи километров 
дорог, 175 километров трамвай-
ных линий. Проект развития 
предусматривает также строи-
тельство 24 транспортно-пере-
садочных узлов, чтобы из на-
земного транспорта легко было 
перейти в метро и электричку, 
не замочив ноги. 

Предусмотрено генпланом и 
строительство 29 станций ме-
тро, первые две из которых уже 
построены. По словам Владими-
ра Жидкина, метро придет в 
Коммунарку, где будет конеч-
ная станция Столбово. Сейчас 
также прорабатывается вопрос 
о продлении ветки до Внуково и 
линии метро до Троицка, но 
окончательного решения пока 
нет.

Также планируется создать 
86 парков отдыха и около 320 
детских объектов, включающих 
детские сады и школы.

Финансы В России меньше 600 банков, почему не появляются новые?

Осталась половина
Юлия Кривошапко 

П
о последним данным 
Банка России, в стра-
не осталось не боль-
ше 600 действующих 
кредитных организа-

ций, хотя еще не так давно было по 
меньшей мере в два раза больше. 
Понятно, что в последние годы 
резкое сокращение произошло 
из-за действий регулятора по 
оздоровлению финансового рын-
ка, которое вылилось в отзыв со-
тен лицензий банков. Но почему 
не появляются новые? «Россий-
ская газета» спросила экспертов.

Сразу стоит пояснить, что в 
статистику ЦБ входят не только 
классические банки, но и так на-
зываемые небанковские кредит-
ные организации. Практическое 
отличие одних от других заключа-
ется в круге выполняемых опера-
ций. Если банк имеет право про-
изводить все банковские опера-
ции, включая привлечение денег 
во вклады и открытие счетов гра-
ждан и компаний, то небанков-
ская кредитная организация мо-
жет совершать лишь некоторые 
из них. К примеру, осуществлять 
инкассацию денег, векселей, пла-
тежных и расчетных документов 
или заниматься обслуживанием 
юридических лиц на межбанков-
ском, валютном рынках и рынке 
ценных бумаг.

Впрочем, основной костяк 
кредитных организаций пред-
ставлен все-таки именно банка-
ми. А этот сектор подвергся осно-
вательной чистке, особенно в по-
следние пару лет, когда ЦБ ото-
звал почти 200 лицензий. 

Максимальное количество 
действующих кредитных органи-
заций в России было в конце 1994 
года — почти две с половиной ты-
сячи. Затем их число стало стре-
мительно сокращаться. Особенно 
тяжело банкирам пришлось в 
кризис 1998 года. После него на 
рынке осталось около 1300 кре-
дитных организаций. 

В 2013 году банк России объя-
вил о начале оздоровления фи-
нансовой системы, которое выли-
лось в уход с рынка страховых 
компаний, микрофинансовых ор-
ганизаций, кредитно-потреби-
тельских кооперативов и, в пер-
вую очередь, банков.

Сейчас классических банков в 
России уже меньше 600: на место 
ушедших в ходе оздоровительной 
кампании новые так и не пришли. 

Для этого есть причины, гово-
рят эксперты.

Во-первых, банковский бизнес 
с каждым годом становится все 
более сложным с точки зрения ре-

гулирования и надзора. Ужесточе-
ние требований к кредитным ор-
ганизациям со стороны Банка 
России накладывает на них опре-
деленные обязательства, выпол-
нение которых требует времен-
ных и трудовых, а значит, матери-
альных затрат, которые по силам 
только крупным игрокам, отмеча-
ет Ирина Носова, заместитель ди-
ректора Группы банковских рей-
тингов Аналитического кредит-
ного рейтингового агентства 
(АКРА).

Во-вторых, рентабельность 
банковского бизнеса в последние 
годы была достаточно низкой от-
носительно таких отраслей, как, 
например, торговля, добыча по-
лезных ископаемых, транспорт и 
связь. Поэтому инвесторы пред-
почитают делать долгосрочные 
вложения в более финансово при-
влекательный бизнес. Кроме того, 
активный отзыв лицензий, как 
показатель качества банковского 
сектора, негативно отражается на 
желании инвесторов вкладывать 
средства в банковский бизнес, от-
мечает Носова.

В-третьих, даже если появи-
лось желание или необходимость 

войти в этот бизнес, гораздо про-
ще его купить, чем открывать 
банк с нуля. Однако и здесь возни-
кает проблема: качественных 
объектов для приобретения в рос-
сийском банковском секторе 
очень мало, их собственники не 
желают их продавать.

Ожидать, что в российском 
банковском секторе сейчас с нуля 
будет формировать какой-то биз-
нес действительно не приходится, 
согласен Константин Корищенко, 
заведующий кафедрой фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга факультета финансов и бан-
ковского дела РАНХиГС. Если же 
говорить об иностранцах, кото-
рые могли бы прийти в Россию, то 
за 1990-е годы все, кто активно 
работал на глобальных рынках, 
это уже сделали. 

«Режим санкций тоже не спо-
собствует международной бан-
ковской активности. Так что пред-
посылок для расширения банков-
ского бизнеса в нашей стране сей-
час практически нет», — констати-
рует Корищенко.

Аналитик BCS Global Markets 
Ольга Найденова приводит еще 
один аргумент: даже в условиях 
небольшого роста экономики 
спрос на кредиты остается сла-
бым. Это также не способствует 
расширению количества игроков 
на банковском рынке.

Впрочем, есть и хорошие ново-
сти. По прогнозам, банки в этом 
году заработают около 1,2 трил-
лиона рублей. Таким образом, до-
ходность этого сектора выйдет на 
докризисный уровень. Это может 
стать хорошим стимулом для вы-
хода на рынок новых игроков. 

Акцент

 Действующих банков 
становится все меньше, 
и предпосылок для появле-
ния новых в России нет

Повышение ставки 
ФРС традиционно 
приводит к росту 
курса доллара 
практически 
ко всем валютам

До 2035 года 
на развитие Новой 
Москвы направят 
7,5 трлн рублей

За курсами валют следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Как отзыв банковской 
лицензии влияет на работу 
бизнеса
rg.ru/art/1403606

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за май 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Май 2017 г. 48,96

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.
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Информационное сообщение
«Федеральное государственное бюджетное учреждение науки «Науч-

ный центр биомедицинских технологий Федерального медико-
биологического агентства» (ФГБУН НЦБМТ ФМБА России)» уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической экспертизы 
«Проектирование, строительство и оснащение объектов научно-
клинической лаборатории с питомником для разведения и содержания 
кабарги в условиях естественной среды обитания на базе филиала «Ал-
тайский» ФГБУН НЦБМТ ФМБА России, Республика Алтай, г. Горно-
Алтайск, и проектирование, реконструкция и оснащение объектов науч-
ных подразделений научно-клинической лаборатории ФГБУН НЦБМТ 
ФМБА России, Московская область, Красногорский район, п. Светлые 
Горы.

Строительство объекта планируется осуществлять на территории му-
ниципального образования Усть-Коксинский район, Республика Алтай.

Место расположения объекта: Республика Алтай, Усть-Коксинский 
район, левый берег реки Кучерла, в 20 км от населенного пункта Тюнгур.

Основные характеристики объекта: Размещение питомника для раз-
ведения и содержания кабарги в условиях естественной среды ее обита-
ния на базе филиала «Алтайский» ФГБУН НЦБМТ ФМБА России, с раз-
мещением объектов научно-клинической лаборатории.

Заказчик: ФГБУН НЦБМТ ФМБА России, адрес: 143442, Московская 
область, Красногорский район, пос. Светлые Горы, вл. 1.

Проектная организация: ООО ПСК «ПетроБалт», адрес: 195027, 
г. Санкт-Петербург, улица Якорная, дом 10, корпус 2.

Ответственный за организацию общественных слушаний: админи-
страция муниципального образования «Усть-Коксинский район» Респу-
блика Алтай.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений можно ознакомиться в здании администрации муни-
ципального образования «Усть-Коксинский район» в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: Республика Алтай, 
поселок Усть-Кокса, ул. Харитошкина, 3, актовый зал, время приема 
с 10.00 до 17.00,телефон для справок: +7(38848)22-4-01.

Общественные слушания по материалам проектной документации со-
стоятся 17 июля 2017 г. в 10.00 часов по адресу: Республика Алтай, поселок 
Усть-Кокса, ул. Харитошкина, 3, актовый зал.

Безымянная упаковка 
исчезнет. На лекарства 

станут наносить код, 
где зашифруют данные 

о дате и месте их выпуска. 

Акцент

 Цены из-за маркировки 
лекарств могут вырасти 
у малых  фармкомпаний 
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СКОЛЬКО БАНКОВ ДОСТАТОЧНО? 
Оздоровление банковского сектора, по заявлениям регу-

лятора, продлится еще как минимум два-три года. Это зна-

чит, что игроков на этом рынке станет еще меньше. Не ска-

жется ли это на доступности банковских услуг для населе-

ния? Эксперты расходятся во мнении.

«Раньше количество банков действительно всегда связы-

валось с доступностью банковского сервиса, а она в свою 

очередь с наличием или отсутствием определенной офи-

сной инфраструктуры. Но в нынешних обстоятельствах, 

когда банковский бизнес, как и многие другие, уходит в 

Сеть, наличие офиса — все менее и менее значимый фактор, 

— рассуждает Константин Корищенко. Так что целевое ко-

личество банков сейчас может определяться лишь необхо-

димостью поддерживать определенный уровень конку-

ренции, поясняет он. 

Если даже в стране останется 50 банков, но они будут жест-

ко между собой конкурировать, этого будет достаточно, 

полагает собеседник «РГ». Другое дело — кому принадле-

жат крупнейшие банки: одному лицу, то есть государству 

или разным. Этот вопрос, по словам Корищенко, имеет 

принципиальное значение.

Доцент кафедры банковского дела РЭУ им. Плеханова Ла-

зарь Бадалов в свою очередь замечает, что когда банки 

предлагают пользоваться дистанционными каналами об-

служивания, они преподносят это как некое удобство. 

«Спорить с этим сложно, но у клиентов должен оставаться 

выбор между онлайн сервисами и традиционным форма-

том обслуживания, когда человек приходит в офис, - уверен 

эксперт. - Однако, тенденция такова, что крупные продви-

нутые банки, вводя дистанционные каналы обслуживания, 

сокращают количество офисов». 

Вкупе с планами регулятора продолжить оздоровление 

банковского сектора это может негативно отразиться на 

доступности банковских услуг для некоторых граждан, 

особенно тех, которые живут в отдаленных регионах, ре-

зюмирует Бадалов.

ПРОЕКТ Подмосковным дачникам
предложили скинуться 
на газификацию 

Газ вскладчину

Ирина Рыбникова 

СДЕЛАТЬ газификацию посиль-
ной для дачников и жителей мало-
численных деревень обещают 
подмосковные власти. В регионе 
начинается пилотный проект 
«Умная газификация», который 
позволит сократить затраты на 
подключение к сетям, сообщил 
министр энергетики области Лео-
нид Неганов. 

За последние три года темпы 
газификации в области выросли с 
10—15 до 60—80 подключаемых 
населенных пунктов в год. Но в 
областную программу входят на-
селенные пункты, где постоянно 
зарегистрированы не менее 100 
человек. Таким образом, за бор-
том газификации оказываются 
сотни маленьких деревень и пра-
ктически все СНТ. Им, конечно, 
никто не запрещает создать авто-
номное некоммерческое объеди-
нение (АНО) и заняться подвод-
кой газа самостоятельно, но… «У 
нас в деревне Башкино жители са-
мостоятельный проект начали в 
2008 году. Закончили в 2016-м», — 
рассказала «РГ» зампред комите-
та по ЖКХ администрации Наро-
Фоминского района Марина Ти-
кут. Нередко такие начинания за-
канчиваются взаимными упрека-
ми сотоварищей по АНО в затяги-
вании сроков и удорожании про-
екта, хотя за восемь-то лет все что 
угодно может подорожать.

Проект «Умная газификация» 
предлагает поделить расходы 
между газовиками и потребителя-
ми, установив для последних фик-
сированную сумму затрат — 220 
тысяч рублей с домовладения. Га-
зопровод-источник до жилой за-
стройки гражданам построят за 
счет средств областной програм-
мы. А к домам газопровод протя-
нут за счет жителей. «Пилотный 
проект мы реализуем в сельском 
поселении Ташировское Наро-
Фоминского района, на террито-

рии которого расположены три 
деревни и 19 садоводческих и дач-
ных товариществ. Предполагаю, 
что расходы для участников про-
екта сократятся почти в 10 раз по 
сравнению с тем, что людям при-
шлось бы заплатить, если бы они 
занимались газификацией само-
стоятельно», — говорит Леонид 
Неганов. 

220 тысяч — тоже немалые 
деньги для деревенских жителей. 
Но нужно понимать, что иначе газ 
в небольшие поселения и дачные 
товарищества Подмосковья в 
обозримом будущем не придет. 
Ведь в области еще остаются без 
газа сотни поселений, где живут 
более 100 человек. «Умная гази-
фикация» на количестве жителей 
упор не делает. И по словам Нега-
нова, платить сразу может не каж-
дый из них. Проект будет реализо-
ван, если софинансировать его со-
гласятся 30% жителей. Остальные 
могут присоединиться позднее. 
Правда, тогда участие обойдется 
дороже.

Оплачивать газификацию 
можно поэтапно — по 50 тысяч в 
квартал. А если в течение этой 
рассрочки человек разочаруется 
и захочет выйти из проекта — все 
деньги ему вернут. 

По словам Неганова, необхо-
димая для проектного старта 
треть жителей сельского поселе-
ния Ташировское уже дали согла-
сие. «Если пилот встанет на хоро-
шие рельсы, мы будем распро-
странять его и на другие муници-
палитеты Подмосковья. Думаю, к 
концу года уже станет понятно, 
насколько успешен этот проект», 
— отметил министр. По расчетам 
властей, в этом году за счет об-
ластной программы условия для 
газификации получат 32,5 тыся-
чи жителей Подмосковья. А «Ум-
ная газификация» может доба-
вить к счастливым обладателям 
«голубого топлива» еще 10 тысяч 
человек.

ДЛЯ СПРАВКИ

До 2035 года в Новой Москве будет со-

здано более миллиона рабочих мест, 

что позволит увеличить собирае-

мость налогов до 300 млрд рублей. 

Сейчас с этих территорий город полу-

чает 30 млрд рублей.
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ОХРАНА ТРУДА 
На стройках отмечен рост 
профессиональных 
болезней 

С вахты 
не вернулись

Сергей Бабкин

НА ОДНОМ из крупнейших строительных предприятий 
Москвы двое рабочих умерли во время вахты. Диагнозы — 
острое отравление наркотиками и сердечная недостаточ-
ность на фоне алкоголизма. Как заявил вчера заммэра по 
вопросам социального развития Леонид Печатников, од-
ной из причин гибели молодых людей является некачест-
венный медосмотр на работе.

Руководители предприятия на заседании межведомст-
венной комиссии по охране труда при правительстве Мо-
сквы пытались объяснить: мол, сотрудники — взрослые 
люди. На смене за ними следят, и там они точно не пили и 
не употребляли наркотики. А после «гудка» у них своя 
жизнь. Выяснилось, оба работника — не москвичи. Прие-
хали из регионов заработать вахтовым методом, ночевали 
в общежитии. В итоге одного нашли на Казанском вокзале, 
и о смерти рабочего в организации узнали только от 
участкового полицейского. По мнению Печатникова, та-
ких случаев можно было бы избежать благодаря качест-
венному медосмотру. «Алкогольная кардиомипатия легко 
определяется на обычной ЭКГ: есть характерные измене-
ния ритма сердца у молодого человека, — объяснил заммэ-
ра. — Опытный врач легко заметит и наркоманию». 

Но во многих случаях заболевания приобретаются 
именно на производстве, рассказала замруководителя 
столичного управления Роспотребнадзора Елена Игнато-
ва. Все потому, что производственники нарушают нормы: 
257 проверок предприятий ревизоры провели в прошлом 
году, и во всех случаях были нарушения. Причем в каждом 
пятом случае на рабочем месте превышается уровень 
шума. Как результат, в одной авиакомпании несколько пи-
лотов практически потеряли слух. Рост «профессиональ-
ных» болезней отмечен и в других сферах.

ЗДОРОВЬЕ Иностранных 
врачей привлекает 
зарплата в России 

В поисках халата 

Марина Гусенко

ОКОЛО пяти тысяч иностранных врачей подали в прош-
лом году заявления в Росздравнадзор о допуске к работе 
по специальности в России. Больше половины из них — 
2800 человек — в итоге получили такое право. Об этом рас-
сказал журналистам глава Росздравнадзора Михаил Му-
рашко. Десять тысяч человек в белых халатах из-за рубе-
жа обратились за разъяснениями, как трудоустроиться в 
нашей стране. 

По словам Михаила Мурашко, интерес проявляют вра-
чи не только из ближнего зарубежья, но и дальнего — стран 
Европы, Юго-Восточной Азии, США. 

«Этот вопрос в последние два года является знаковым, 
потому что число желающих работать на территории Рос-
сии значительно выросло», — сказал он. И уточнил — в 
прошлом и позапрошлом году число врачей и фармацев-
тов, желающих трудиться в России, было примерно оди-
наковым, но если сравнивать с показателями пятилетней 
давности, то окажется, что их количество за это время уд-
воилось. 

Почему они сюда 
стремятся, ведь зар-
платы врачей у нас 
не самые высокие? 
Отвечая на этот во-
прос обозревателя 
«РГ», Мурашко ска-
зал: «Видимо, аргу-
менты финансовые 
присутствуют, иначе 
бы не стремились».

Вообще, чтобы иностранный специалист в белом хала-
те мог работать в России, он должен пройти определен-
ный путь. Подтвердить свое образование за рубежом, пре-
доставить в Росздравнадзор пакет документов, который 
тщательно проверяется, потом идет сопоставление — соот-
ветствует ли полученное образование российским требо-
ваниям. Далее зарубежный специалист получает направ-
ление на экзамен в один из центров для иностранных спе-
циалистов, например, в университет, в фармацевтиче-
ский или медицинский колледж.

Помимо обращений от иностранцев, Росздравнадзор 
получает множество писем и от россиян — преимущест-
венно с жалобами на качество, безопасность и недоста-
точную доступность медпомощи или ее недоступность. 
Каждая третья жалоба — обоснованная, сказал Мурашко. 
Он также отметил, что большая работа ведется по борьбе с 
фальсифицированными лекарствами. Только в прошлом 
году МВД было заведено 30 уголовных дел против произ-
водителей и поставщиков фальсифицированных ле-
карств. И практически все они доведены до суда. Одно из 
последних решений — это осуждение предпринимателя в 
Самаре, который продавал незарегистрированные в Рос-
сии препараты для оказания косметических услуг, кор-
рекции овала лица. В течение 2016 года было уничтожено 
7,2 миллиона упаковок фальсифицированных и контра-
фактных лекарств.  «За последние два года мы выявили 
столько фальсификата, сколько никогда раньше не выяв-
лялось. Это стало возможно благодаря выстроенной си-
стемной работе», — добавил Михаил Мурашко. Были обна-
ружены как производства фальсификата в России, так и 
поставки из сопредельных стран, в том числе из Китая. 

ТОРГОВЛЯ Товар в онлайн-магазин можно будет вернуть в течение 
четырнадцати дней, а не семи, как сейчас

Дадут подумать
Игорь Зубков

К
лиенты интернет-магази-
нов и «магазинов на дива-
не» смогут в течение 14 ра-

бочих дней после получения това-
ра вернуть его без объяснения 
причин. 

Как выяснила «РГ», такая нор-
ма по предложению Роспотреб-
надзора согласована странами 
Евразийского экономического 
союза. Она вошла в «общие под-
ходы» к защите прав потребите-
лей при реализации товаров, ра-
бот и услуг дистанционным спо-
собом в ЕАЭС. 

Рекомендации подготовлены 
рабочей группой при Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК) по инициативе Роспотреб-
надзора. Предположительно до-
кумент (первый такого рода в 
ЕАЭС) будет утвержден кол-
легией в июле. На его основе 
пять стран примут свои обя-
зательные требования к он-
лайн-торговле. 

По российскому закону у 
покупателя есть 7 дней 
(включая выходные), чтобы 
передумать и вернуть товар 
продавцу, получив обратно 
свои деньги (за вычетом 
расходов на достав-
ку). Правило действу-
ет для дистанционных 
продаж — в традицион-
ной рознице возможен 
лишь обмен в течение двух 
недель.

Норма о возможности воз-
врата в течение 14, а не 7 дней 
после покупки в Интернете уже 
реализована рядом европейских 
стран, пояснили «РГ» в Роспо-
требнадзоре. Это соответствует 
тенденциям в мировом сообще-
стве e-commerce, которое идет 
по пути улучшения условий 
для потребителя.

«Период охлаждения» в ин-
тернет-торговле нужен для 
того, чтобы человек мог «потро-

гать» товар и понять, что он дей-
ствительно из себя представляет. 
Особенно важно это пожилым 
людям, излишней доверчивостью 
которых пользуются продавцы, и 
людям, склонным к спонтанным 
решениям — их родственникам 
часто удается возвращать обрат-

но напрасные покупки. Но быва-
ет, что уже слишком поздно. 

Увеличение «периода охла-
ждения» до более чем двух недель 
умножит количество возвратов, 
однако в то же время повысит 
привлекательность интернет-тор-
говли в глазах наиболее осторож-
ных покупателей, считает предсе-
датель Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ. Это даст новые 
конкурентные преимущества он-
лайн-рознице. Во многом именно 
опасения купить не совсем то, что 
нужно, заставляют людей идти в 
обычный магазин.

Кроме того, «общие подходы» 
содержат деталь-

ные требования 
по раскрытию 
информации о 
продавце (это 
важно, чтобы 
понимать,  к 

к о м у  о б р а -
щаться с пре-
тензиями), ха-
рактеристиках 

и цене товара. «Мы хотим, чтобы 
потребители стран Союза своев-
ременно получали необходимую 
и достоверную информацию о то-
варах, — сказал министр ЕЭК по 
вопросам технического регулиро-
вания Валерий Корешков. — Это 
поможет им делать правильные 
покупки». 

Впрочем, объем информации о 
характеристиках товара должен 
быть компактным, считает Петр 
Шелищ, иначе потребитель 
просто не сможет ее переварить. 
Он приводит в пример многостра-
ничные договоры с операторами 
связи и кредитными организаци-
ями, которые не  успевают прочи-
тать большинство из тех, кто под 
ними подписывается.

В «общих подходах» также 
даны ясные определения сущест-
вующим формам дистанционной 
торговли и устанавливаются еди-
ные правила для них. 

В частности, push-уведомле-
ния (всплывающие сообщения) и 
рассылки по электронным кана-
лам признаются офертой, кото-
рая должна содержать существен-
ные условия договора. «Мы неод-
нократно говорили о том, что про-
давцы, использующие современ-
ные каналы продажи товаров (в 
частности, социальные сети и 
мессенджеры), должны отвечать 
перед потребителем на тех же 
основаниях, что и игроки тради-
ционной розницы, — говорит пре-
зидент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Алексей Федо-
ров. — Сейчас огромное количест-
во жалоб потребителей мы полу-
чаем именно на продавцов-мо-
шенников из мессенджеров и со-
циальных сетей». 

Важно также, что продавец бу-
дет обязан исполнять закон о за-
щите прав потребителей той стра-
ны ЕАЭС, в которую он продает 
товар. Из-за того, что сейчас тако-
го правила нет, а рынок общий, 
возникает большое количество 
проблем, отмечает Федоров.

РАКУРС

Москвичи 
назвали 
лучшее кино 
о столице

НЕ КОНЕЦ 
ФИЛЬМА

Сергей Жуков

МОСКВИЧИ выбрали лучшие, по 
их мнению, художественные 
фильмы о столице. В безогово-
рочные лидеры по итогам опроса 
в «Активном гражданине» выби-
лись картины Романа Прыгунова 
«Духless» и «Духless-2». Это пре-
тенденты на премию «За созда-
ние образа Москвы в киноискус-
стве».

Жюри отсмотрело порядка 30 
кинокартин, вышедших в прокат 
за последние пять лет. Из них эк-
сперты выбрали 8 фильмов: 
«14+», «Про любовь», «Ближе, 
чем кажется», «Коллектор», 
«Тряпичный союз», «Хардкор», 
«Хороший мальчик» и «Духless» 
в двух частях. Съемки этих кар-
тин проходили в Москве. К выбо-
ру лауреатов оргкомитет при-
влек обычных москвичей. В голо-
совании приняли участие более 
221 тысячи горожан. Больше всех 
симпатий получили «Духless» и 
«Духless-2». Чаще всего за них 
голосовали пользователи «Ак-
тивного гражданина» от 25 до 34 
лет. На втором месте — картина 
Алексея Красовского «Коллек-
тор». Замыкает тройку лента 
Анны Меликян «Про любовь».  
Лауреаты кинопремии тем не ме-
нее пока не известны. Лучшему 
фильму по версии активных гра-
ждан дадут лишь дополнитель-
ный балл, пояснили в пресс-
службе «Активного граждани-
на». Все остальное — в руках про-
фессионального жюри. Имена 
победителей объявят на Москов-
ском международном кинофе-
стивале. Общий призовой фонд — 
100 млн рублей. Обладатели пер-
вого, второго и третьего мест по-
лучат 50, 30 и 20 млн рублей со-
ответственно.

Туризм После введения электронных путевок статус турагентств 
может измениться 

Отдых в Сети
Нина Егоршева

М
инкультуры подго-
товило требова-
н и я  к  р е е с т р у 
электронных пу-
т е в о к .  П р о е к т 

приказа вывешен на сайте обсу-
ждения нормативных актов. С 
помощью реестра турфирмы 
станут вести учет электронных 
путевок и по требованию тури-
стов выдавать оттуда заверен-
ные выписки с условиями дого-
вора.

В министерстве рассчитыва-
ют, что единая информационная 
система, в которой будут содер-
жаться данные о поездке (имя и 
фамилия туриста, отель, пере-
лет, страховка, трансфер), сде-
лает туристический рынок про-
зрачнее, а потребителей — более 
защищенными. Поступить в 
продажу электронные путевки 
должны в январе следующего 
года. Купить таким образом 
можно как тур за границу, так и 
по России. 

Работы по созданию новой 
системы стартовали еще в 2014 
году, но дискуссия по поводу ри-
сков, с ней связанных, не утиха-
ет до сих пор. Игроков рынка 
волнует финансовый аспект. Во 
многом стоимость вопроса за-
висит от «высоких технологий» 
— смогут ли турфирмы обойтись 
силами своих IT-отделов или ин-
теграция новой системы потре-
бует привлечения внешних под-
рядчиков. А если затраты ока-
жутся слишком велики, не ска-
жется ли это на конечной стои-
мости туров. 

Не сняты и другие ранее вы-
сказанные опасения — безопа-
сность клиентов в части рас-
крытия персональных данных. 
Ряд экспертов полагает, что не 
все граждане захотят легализо-
вывать информацию о своих пе-
ремещениях.

Тем не менее исполнитель-
ный директор Альянса туристи-
ческих агентств (АТА) Наталия 
Осипова считает проблему не-
сколько преувеличенной. «Мы 
уже давно пользуемся прямым 
аналогом электронных путевок 
— авиа- и железнодорожные би-
леты, купленные в Интернете. 
Вряд ли кто-то станет отрицать, 
что это удобно и экономит мас-
су времени», — замечает собе-
седница «РГ». Не видит она при-
чин и для повышения стоимости 
туров. По ее словам, турфирмам 
не придется покупать програм-

мное обеспечение, достаточно 
будет подключиться к единой 
системе. А это стоит недорого.

Руководитель ассоциации 
«Турпомощь» Александр Осау-
ленко также считает, что тури-
сты вряд ли заметят переход на 
электронные путевки. Вся на-
грузка ляжет на рынок, который 

должен будет испытать элек-
тронные путевки в действии. 

Накануне в ходе рабочей 
встречи на площадке «Турпомо-
щи», в которой приняли участие 
представители Ростуризма и ту-
ристического бизнеса, было ре-
шено, что в июле в тестовом ре-
жиме к системе подключатся не-

сколько компаний, в числе кото-
рых есть и лидеры рынка. 

Тем не менее Осауленко дал 
понять, что есть некоторые не-
решенные вопросы, связанные с 
присутствием в электронной це-
почке «турист — туроператор» 
турагентств. Ранее уже звучали 
опасения, что с введением элек-
тронных путевок посредниче-
ский сегмент рынка может су-
щественно поредеть. Именно 
это произошло с авиа- и желез-
нодорожными кассами. Надоб-
ность в них практически отпала 
из-за ухода клиентов в Интернет. 

«Турагентства останутся, но, 
скорее всего, в несколько изме-

ненном виде», — считает глава 
«Турпомощи». Он не исключил, 
что это будет некая форма кон-
сультаций — кто-то же должен 
рассказывать туристам о преи-
муществах тех или иных курор-
тов и гостиниц. Хотя все эти све-
дения и можно почерпнуть в 
других источниках, личные впе-
чатления всегда бывают более 
яркими.

В электронном виде можно будет 
купить тур не только за рубеж, 
но и на российские курорты.

Акцент

 Объяснять причину 
возврата покупки в интернет-
магазин не придется

Акцент

 Туристы не заметят перехода 
на электронные путевки

Как разобраться, нужно ли платить 
в государственной клинике
rg.ru/art/1401536

Проверки показали: 
каждая третья 
жалоба от пациен-
тов — обоснованная

Видеокомментарий 
на сайте
rg.ru/art/1410736
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Деньги за необду-
манную онлайн-
покупку вернуть 

будет проще.

СВЯЗЬ

В ЕС отменили 
внутренний 
роуминг

НАЛЕТАЙ — 
ПОДЕШЕВЕЛО?

Татьяна Шадрина

В ЕВРОСОЮЗЕ сегодня отменя-
ется внутренний роуминг, то есть 
абоненты с сим-картами стран, 
входящих в ЕС, не будут платить 
за услугу роуминга при звонках в 
другие страны экономического 
союза. Сообщение по этому пово-
ду опубликовано на сайте Евро-
комиссии. А станут ли дешевле 
услуги связи для россиян?

Если граждане Евросоюза, ко-
торые, путешествуя внутри ЕС, 
смогут звонить, отправлять тек-
стовые сообщения и подключать-
ся к мобильному Интернету со 
своих смартфонов по домашним 
тарифам в странах Европы, то для 
туристов из других государств та-
ких льгот не будет. Возможно 
даже, что стоимость звонков для 
них станет теперь выше. Понятно, 
что европейским операторам 
надо восполнить брешь в своих 
доходах, которые они потеряют 
из-за отмены внутриевропейско-
го роуминга.

Надо порадоваться за европей-
цев, считает глава аналитическо-
го агентства «Телеком Дейли» Де-
нис Кусков, отметив, что в России 
до сих пор не отменили регио-
нальный роуминг. Он подтвердил 
опасения, что в ЕС будут воспол-
нять свои потери за счет абонен-
тов из третьих стран, в том числе 
россиян. Местные компании уже 
увеличили стоимость «пропуска» 
и «приземления» трафика в этом 
году, добавил он. Но пока у наших 
операторов есть тарифы, по кото-
рым можно принимать входящие 
звонки за границей по приемле-
мым ценам, а вот исходящие луч-
ше совершать через Wi-Fi, совету-
ет Кусков. О доступе в Интернет 
через сотовые сети за границей 
лучше вообще не думать из-за его 
дороговизны. Сейчас только семь 
процентов россиян за рубежом 
выходят в Интернет со своего те-
лефона, а 60 процентов могут по-
зволить себе принять входящий 
звонок, следует из статистики 
агентства. Но, возможно, их число 
скоро сократится.

ТРАНСПОРТ 
Железно-
дорожный 
путепровод 
в Кокошкино 
откроют 
в июле

С ВЕТЕРКОМ 
В НОВУЮ 
МОСКВУ

Ангелина Жукова

ОТКРЫТЬ новый путепровод 
через железнодорожные пути на 
33-м километре Киевского на-
правления Московской желез-
ной дороги столичные власти об-
ещают до 25 июля. По словам 
первого замруководителя депар-
тамента строительства Москвы 
Петра Аксенова, этот переезд 
увеличит пропускную способ-
ность машин до 10 тысяч авто-
мобилей в час или на 30%.

Большая часть работ в посел-
ке Кокошкино, где он строится, 
уже выполнена — путепровод го-
тов на 80%, рассказал Аксенов.

Программа строительства пе-
реездов через железнодорожные 
пути стартовала в городе в 2014 
году. За это время шесть перее-
здов уже построены, еще шесть 
будут запущены в этом году. На 
Киевском направлении появятся 
три новых переезда. Первый — в 
Переделкино, уже открылся. В 
Кокошкино и Крекшино перее-
зды запустят в конце июля. 

«Роль переезда в Кокошкино 
даже важнее, чем в Крекшино и 
Переделкино, так как он стано-
вится составной частью боль-
шой магистрали на территории 
Новой Москвы от деревни Бота-
ково до границ Московской об-
ласти. Переезд соединяет Калуж-
ское, Киевское, Боровское и Мо-
жайское шоссе. Протяженность 
этой магистрали — более 20 км. 
Путепровод стал ее главной свя-
зующей», — рассказал Аксенов.

Раньше здесь была деревен-
ская однополосная дорога. Те-
перь на ней будет организовано 
движение по двум полосам с вы-
деленкой для общественного 
транспорта в каждую сторону. 
Это особенно актуально, так как 
Новая Москва активно развива-
ется - строят жилые дома, произ-
водственные, офисные здания, 
торговые центры. Путепровод 
соединит все новостройки. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
16 июня в 15.30 состоится совет экспертов «Пищевая промышлен-
ность как драйвер экономического роста: кадры или технологии — 
что важнее для бизнеса». 
Как поддержать подготовку кадров для пищевой промышленности и 
сектора АПК?  Как должны работать вузы, учитывая большие перс-
пективы роста этих отраслей?  Будут ли создаваться базовые кафед-
ры пищевых вузов, факультетов на предприятиях? 
Эти и другие вопросы обсудят эксперты в  формате профессионального 
диалога. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 июня 2017
четверг №128 (7294)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРИГОВОР Экс-глава ФСИН 
Реймер осужден 
на 8 лет колонии

Срок за браслеты

Владимир Федосенко

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ районный 
суд столицы приговорил бывше-
го директора Федеральной служ-
бы исполнения наказаний России 
Александра Реймера к 8 годам ли-
шения свободы. Заключение он 
будет отбывать в колонии общего 
режима.

Кроме того, он оштрафован на 
800 тысяч рублей.

Двое других фигурантов гром-
кого дела — экс-замдиректора 
ФСИН Николай Криволапов и 
экс-директор ФГУП «Центр ин-
формационно-технического 
обеспечения и связи» ФСИН Рос-
сии Виктор Определенов — также 
были признаны виновными в со-
вершении инкриминируемых им 
деяний. Они осуждены на 5 лет и 
8 месяцев и 6 лет колонии соот-
ветственно. Криволапов оштра-
фован на 600 тысяч рублей, а 
Определенов — на 700 тысяч ру-
блей.

Суд лишил Реймера звания ге-
нерал-полковника, а Криволапо-
ва — звания генерал-майора.

Криволапов, находившийся до 
приговора под домашним аре-
стом, был взят под стражу прямо 
в зале суда.

По версии следствия, в 2010—
2012 годах осужденные мошен-
ническим путем похитили из го-
сударственной казны бюджетные 
средства, выделенные для обес-
печения тюремного ведомства 
электронными браслетами, сооб-
щила официальный представи-
тель Следственного комитета РФ 
Светлана Петренко.

Суд признал вину экс-главы 
ФСИН и двух его подельников в 
мошенничестве доказанной. Про-
курор в прениях просила суд при-
говорить Реймера к девяти годам 
заключения, оштрафовать на 
миллион рублей и лишить звания 
и всех государственных наград. 
Бывшего заместителя Реймера 
Криволапова прокурор просил 
приговорить к шести годам коло-
нии, а экс-директора ФГУП ЦИ-

ТОС Определенова — к семи го-
дам заключения.

В суде было доказано, что Рей-
мер и другие фигуранты дела со-
здали в системе ФСИН предприя-
тие для производства электрон-
ных браслетов. Госзаказ они раз-
местили без конкурса. На самом 
деле, как отмечала прокурор, 
браслеты производились другим 
предприятием и затем поставля-
лись в ведомство, за что Реймер и 
его сообщники получали откаты 
в 10 процентов. Таким образом, в 
карманы расхитителей перете-
кло около 1,3 миллиарда рублей 
бюджетных денег.

При цене в 19 тысяч рублей у 
производителя каждый стацио-
нарный браслет закупался ФСИН 
за 108 тысяч рублей, а позволяю-
щий отслеживать перемещения 
подконтрольного лица за преде-
лами его дома — за 128 тысяч ру-
блей. Надбавки перечислялись с 
расчетных счетов самарского фи-
лиала на счета ряда фирм-однод-
невок, после чего распределялись 
между соучастниками. При этом 
ущерб, причиненный бюджету 
РФ мошенническими действия-
ми, оценивается не менее чем в 
2,7 миллиарда рублей. Все фигу-
ранты дела свою вину не призна-
ли.

Предприниматель Николай 
Мартынов, чьи фирмы поставля-
ли браслеты, осужден судом ра-
нее на 3 года и 8 месяцев колонии 
общего режима.

ВЕРНИСАЖ Александр 
Лосминский в Москве 
с фотовыставкой

Любовь в кадре

Ядвига Юферова

ВЧЕРА в Деловом и культурном центре посольства Ре-
спублики Беларусь открылась фотовыставка Александра 
Лосминского «Сердце земли моей». 

 Когда в эти дни приглашала друзей на вернисаж Алек-
сандра Лосминского, то непременно повторяла: вы пре-
красно знаете его работы, в том числе и знаменитый 
кадр, ставший символом Беларуси, — лес растет в форме 
сердца. И, действительно, кто не знал, тот с этой минуты 
знает. 

 В век цифры такой кадр не придуман — он реально 
снят с высоты птичьего полета на родной Гродненщине. 
Как и многие другие впечатляющие пейзажи. С мастер-
ством и радостью — смотрите, как прекрасна наша земля. 
Если она не вздыблена войной, а обласкана трудом и за-
ботой, где все вспахано и посеяно, ухожено и сжато. Кста-
ти, это первое реальное впечатление любого путешест-
венника в Республику Беларусь. 

 Несмотря на то что выставки Александра не раз быва-
ли и за рубежом — от Кракова до Парижа, — это не искус-
ство на экспорт, не любовь по заказу. Не надо долго ис-
кать секрет. 

 Дело в том, что известный белорусский фотомастер, 
который долгое время руководил гродненской телеради-
окомпанией, снимает не только то, что сотворила приро-
да или другие творцы. Краевед Лосминский многое сам 
сделал для возвращения большой истории города-музея 
со Старым замком ХI века на круги своя. Лучшего знато-
ка возрождения древней Коложской церкви, восстанов-
ления Августовского канала, который  , как и до Первой 
мировой войны, соединил Неман и Вислу, организации 
веселья в Коробчицах (вы там не бывали-не едали?..) я и 
не знаю. 

 Республиканский фестиваль национальных культур 
проходит в Гродно с его непосредственным участием. Де-
сятки фотоальбомов Александра стали документальным 
свидетельством, насколько сильнее человек, когда он 
любит свое и уважает иное, гордится нашим и познает 
чужое. 

 «Российская газета» пригласила удивительного под-
вижника, реального паромщика наших двух культур 
приехать со своими работами в Москву. Спасибо Сергею 
Шереметьеву (какая «неслучайная» фамилия у руково-
дителя белорусского культурного центра в Москве!), с 
которым мы с радостью открыли вернисаж. 

КОМИССИЯ Бастрыкину
и Патриарху доложили
об экспертизе останков
царской семьи

Нельзя 
ошибиться

Иван Петров

ВЧЕРА в Даниловом монастыре состоялось совещание, 
на котором были заслушаны доклады о ходе проведения 
ранее назначенных представителями Следственного ко-
митета (СК) России экспертиз по изучению подлинности 
останков царской семьи, найденных под Екатеринбур-
гом. В мероприятии приняла участие делегация СК РФ, 
возглавил которую лично председатель следственного 
ведомства Александр Бастрыкин.

Также на совещании присутствовали Патриарх Ки-
рилл и члены специальной церковной комиссии по из-
учению результатов исследования останков царской се-
мьи. Эту комиссию возглавляет митрополит Санкт-Пе-
тербургский и Ладожский Варсонофий.

В СК напомнили, что приняли во внимание пожела-
ние Русской православной церкви иметь гарантии 
исключения ошибки при установлении происхождения 
екатеринбургских останков. Поэтому даже было возбу-
ждено уголовное дело, в рамках которого назначены не-
обходимые для этого исследования.

Представители Следственного комитета и привлечен-
ные эксперты в настоящее время проводят направлен-
ный на бесспорную идентификацию погибших комплекс 
экспертиз, в числе которых генетическая, историческая, 
антропологическая и другие.

При этом отмечается, что сегодня были заслушаны 
промежуточные итоги исследований. Планируется, что 
публично итоги всех экспертиз будут подведены 18 
июня на конференции в Коломенском.

Последний российский император Николай II и его 
семья были расстреляны летом 1918 года в Екатеринбур-
ге. В 2000 году церковь причислила их к лику святых. По-
сле вскрытия захоронения под Екатеринбургом останки 
членов императорской семьи были захоронены в усы-
пальнице Петропавловского собора Санкт-Петербурга. 
Осенью 2015 года следователи возобновили расследова-
ние. Сейчас проводятся экспертизы, связанные с уста-
новлением подлинности найденных предполагаемых 
останков царевича Алексея и княжны Марии.

ПРОВЕРКА СЛУХА Готовится ли крупнейшая экспортная сделка 
по Т-90СМ? И кто покупатель?

Танк рвется в пустыни 
Сергей Птичкин 

В 
Интернете появилась ин-
формация о том, что между 
Россией и Египтом заклю-

чен контракт на покупку танков 
Т-90СМ. Причем утверждается, 
что официального подтвержде-
ния нет, чтобы «не спугнуть» 
сделку.

Сразу надо сказать, спугивать 
нечего. В «Рособоронэкспорте» 
на просьбу прокомментировать 
эту, можно сказать, сенсацион-
ную информацию твердо заяви-
ли: комментировать нечего, ника-
ких танковых контрактов с Егип-
том не подписано. Можно доба-
вить: и подписано, скорее всего, 
не будет. В этой стране давно ос-
новным боевым танком стал аме-
риканский «Абрамс». Менять 
одну машину на другую египет-
ские военные вряд ли станут.

И дело не в том, что заокеан-
ский танк лучше российского, 
скорее наоборот. Просто они со-
вершенно разные. «Абрамс» име-

ет газотурбинную си-

л о в у ю  у с та н о в к у, 
Т-90СМ — классическую дизель-
ную. И пересадить экипажи с газо-
турбинного танка на дизельный 
без серьезного переучивания 
проблематично — это се-
рьезные затраты. Надо 
отметить, что военно-
техническое сотрудниче-
ство между Россией и 
Египтом развивается до-

статочно динамично и без танко-
вой составляющей.

Однако дыма без огня не быва-
ет. Интерес к Т-90СМ стремитель-
но растет. Впервые эту машину 
можно было увидеть на выставке в 
Нижнем Тагиле в 2013 году. А осе-
нью того же года на международ-
ном военно-техническом салоне в 
Абу-Даби IDEX-2013, где состоя-
лась международная премьера 
этого танка, он стал настоящей 
сенсацией. Ежедневно он участво-
вал в динамических показах и 
произвел фурор. Военные Эмира-
тов даже просили оставить им Т-
90СМ для более детального зна-
комства. Но их пригласили в Ни-
жний Тагил на салон RAE-2015. 
Вот там танк блеснул во всей кра-
се, показав великолепные ходо-
вые качества и очень точную 
стрельбу.

И на последовавшем за ураль-
ской выставкой салоне IDEX-2015 
наш танк стал настоящей звездой. 
К нему уже вполне реально прице-
нивались военные стран Ближне-
го Востока и Северной Африки. 
Тогдашнее руководство Уралва-
гонзавода вполголоса говорило 

о том, что ведутся очень пер-
спективные перего-

воры. Завершить их планирова-
лось именно в 2017 году.

Так что вполне возможно, пере-
говорный процесс перешел в ста-
дию подготовки контракта. Прав-
да, страна-покупатель пока оста-
ется неизвестной.

Чем же Т-90СМ привлекает по-
тенциальных заказчиков? Сразу 
надо сказать, это очень глубокая 
модернизация Т-90С, который 
прекрасно показал себя в Сирии 
при проведении контртеррори-
стических операций, для танков в 
общем-то не характерных. И по на-
званию. Почему-то стало принято 
именовать машину как Т-90МС. 
Буква «М» обозначает модерниза-
цию и ставится после основной 
маркировки. В данном случае мо-
дернизирован Т-90С. И правиль-
ным будет все-таки порядок ли-
тер: СМ.

Т-90СМ при мас-
се более 40 тонн 
легко развивает 

скорость 70 км/час. Обладает вы-
сочайшей маневренностью. Гусе-
ницы облегченные с повышенным 
ресурсом. Они обрезинены, при 
движении по асфальту не повре-
ждают дорожное покрытие. У тан-
ка очень продумана броневая за-
щита, в том числе всех верхних 
проекций. В лоб Т-90СМ взять 
проблематично. Помимо много-
слойной и достаточно толстой 
брони также установлена динами-
ческая защита нового поколения. 
Она не только противодействует 
кумулятивной струе, но и ломает 
подкалиберные сердечники бро-
небойных снарядов. Хорошо за-
щищена ходовая часть. Также при-
менены элементы новейшей ак-
тивной защиты, которая уничто-
жает противотанковые ракеты на 
подлете. Боевая система управле-
ния — одна из самых современных 
в мире. Для эксплуатации в усло-
виях жаркого климата предусмо-
трены два мощных кондиционера. 

Кстати, Т-90СМ  прошли тесто-
вые испытания в одной из араб-

ских стран. И показали 
себя с лучшей стороны. 

Так что экспор-
тные перспективы 
его неплохие.  И раз-
говоры о контракте 

на поставки его за ру-
беж совсем не беспоч-
венны. 

МЧС Акваторию Москвы-реки 
станет патрулировать
вдвое больше собак-спасателей

Протянут 
лапу помощи

Иван Петров

НА СТОЛИЧНЫХ пляжах в два 
раза увеличится число собак-спа-
сателей. Об этом сообщает портал 
мэра и правительства Москвы. В 
летний период тренированные 
четвероногие помощники будут 
активно привлекаться для патру-
лирования акватории Москвы-
реки и спасению утопающих при 
необходимости.

Отмечается, что сейчас в сто-
личном управлении МЧС службу 
по спасению на воде несут псы 
около 30 крупных пород. Речь 
идет о таких собаках, как бель-
гийская овчарка, бордер-колли, 
ньюфаундленд и золотистый ре-
тривер. Впервые в этом году на 
береговую вахту заступят 
«швейцарцы»: бернский зеннен-
хунд, большой швейцарский зен-
ненхунд, а также родственник 
ньюфаундленда — ландсир. Такие 
псы отличаются выносливостью, 

покладистым характером и же-
ланием прийти на помощь чело-
веку.

«Собак научат не только спа-
сать жизни, но искать и достав-
лять на берег личные вещи по-
страдавшего: часы, фотоаппара-
ты для подводной съемки, очки и 
другие», — пояснили в МЧС.

У всех хвостатых пляжных спа-
сателей будет рабочая экипиров-
ка: ярко-оранжевый жилет со спе-
циальными ручками, за которые 
сможет ухватиться утопающий. 
Присматривать за животными во 
время дежурств будут опытные 
волонтеры-дрессировщики. Де-
журить четвероногие спасатели 
будут в выходные дни на 10 город-
ских пляжах. Это Большой город-
ской и Большой Садовый пруды, 
Химкинское водохранилище, 
Черное, Белое и Школьное озера, 
а также пляжи «Рублево», «Тро-
парево», «Серебряный бор-2» и 
«Серебряный бор-3».

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

ИТАЛИЯ превратилась из произ-
водителя высококачественной 
продукции Made in Italy в главного 
поставщика мирового контрафак-
та. К такому выводу пришли эк-
сперты института социально-эко-
номических исследований Censis. 
В 2016 году итальянские тамо-
женники и финансовая гвардия 
провели 15 тысяч операций, в 
ходе которых были конфи-
скованы 26 миллионов 
единиц фейковой 
продукции.

Неоспори-
мым лидером 
по производ-
ству фальши-
вок стал Неа-
поль и его провин-
ция — их доля соста-
вила 24 процента от 
общего количества 
контрафакта. Второе ме-
сто уверенно занимает 
Рим, на который приходит-
ся 15,2 процента контрафак-
та, затем следует Катания (Си-
цилия) с 10 процентами кон-
фиската.  Согласно итальян-
скому законодательству, в 
стране действует запрет не толь-
ко на производство и продажу, но 
и на покупку фейков. Нарушение 
этого закона влечет за собой се-
рьезные штрафы от одного до де-
сяти тысяч евро. Проблема лишь в 
том, что эти цифры выглядят весь-
ма скромно на фоне той прибыли, 
которую получают производите-
ли подделок.

По расчетам исследователей 
Censis, оборот контрафактной 
продукции в Италии достиг от-
метки в 6,9 миллиарда евро. Чаще 
всего на Апеннинах подделывают 
модную одежду и аксессуары, на 
которые приходится 32,5 про-
цента от всего производимого 
контрафакта. Общая выручка в 
этом секторе составляет порядка 
2,2 миллиарда евро. Далее по спи-
ску следует аудио- и видеопро-

дукция, электронные устройства 
и гаджеты (около двух миллиар-
дов евро). Замыкают цепь про-
дукты питания, ювелирные укра-
шения и часы, объем фальсифи-
кации которых в последние годы 
значительно вырос и стал уверен-
но подбираться к миллиарду 
евро.

По сравнению с 2012 годом, де-
нежный оборот от этого незакон-
ного бизнеса вырос на целых 4,4 
процента, нанеся тем самым се-
рьезный урон итальянской эконо-
мике, который выражается в по-

тере 100 тысяч рабочих мест и в 
1,7 миллиарда недошедших до 

казны налогов. Видимо поэ-
тому, согласно последним 

опросам ассоциации 
Coldiretti, каждый тре-

тий итальянец убе-
жден в том, что про-

изводство и покуп-
ка фальшивок 

должна карать-
ся не штрафа-

ми, а лише-
нием сво-

боды. 

Т90СМ — один из лучших серийных 
танков начала XXI века, и экспор-
тный потенциал у него высокий.

В Белоруссии даже леса растут в форме сердца.

При цене в 19 тысяч 
рублей у произво-
дителя каждый 
браслет закупался 
ФСИН за 108 тысяч 
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Тема Италия стала мировым лидером 
по производству подделок

Фейк 
на миллиарды

В Италии в 2016 году власти конфи-
сковали 26 миллионов подделок. 
Штрафы за них выглядят весьма 

скромно на фоне прибыли.

Суд признал вину Александра 
Реймера и двух его подельников 
в мошенничестве доказанной.
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А как у них В Европе участие в несанкционированных властями 
протестных акциях может дорого обойтись

Между штрафом 
и тюрьмой
Провокаторы 
под голубыми капюшонами

В Италии за последние не-
сколько лет посещение не утвер-
жденных властями акций проте-
ста вышло из моды в среде моло-
дых.

Давно минули времена «сту-
денческих бунтов» 60-х годов. В 
большинстве своем итальянская 
молодежь митингует исключи-
тельно по согласованию с властя-
ми. Охоту выходить на протест-
ные акции в обход закона у мест-
ных юношей и девушек во многом 
отбили действующие на террито-
рии Италии законы, требование 
исполнять которые не считается 
ущемлением демократии. В част-
ности, законом предусмотрено 
лишение свободы на срок до года 
любому участнику собрания, чи-
сленность которого превышает 
10 человек, подпадающего под 
определение «нежелательное 
скопление народа». Предусмо-
трено лишение свободы сроком 
от шести месяцев для тех митин-
гующих, кто имел при себе ору-
жие.

Роспуск митинга на Апенни-
нах возможен в случае, если тот 
перерастает в бунт, в ходе кото-
рого участники акции протеста 
осуществляют «надругательство 
над государственной символи-
кой или глумятся над властями 
страны». Или же митинг перера-
стает в шествие, причиняющее 
«урон авторитету государства», 
в ходе которого «подвергается 
опасности общественный поря-
док и может быть нанесен ущерб 
жителям страны» (ст. 20—21 «Ко-
ролевского Декрета» № 773 от 18 
июня 1931 года). Полицейские 
имеют право применить силу 
при условии, что после трех уст-
ных предупреждений с призывом 
свернуть митинг его участники 
отказываются расходиться. Бо-
лее того, согласно ст. 24 Декрета, 
«лица, отказавшиеся подчинить-
ся приказу полиции, подвергают-
ся наказанию в виде лишения 
свободы от 1 месяца до 1 года и 
обязаны выплатить штраф от 30 
до 413 евро».

Последний раз вспышка по-
литического экстремизма за-
хлестнула итальянскую моло-
дежь шесть лет назад — 15 октя-
бря 2011 года. Это произошло 
под влиянием международного 
движения Occupy Wall Street. В 
тот год тысячи молодых ита-
льянцев, вышедшие на несогла-
сованные с властями митинги, 
оказались вовлечены в массо-
вые беспорядки и ожесточенные 
схватки с представителями пра-
вопорядка по вине «блэк-блоке-
ров» — провокаторов, затесав-
шихся среди мирных манифе-
стантов и скрывавших лица под 
глубокими капюшонами и белы-
ми масками.

Тогда троих участников акции 
приговорили к длительным тю-
ремным срокам. С этого времени 
в рядах итальянской молодежи, 
не желающей нести наказание по 
милости радикалов, преследую-
щих собственные цели, исчезло 
желание ходить на несанкциони-
рованные митинги ради участия 
в протесте ради протеста.

Даже недавний визит в Ита-
лию президента США Дональда 
Трампа не вдохновил молодых 
итальянцев на проведение спон-
танных акций протеста. А все по-
тому, что в период визита заоке-

анского гостя митинги и шествия 
были официально запрещены 
местными властями. 

С нарушителями власти 
миндальничать не станут

 Во Франции митинги и мани-
фестации, в том числе с участием 
молодежи, а их в стране по давно 
сложившейся традиции ежегодно 
проходит великое множество, яв-
ляются записанным в конститу-

ции правом, но подчиняются 
жестким правилам.

В законе от 1935 года, который 
с тех пор неоднократно изменялся 
и дополнялся, четко прописано, 
что такие акции могут проводить-
ся исключительно после получен-
ного от префектуры полиции раз-
решения, где подробно указаны 
предполагаемое количество 
участников, цели, время начала и 
завершения, место проведения. 

Если сведения оказались лож-
ными, организаторов могут при-
влечь к судебной ответственно-
сти, что предусмотрено статьей 
431-9 Уголовного кодекса. При 
доказанной вине им светит 
штраф до 7500 евро, а также тю-
ремный срок до шести месяцев. 

Любые отклонения, а они 
чаще всего касаются пути следо-
вания и места проведения мани-
фестации, считаются серьезным 
нарушением. В прошлом месяце, 
когда несколько сотен демон-
странтов, в основном леваков и 
анархистов, для которых любая 
власть — зло, собравшись в центре 
города, направились к площади 
Бастилии, иным, ранее не огово-
ренным с властями маршрутом, 
они были сразу же остановлены 
полицией. С участниками акции 
не церемонились: стражи поряд-
ка использовали слезоточивый 
газ, дубинки. Несколько десятков 
человек было арестовано, дела 

многих из них переданы в судеб-
ные инстанции.

Что им грозит? Судя по всему, 
власти миндальничать не станут. 
В марте прошлого года в городе 
Нант состоялись массовые вы-
ступления против реформы тру-
дового законодательства. Среди 
задержанных полицией был 
22-летний парень. Он, как и ряд 
ему подобных любителей выпле-
скивать агрессивную энергию по 
любому поводу, оказал активное 
сопротивление полиции. Его 
скрутили, и вскоре он предстал 
перед судьями, которые учли 
прежние приводы молодого чело-
века в полицию и приговорили 
его к полугодичному тюремному 
заключению.

Аналогичная история прои-
зошла там же пару месяцев спу-
стя, когда за схожие «художест-
ва» были осуждены еще четыре 
юных «кассёра». Один сел за ре-
шетку на месяц, другим присуди-
ли штрафы, а также привлекли в 
принудительном порядке к обще-
ственно полезным работам.

Что касается несанкциониро-
ванных манифестаций, которые 
здесь называют «незаконным 
скоплением» или «сборищем», то 
санкции по отношению к их 
участникам могут быть еще суро-
вее. Если после двойного преду-
преждения представителя закона 
собравшиеся отказываются под-
чиниться, то полиция имеет пол-
ное право применить против них 
силу, а задержанным грозит тю-
ремное заключение на год и 
штраф в 15 тысяч евро. Штрафы и 
сроки увеличиваются в пять раз, 
если у манифестантов обнаруже-
ны предметы, которые могут слу-
жить в качестве оружия.

Скрываешь лицо под маской 
— сядешь на три месяца

В Финляндии митинги прохо-
дят крайне редко, а несанкциони-
рованные и вовсе являются из 
ряда вон выходящим событием. 
Причина не в том, что у финнов 
нет поводов для протестов. Жите-
ли привыкли выражать свое мне-
ние цивилизованно, строго в рам-
ках закона о массовых собрани-
ях. В нем прописано, что органи-
зация и участие в неразрешенном 
властями сборище карается вы-
сокими штрафами от 3 до 15 ты-
сяч евро и даже заключением под 
стражу сроком от нескольких су-
ток до трех лет.

Последний несанкциониро-
ванный митинг прошел в Фин-
ляндии в прошлом году, когда 
члены неонацистской организа-
ции «Финское сопротивление» 
стихийно собрались в центре го-
рода Ювяскюля, чтобы выразить 
свое негативное отношение к 
миграционной политике властей. 
Неонацисты избили прохожих, 
устроили погром в местном уни-
вермаге и оказали сопротивление 
полиции. 

Согласно финскому законода-
тельству, организаторы акции 
протеста несут полную ответст-
венность за безопасность участ-
ников сборища и обязаны инфор-
мировать полицию о своих пла-
нах. Полиция имеет право отка-
зать в проведении митинга, если 
тот будет мешать жителям города 
или движению общественного 
транспорта. Правоохранители 
имеют право по своему усмотре-
нию перенести митинг на другое 
место, досматривать личные вещи 
участников собрания и даже пре-
кратить митинг, если посчитают, 
что безопасность мероприятия не 
обеспечена должным образом.

Если организаторы или участ-
ники акции протеста не подчиня-
ются требованиям полиции, то 
без промедления оказываются в 
полицейском участке, а затем на 
скамье подсудимых. За неподчи-
нение властям в Суоми наказы-
вают несколькими сутками 
тюрьмы и штрафом до 10 тысяч 
евро. Кроме того, если кто-то из 
участников митинга закрыл свое 
лицо во время мероприятия ма-
ской или повязкой, ему грозит 
тюремное заключение на срок до 
трех месяцев.

Незаконное сборище грозит 
потерей свободы

В Швеции наказание за несан-
кционированные митинги более 
суровое, чем в Финляндии. Орга-
низаторам незаконного сборища 
грозит, согласно шведскому зако-
нодательству, лишение свободы 
до четырех лет. А за сокрытие 
лица маской на любой акции про-
теста, даже разрешенной властя-
ми, предусмотрено наказание в 
виде 6 месяцев лишения свободы.

 Подготовили Нива Миракян 
(Рим), Вячеслав Прокофьев 
(Париж), Надежда Ермолаева 

Полиция во Франции применяет в 
отношении участников незаконных 
акций протеста газовые шашки.

Во многих странах с участниками демонстраций не принято церемониться: в ход идут водометы, дубинки, слезоточивый газ...

Акцент

 В Италии лица, отказавшиеся 
подчиниться полиции, под-
вергаются наказанию в виде 
лишения свободы от месяца 
до года и обязаны выплатить 
штраф от 30 до 413 евро
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ЧП В США обстреляли 
конгрессменов-
бейсболистов

Сто пуль 
за политику

Юрий Когалов

КОНГРЕССМЕН-РЕСПУБЛИКАНЕЦ Стив Скализ ра-
нен в результате стрельбы, которая произошла на трени-
ровке по бейсболу в пригороде Вашингтона. Неизвест-
ный, вооруженный полуавтоматической винтовкой, вы-
пустил около 100 пуль по команде конгрессменов-респу-
бликанцев, готовившихся к игре против своих коллег-де-
мократов. Матч должен был состояться в четверг, а со-
бранные деньги предполагалось направить на благотво-
рительность.

В результате инцидента ранения получили пять чело-
век. Все они были отправлены в больницу. Известно, что 
51-летний конгрессмен Стив Скализ получил ранение в 
бедро, ему провели операцию, его состояние оценивает-
ся как стабильное. Имена остальных пострадавших не 
раскрываются. В полиции отметили, что стрелявший 
был задержан и «больше не представляет опасности». 
Впоследствии он скончался от полученных в перестрел-
ке с полицейскими ранений.

Стрелком оказался 66-летний Джеймс Ходжкинсон, 
проживавший в штате Иллинойс. В прошлом году он ра-
ботал добровольцем в штабе сенатора от штата Вермонт 
Берни Сандерса, соперникам Хиллари Клинтон в борьбе 
за выдвижение кандидатом в президенты США от Демо-
кратической партии. Сам Сандерс осудил действия 
стрелка. «Насилие любого сорта неприемлемо в нашем 
обществе», — отметил политик.

Президент США Дональд Трамп заявил, что будет сле-
дить за расследованием ФБР этого инцидента. «Мы глу-
боко опечалены этой трагедией. Республиканец Стив 
Скалис из Луизианы, настоящий друг и патриот, получил 
серьезное ранение, но он полностью выздоровеет. Наши 
мысли и молитвы с ним», — отметил Трамп. Американ-
ский лидер также отметил сотрудников полиции, кото-
рые оказались первыми на месте происшествия. «Много 
людей погибло бы, если бы не самоотверженные дейст-
вия двух сотрудников полиции Капитолия, которые ней-
трализовали стрелка, несмотря на полученные огне-
стрельные ранения во время этого крайне жестокого на-
падения», — заявил глава государства.

ОТДЫХ

Где в Москве 
поплавать 
и пожарить 
шашлык

ПИКНИК 
НИКТО 
НЕ ОТМЕНЯЛ

Ангелина Жукова

НЕСМОТРЯ на дождливое и 
прохладное лето, москвичам не 
придется унывать. В городе мно-
го природных территорий, где с 
семьей и друзьями абсолютно 
бесплатно можно отдохнуть в 
пикниковой зоне, позаниматься 
на спортивных площадках, найти 
множество других развлечений.

В природно-исторических 
парках и лесопарках открылось 
более 250 пикниковых точек. Все 
они оборудованы мангалами, ур-
нами, скамейками и навесами от 
дождя. Москвичи и гости столи-
цы могут спокойно пожарить 
шашлык в Измайлово, Кузьмин-
ках, Люблино, Царицыно, в Бит-
цевском и Химкинском парках. 
А для тех, кто предпочитает ак-
тивный отдых в городе, работа-
ют 185 спортивных площадок — 
волейбольных, баскетбольных, 
футбольных полей. Там же мож-
но поиграть в мини-футбол, бад-
минтон, настольный теннис.

Открылись и пять зон отдыха 
с купанием — москвичи еще над-
еются, что настоящее тепло при-
дет в столицу. Ну а те, кто не бо-
ится прохладной воды, уже сей-
час  могут отправиться на озеро 
Черное, Серебряный Бор-1 и 2, 
Тропарево и Косинский парк. По 
словам руководителя Мосприро-
ды Игоря Рябоконя, неподалеку 
от пляжей там разместятся  пик-
никовые точки, хотя душевых 
кабинок не будет. Зато в некото-
рых зонах без купания в этом 
году еще добавились детские 
площадки, песочницы и площад-
ка для workout.

Можно отправиться на про-
гулку и по одной из экологиче-
ских троп. Это маршруты, обору-
дованные информационными 
стендами. Там можно узнать 
много нового. Всего в Москве 14 
разных троп общей протяженно-
стью более 25 км. А еще есть в 
Москве 78 экскурсионных мар-
шрутов и 12 веломаршрутов про-
тяженностью более 69 км. По 
указателям, которые установле-
ны на всем пути, можно прой-
тись или проехать по главным до-
стопримечательностям Москвы.

Основные маршруты — Бит-
цевский лес, Покровское-
Стрешнево, Кузьминки-Любли-
но, в заказниках Теплый Стан, 
Долина реки Сетунь. Большой 
веломаршрут на территории На-
ционального парка «Лосиный 
остров», а также на территории 
лесопарка Кусково, природно-
исторических парках Измайло-
во и Царицыно.

«В этом году планируется 
разработка проектно-изыска-
тельских работ на обустройство 
прогулочного маршрута для ак-
тивного отдыха через Битцев-
ский лес протяженностью 10,4 
км», — добавил Игорь Рябоконь.

Интересным местом отдыха 
может стать также поход к во-
льерным комплексам с живот-
ными и птицами. Они есть на 
территориях Покровского-
Стрешнево, Измайлово, Тропа-
ревского, Москворецкого и дру-
гих парков. В прошлом году от-
крылся новый вольер с ланями в 
Крюковском лесопарке на тер-
ритории Зеленограда. Особой 
популярностью пользуются па-
секи. Сейчас в столице их шесть. 
Самая известная — Царская пасе-
ка в Измайлово, которой больше 
150 лет. Есть пасеки и в Бирюлов-
ском парке, Битцевском лесу, Те-
плом Стане и Крюковском лесо-
парке. Здесь каждый желающий 
может узнать, с чего начинают 
заниматься пчеловодством, как 
делать мед, ухаживать и содер-
жать пчел. На всех основных осо-
бо охраняемых природных тер-
риториях столицы в пунктах 
проката можно взять велосипед, 
лодку или катамаран. А в лан-
дшафтном заказнике Тропарев-
ский, Теплый Стан, лесопарке 
Терлецкий и 25-м квартале Ба-
ковского лесопарка можно пока-
таться на лошади.

Как найти оборудованные 
пикниковые зоны и прогулоч-
ные маршруты, расписано на ин-
формационных стендах при вхо-
де в лес. Точные адреса можно 
посмотреть на сайте департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды.

В городских парках 
и лесах открылось 
более 250 пикнико-
вых точек, оборудо-
ванных мангалами

МЕГАПОЛИС В Москве 
открылась ярмарка 
нового формата

Cо своим сыром 

Сергей Жуков

НА ВОСТОКЕ Москвы заработала межрегиональная 
продовольственная ярмарка. Она открылась в новом 
торговом павильоне, в нескольких шагах от станции ме-
тро «Семеновская».

Здание, облицованное деревом, смонтировали на Семе-
новской площади. Некапитальное, без фундамента, но с 
отоплением. Если потребуется, можно в любой момент ра-
зобрать. Внутри — 67 прилавков. Торговые ряды разделили 
на две большие части — основной зал и аллею. Последняя 
скоро заполнится сезонной сельхозпродукцией — клубни-
кой, картофелем, арбузами. Здесь же собираются устраи-
вать фестивали и праздники. В «сердце» павильона уже 
«закипела» торговая жизнь: продают курятину, свинину, 
говядину, рыбу, творог, молоко, сметану. Есть башкирский 
мед, тамбовские колбасы, брянские огурцы, дальнево-
сточные морепродукты. Большой выбор хлебобулочных 

изделий: булок, лепешек, караваев, бубликов. Самые длин-
ные очереди у прилавков с отечественным сыром. За ки-
лограмм  просят в среднем 500 рублей. Видов множество — 
от костромского и алтайского до русского пармезана. Из-
вестный фермер Олег Сирота, например, привез сюда во-
семь сортов. В их числе — крестьянский, медовый и даже 
винный. Всего же свою продукцию на ярмарку привезли 
представили 22 регионов России, а также из стран Евра-
зийского экономического союза — Армении и Белоруссии.

— Ярмарочная, фермерская торговля в Москве прошла 
большой путь, начиная от самых примитивных прилавков, 
которые не были обеспечены надлежащим контролем и 
комфортом, до такой конструкции, которая включает в 
себя и холодильные камеры, и возможность торговать 
здесь круглый год, в любую погоду, что немало важно для 
Москвы и москвичей, — сказал мэр столицы Сергей Собя-
нин, приехавший открыть павильон. — Надеемся, что эк-
спериментальный формат приживется, будет интересен и 
для тех, кто приезжает в Москву торговать.

По словам мэра, если формат себя-таки оправдает, по-
добные ярмарки появятся и в других районах города. В 
этом году, добавил он, в Москве будут работать более 200 
сельскохозяйственных рынков и ярмарок выходного дня. 
Продолжится и модернизация рыночной торговли. В сто-
лице уже закрыты почти все нестационарные рынки, воз-
никшие в начале 90-х годов. Недавно завершился капи-
тальный ремонт Даниловского рынка. Впереди — рекон-
струкция Черемушкинского и Кунцевского рынков.

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Если формат себя оправдает, подобные ярмарки появятся 
и в других районах города,— заметил Сергей Собянин.
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СКАНДАЛ Еврокомиссия 
угрожает залезть 
в «кошелек» восточно-
европейских государств

Ни хлеба, 
ни соли 

Евгений Шестаков

В ТО ВРЕМЯ как Die Zeit пишет о немцах, приобретаю-
щих нелегальное оружие, чтобы отстреливаться от миг-
рантов, Еврокомиссия продолжает добиваться от вос-
точно-европейских государств соблюдения квот на при-
ем беженцев. Впрочем, как считают эксперты, запущен-
ная Брюсселем «процедура устранения нарушений» не 
более чем формальность, призванная успокоить страны, 
ставшие главными перевалочными лагерями для выну-
жденных переселенцев, — Италию и Грецию. На практике 
звучащие из каждой евросоюзовской «подворотни» уг-
розы финансового характера в адрес «отказников» — 
Венгрии, Польши и Чехии носят декларативный харак-
тер и вряд ли будут реализованы. 

Причин тому несколько. Во-первых, недовольные на-
вязанным им квотированием страны обратились в Евро-
пейский суд в Люксембурге. Они считают, что еврочи-
новники превысили полномочия, принимая решение о 
перераспределении беженцев по всей Европе. В ближай-
шие годы вердикта суда не ожидается. Во-вторых, приня-
тые в 2015 году договоренности о квотах на мигрантов 
были рассчитаны на два года. В сентябре их срок истека-
ет, но о продлении соглашений речь даже не идет. Так что 
«отказникам» нужно лишь потянуть время, чтобы изба-
виться от навязанных им обязательств по беженцам. И, 
наконец, при нынешнем механизме голосования, когда 
наиболее значимые решения в Евросоюзе принимаются 
единогласно, для руководства ЕС стало бы неосмотри-
тельным шагом вступать в открытый конфликт с восточ-
но-европейским блоком государств по миграционному 
вопросу. Тем более в ситуации, когда Еврокомиссия про-
двигает проект Европейского оборонного союза и Гло-
бальной стратегии ЕС и нуждается в поддержке своих на-
чинаний со стороны Восточной Европы. По мнению эк-
спертов, максимум на что пойдет Брюссель, чтобы со-
хранить лицо в отношении отказавшихся от миграцион-
ных квот государств - вынесет им порицание или потре-
бует в резолюции соблюдать общие стандарты и ориен-
тиры. Ни лишения права голоса Чехии, Польши и Венг-
рии в Совете ЕС, ни наложения штрафа (10 тысяч евро за 
каждого непринятого беженца. — Ред.) не случится.

В серьезность намерений Брюсселя не верят и в Вос-
точной Европе, где продолжают настаивать: навязанное 
Еврокомиссией квотирование только поощряет неле-
гальную миграцию. Чехия, которая из 2,6 тысячи бежен-
цев приютила только 12, заявила, что никого более при-
нимать не намерена 
в связи со сложной 
ситуацией в сфере 
безопасности. «Я по-
прежнему надеюсь, 
что ЕС не будет вы-
борочно наказывать 
тех, кто указывает 
на бессмысленность 
квот. Это была бы до-
рога в ад, которая ка-
тастрофически по-
дорвала бы доверие 
людей к Евросою-
зу», — считает глава 
МВД Чехии Милан Хованец. Не менее категоричную по-
зицию занимает Польша. Der Spiegel цитирует ее пре-
мьера Беату Шидло, которая заявила: «Варшава не даст 
шантажировать себя европейской элите, которая осле-
пла от своей политкорректности». «Если европейцы не 
поднимутся с колен, они будут оплакивать своих детей 
каждое утро», — предупреждает голосовавших за квоты 
для мигрантов европейских лидеров и прежде всего кан-
цлера Германии Ангелу Меркель глава польского прави-
тельства.

Однако для Брюсселя вопрос о соблюдении квот но-
сит принципиальный характер—– речь идет о демонстра-
тивном бунте внутри единой Европы в отношении ранее 
принятых институтами ЕС решений, «де факто» о вызо-
ве, брошенном Берлину восточно-европейской фрондой. 
Еврокомиссии, если она не хочет дальнейшего мятежа, 
не остается ничего иного, кроме как одернуть возмути-
телей спокойствия, наказать их, пусть даже формально, 
чтобы избежать аналогичных ситуаций в будущем. При 
этом позиция Брюсселя встречает полное понимание в 
Германии. По сведениям Der Spiegel, в восьмистранич-
ном документе, подготовленном Минэкономики ФРГ, го-
ворится о стремлении Берлина проверить, «можно ли 
привязать получение субсидий ЕС к соблюдению кон-
ституционных принципов отдельными странами». Это 
та ахиллесова пята, которую задействует руководство 
Евросоюза, чтобы принуждать единую Европу к едино-
мыслию.

После британского брекзита в европейском бюджете 
будет ежегодно не хватать 10—13 миллиардов евро. По-
скольку Брюссель не желает влезать в долги, возникший 
дефицит средств в Еврокомиссии могут восполнить, сэ-
кономив на чем-либо или же получив дополнительные 
деньги от входящих в ЕС стран, хотя последнее малове-
роятно. Поскольку субсидии направляются в основном 
странам Восточной Европы, они могут серьезно попла-
титься за отказ их лидеров «соблюдать основные ценно-
сти ЕС». На это упирает Германия, ставшая главным до-
нором Старого света и не желающая, чтобы ее учили 
жить получающие из бюджета ФРГ дотации бедные сосе-
ди. Добавлю, что по сведениям Der Spiegel, политики За-
падной Европы, включая новоизбранного президента 
Франции Эмманюэля Макрона, давно призывают ввести 
финансовые санкции в отношении непокорных стран 
Восточной Европы. Однако не понятно, как это реализо-
вать на практике — размер дотаций прописан в бюджете 
Евросоюза, который требует поддержки со стороны всех 
членов ЕС. И вряд ли восточно-европейские государства 
поддержат сокращение им финансовой помощи, на чем 
настаивают их богатые соседи.     

КОНФЛИКТ В Венгрии приняли закон, усиливающий контроль над НКО

«Агенту» нечего скрывать?
Надежда Ермолаева

П
арламент Венгрии одо-
брил законопроект, уси-
ливающий контроль госу-

дарства над неправительствен-
ными организациями с ино-
странным финансированием. За 
принятие закона проголосовали 
150 депутатов, против — 44.  До-
кумент яростно критиковали за-
падные правозащитные институ-
ты. Но, несмотря на беспрецеден-
тное давление Евросоюза и США, 
венгры все-таки приняли реше-
ние, которое, с их точки зрения, 
является важным для обеспече-
ния безопасности их государст-
ва.

Закон регулирует и сущест-
венно ограничивает деятель-
ность неправительственных ор-
ганизаций, получающих финан-
сирование из-за рубежа на сум-
му более 24 тысяч евро. Данные 
НКО, согласно документу, долж-
ны зарегистрироваться в качест-
ве «организаций, получающих 
иностранное финансирование», 
и каждый год предоставлять под-
робную отчетность. В случае не-
выполнения этих требований 
организации будут закрыты. Не 
так давно премьер Венгрии Вик-
тор Орбан обвинил неправи-
тельственные организации, фи-
нансируемые из-за рубежа, во 
вмешательстве во внутренние 

дела страны. В первую очередь, 
это обвинение касалось струк-
тур, поддерживаемых амери-
канским миллионером Джорд-
жем Соросом. По мнению вен-
герского премьера, американ-
ский бизнесмен осуществляет 
подкуп местных НКО, чтобы они 

лоббировали интересы Брюссе-
ля и Вашингтона. «Политика Со-
роса носит абсолютно антиде-
мократический характер, а под-
контрольные ему организации 
нечестны и причастны к ма-
фии», — не раз публично заявлял 
Орбан.

Принятый венгерским парла-
ментом закон об НКО стал не 
единственным ударом по интере-
сам Сороса в Венгрии.  В апреле 
президент Венгрии Янош Адер 
подписал закон, регулирующий 
иностранное финансирование 
национальных университетов. 
Данный документ обязывает 
иностранные учебные заведения 
иметь учебные площадки в стра-
не их регистрации. В частности, 
может быть закрыт Центрально-
Европейский университет в Бу-
дапеште, который существует на 
средства Сороса. Будучи зареги-
стрированным в США, он тем не 
менее не осуществляет там учеб-
ный процесс.

СИРИЯ

В город 
вернулась 
мирная жизнь

АЛЕППО 
БЕЗ ТЕРРОРА

Юрий Гаврилов

МОСКВУ и Женеву, где предста-
вители Асада пытаются догово-
риться с сирийской оппозицией, 
вчера связал видеомост с симво-
личным названием «Алеппо: го-
род без террора. Новая жизнь, но-
вые надежды». 

О ситуации, которая сложи-
лась в крупнейшем населенном 
пункте Сирии после освобожде-
ния его от террористов, рассужда-
ли политики, военные и диплома-
ты. «Сирийское правительство 
при помощи России прикладыва-
ет огромные усилия для нормали-
зации обстановки в Алеппо», — от-
метил постоянный представитель 
РФ при отделении ООН и других 
международных организациях в 
Женеве Алексей Бородавкин. Но 
для того, чтобы жители быстрее 
забыли об ужасах войны, по мне-
нию дипломата, требуются уси-
лия международного сообщества. 
Бородавкин уверен: Западу необ-
ходимо содействовать усилиям 
сирийских властей по восстанов-
лению нормальной жизни в Алеп-
по, а не пытаться, цитируем, «за-
труднить эту работу односторон-
ними, незаконными, антигуман-
ными санкциями и лживыми об-
винениями».

О помощи, которую наши во-
енные оказывали и оказывают 
сирийцам, пожалуй, лучше дру-
гих знает генерал Владимир Сав-
ченко. До недавнего времени он 
возглавлял российский мирот-
ворческий Центр в Хмеймиме, 
лично контролировал доставку в 
Алеппо гуманитарных грузов и 
наведение там порядка. По сло-
вам генерала, в восточную часть 
города уже вернулись 16 тысяч 
семей. Это стало возможным в 

том числе благодаря работе рос-
сийских саперов, которые разми-
нировали более трех тысяч зда-
ний, свыше 709 километров до-
рог и обезвредили почти 27 ты-
сяч взрывоопасных предметов. 
«Мы неоднократно слышали со 
стороны Запада и различных 
международных организаций 
призывы незамедлительно орга-
низовать доставку продовольст-
вия и предметов первой необхо-
димости жителям восточного 
Алеппо, — отметил Савченко. — 
Однако ни одно из этих госу-
дарств и международных органи-
заций не доставило ни килограм-
ма продуктов людям, покинув-
шим свои дома в восточном Алеп-
по». Действительно, помимо Рос-
сии гуманитарную помощь горо-
жанам оказывали только Бело-
руссия, Армения, Азербайджан и 
Сербия. Генерал обратил внима-
ние на такую деталь. После осво-
бождения восточного Алеппо от 
террористов сирийские военные 
обнаружили несколько складов с 
доставленными из-за рубежа 
продовольствием, медикамента-
ми и медицинским оборудовани-
ем. Эти продукты и лекарства, по 
словам Савченко, предназнача-
лись террористам и членам их се-
мей, а население восточного 
Алеппо в это время страдало от 
недоедания и болезней.

Сейчас обстановка в городе 
принципиально иная. Ежедневно 
в различных районах Алеппо 
наши военные раздают населе-
нию горячую еду, бутилирован-
ную питьевую воду и продоволь-
ственные наборы. Всего с августа 
прошлого года в город доставили 
свыше 850 тонн продовольствия. 
А за шесть месяцев, что в Алеппо 
находился российский военный 
госпиталь, квалифицированную 
врачебную помощь получили по-
чти 13 тысяч сирийцев, в том чи-
сле около четырех тысяч детей. 
Эти данные в ходе телемоста при-
вел начальник медицинского от-
ряда специального назначения 
Восточного военного округа Ро-
ман Гузеев.

«Мир, который вы видите в 
Алеппо, он хрупкий, — не скры-
вал спецпредставитель Минобо-
роны России в целевых группах 
по прекращению огня и гумани-
тарным вопросам в Женеве 
Александр Зорин. — На западе, 
севере от города мы фиксируем 
постоянную высокую концен-
трацию экстремистов». А запре-
щенная в нашей стране террори-
стическая организация ИГИЛ, 
по словам офицера, то и дело пы-
тается перерезать дорогу от 
Хомса в сторону Алеппо. 

Акцент

 Венгры приняли решение 
важное для обеспечения
безопасности их государства

В результате пожара в Лондоне полностью выгорело 27-этажное здание, 12 человек погибли, более 70 пострадали. По словам начальника пожарной службы британской столицы 
Дэни Коттон, с таким масштабным возгоранием она ни разу не сталкивалась за 29 лет работы. К тушению были привлечены более 250 человек и 40 единиц спецтехники.

Взгляд из Тирасполя Как Приднестровье выживает 
в условиях экономической блокады

Черешня доехала
до Москвы Варшава не даст 

шантажировать 
себя европейской 
элите, которая осле-
пла от своей полит-
корректности

Наши саперы раз-
минировали более 
трех тысяч зданий. 
В восточную часть 
города вернулись 
16 тысяч семей

МЕЖДУ ТЕМ

Премьеры Латвии, Литвы и Эстонии общаются друг с другом на 

официальных переговорах только по-русски. Об этом сообщила 

экс-министр обороны Литвы Раса Юкнявичене, которая присут-

ствовала на недавней встрече глав правительств прибалтийских 

республик в Клайпеде. По ее словам, Марис Кучинскис (Латвия), 

Саулюс Сквернялис (Литва) и Юри Ратас (Эстония) на русском об-

суждали российскую внешнюю политику и будущий вектор при-

балтийской геополитики. На английский они не переходили, так 

как на этом языке более-менее сносно способен объясняться 

только эстонский премьер. Самое интересное, что услугами пере-

водчиков политики решили не пользоваться, чтобы сэкономить 

время. Без предварительных договоренностей, как-то сразу офи-

циальные переговоры в Клайпеде пошли на русском языке, кото-

рым прилично владеют главы всех трех правительств. Как отмеча-

ют латвийские СМИ, недопонимания или трудностей в беседе не 

возникало. 

Подготовила Надежда Ермолаева

A
P

Константин Волков 

П
риднестровье суще-
ствует в условиях 
стопроцентной эко-
номической блока-
ды. О сегодняшней 

жизни региона «Российской га-
зете» рассказал главный редак-
тор республиканской газеты 
«Приднестровье» Александр Ка-
расев. 

Как сказались на Приднестровье 
введенные Украиной запреты на 
ввоз и вывоз товаров?
АЛЕКСАНДР КАРАСЕВ: Молдова, дого-
ворившись с Украиной, открыла 
совместные пограничные и тамо-
женные посты на въезде с укра-
инской территории в Придне-
стровье. В частности, так обстоят 
дела на КПП «Кучурган» — глав-
ном въездном пункте с Украины, 
через который идет 85 процентов 
всех ввозимых в республику то-
варов. Кроме того, чтобы прове-
сти через КПП продукцию, нуж-
но зарегистрировать свою ком-
панию в Молдове. Это решение, к 
слову, действует с 2014 года. 
Остается вопрос: какой смысл в 
деятельности международного 
формата 5+2 (Приднестровье, 
Молдавия, Россия, Украина, 
ОБСЕ, ЕС и США. — «РГ»), если 
двое из участников переговоров  
договариваются об удушении ре-
спублики за спиной придне-
стровцев?

Другая проблема — Молдав-
ская ГРЭС, расположенная в 
Приднестровье, продавала элек-
троэнергию Молдове. Но Киев 
договорился с Кишиневом о том, 
что Украина будет продавать 
Молдове электроэнергию, хотя 
ее не хватает самой. Причина по-

нятна: поступавший в бюджет 
Приднестровья доход от продажи 
электроэнергии — это 80 миллио-
нов долларов в год. Проблему 
удалось решить лишь недавно. 

Ясно, что во многом Придне-
стровью приходится рассчиты-
вать на собственные силы. На-
пример, у вас есть программа 
«Покупай приднестровское», 
нацеленная на развитие произ-
водства и спроса на местные то-

вары. Удается ли ее осуществ-
лять?
АЛЕКСАНДР КАРАСЕВ: Овощи-фрукты, 
консервы, мясо, молоко, конди-
терские изделия — все самое необ-
ходимое мы производим сами. 
Цель программы — активизиро-
вать работу приднестровских 
предприятий, чтобы можно было 
не импортировать товары. Это, 

кстати, прежде всего скажется на 
Украине, где мы раньше покупали 
практически все. Кроме того, на 
территории Приднестровья мно-
жество предприятий, которые на-
лаживают экономические связи с 
Россией. Например, молдавский 
металлургический завод, или 
производящий двигатели «Элек-
тромаш». Консервный завод в го-
роде Каменка на севере Придне-
стровья значительную часть про-
дукции отправляет в Россию. У 
нас есть комплекс по искусствен-
ному разведению осетровых — в 
реализации этого проекта нам по-
могают российские специалисты. 
Я не говорю уже о виноконьячном 
заводе «Квинт». Сейчас вот клуб-
ника пошла, черешня — тоже от-
правляем в Россию. Кроме того, 
существует российско-придне-
стровская программа целевой по-
мощи аграрным предприятиям.

Россия помогает нам и с мели-
орацией земель. В Рыбницком 
районе республики уже начина-
ются работы. В Слободзейском и 
Григориопольском районах раз-
рабатывается проектно-сметная 
документация.

Как Приднестровье доставляет 
товары в Россию в условиях бло-
кады?
АЛЕКСАНДР КАРАСЕВ: Оформлять то-
вары приходится не только в 
Приднестровье, но и в Молдове, 
то есть нас заставляют осуществ-
лять двойное таможенное офор-
мление. Товаросопроводитель-
ные документы и другие серти-
фикаты Приднестровья не при-
знаются. За транзитными доку-
ментами тоже надо ехать в Киши-
нев, даже если везешь продук-
цию через Украину. Нас просто 
пытаются экономически заду-

шить. Тем не менее в республике 
активно развивается аграрный 
сектор. Приветствуется создание 
малого бизнеса. Появились нало-
говые льготы для индивидуаль-
ных предпринимателей. Полити-
ка нашего президента Вадима 
Красносельского — создавать ра-
бочие места на родине. Власти 
посылают молодежь на учебу в 
Россию, которая выделяет для 
них бюджетные места в вузах, с 
тем чтобы, отучившись, молодые 
люди возвращались в Придне-
стровье. В самом Тирасполе есть 
филиалы двух российских вузов, 
которые выдают дипломы рос-
сийского образца.

Однако для поступления в рос-
сийские вузы нужно получать 
школьное образование по рос-
сийским стандартам…
АЛЕКСАНДР КАРАСЕВ: У нас полностью 
внедрена российская образова-
тельная программа, включая 
ЕГЭ.

Как сказался на отношениях Ки-
шинева и Тирасполя приход к 
власти в Молдове президента 
Игоря Додона?
АЛЕКСАНДР КАРАСЕВ: Додон дважды 
встречался с главой нашей респу-
блики. Красносельский предло-
жил не говорить о политике, а об-
судить насущные житейские и 
экономические проблемы: при-
знание дипломов, свободный 
пропуск машин с приднестров-
скими номерами, торговлю. И 
сам факт состоявшегося визита в 
Приднестровье Додона — хоро-
ший знак, предыдущие президен-
ты Молдовы не считали нужным 
к нам приезжать. Но хотелось бы 
дальнейшего развития партнер-
ских отношений.

Александр Карасев: 
Приднестровью приходится рассчи-
тывать на собственные силы.
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ПЕРСОНА 
В Москве установлен 
мемориальный знак 
в память о Владимире 
Нильсене, кинооператоре

Имя, стертое 
из титров

Валерий Кичин

ЕГО судьба типична для больших талантов в 30-е трагиче-
ские годы. Он ушел не по своей воле и, может быть, только 
теперь вернется — хотя бы в нашей благодарной памяти. 
Владимир Нильсен, снявший такие любимые в народе 
картины, как «Веселые ребята», «Цирк», «Волга-Волга»…

Вообразите парня из семьи инженера: увлекался Баг-
рицким, рисовал, устраивал дома театр, строил проек-
ционные аппараты — его интриговало молодое искусст-
во кино. Поступил в Ленинградский университет, но па-
па-инженер считался элементом социально чуждым, и 
сына отчислили с первого курса. А парень тянулся к зна-
ниям и рванул в Германию — учиться. Что ему, разумеет-
ся, потом припомнят. Но именно там он стал киноопера-
тором, в совершенстве овладел техническими новинка-
ми, работал на не-
мецких киностудиях 
и вступил в Комму-
нистический союз 
молодежи Германии. 
Талантливому юнцу 
патронировали в со-
ветском торгпредст-
ве, там он встретил-
ся с женой Максима Горького Андреевой — она была 
уполномоченной по делам кино за рубежом, а вскоре и с 
Сергеем Эйзенштейном, который приехал на берлин-
скую премьеру своего «Броненосца «Потемкин». Эта 
встреча решила его судьбу: молодой оператор Владимир 
Нильсен вернулся в СССР и стал работать на фильмах 
Эйзенштейна «Октябрь» и «Старое и новое». Перевел на 
русский язык немецкие книги по кинотехнике, увлекся 
комсомольской работой, заслужил награду как лектор 
по международным вопросам, стал председателем Ин-
тернациональной комиссии МК комсомола. Женился на 
итальянской балерине Иде Пензо, танцевавшей в Боль-
шом театре, стал активистом Коминтерна, и официаль-
но декларируемые идеи его искренне увлекали — как и 
многие деятели нашей культуры, он ощущал себя пол-
предом нового мира и новой, справедливой морали. Для 
большинства энтузиастов эта страсть оказалась роко-
вой. В 1929-м ему напомнили его «бегство» в Германию 
и бросили в Бутырку. Для «органов» молодой оператор с 
блестящей карьерой, свободно владеющий языками и 
учившийся в Германии, был лакомой добычей: из него 
могли сделать отменного стукача — он отказался. Тогда 
его обвинили в нарушении государственной границы и 
приговорили к трем годам ссылки. Жена последовала за 
ним. Но и в глухих северных краях Нильсен «нес просве-
щение массам»: работал киномехаником в тамошних 
клубах, учил рабочих электротехнике, оборудовал сле-
сарную мастерскую. Даже написал несколько статей о 
секретах операторского мастерства, напечатанных в  
журнале «Пролетарское кино».

Вернувшись из ссылки, продолжал писать статьи и 
книги, ставшие учебниками для операторов. В его квар-
тире в Малом Палашевском переулке часто бывали Эй-
зенштейн, Александров с Орловой, Дунаевский, Утесов, 
Юрий Олеша… Здесь он, влюбленный в джаз, подал Гри-
горию Александрову идею советской эксцентрической 
«джаз-комедии» «Веселые ребята». И в этом фильме пер-
вым в СССР использовал методы трюковой съемки и 
рирпроекции, какими тогда владели только в Голливуде. 
Именно Нильсену обязаны своей визуальной изобрета-
тельностью музыкальные комедии Александрова «Весе-
лые ребята», «Цирк» и «Волга-Волга» . В «Веселых ребя-
тах» он впервые в нашем кино снял проход героя движу-
щейся камерой (эпизод «Легко на сердце от песни весе-
лой»), придумал веселый гэг с портретами Чаплина, Ки-
тона и Ллойда на вступительных титрах — они, мол, в кар-
тине не участвуют; по его идее Костя Потехин играет 
«ноты», изображенные птицами на телефонных прово-
дах.

На Леонида Утесова и его джаз-ревю «Музыкальный 
магазин» Александрова и Нильсена навел тогдашний ру-
ководитель кинематографии Борис Шумяцкий, впослед-
ствии тоже закончивший свои дни в сталинских лагерях. 
Судьба выдающегося оператора ухнула в ту же злове-
щую воронку. Eго сначала наградили за заслуги орденом 
и легковой машиной М-1. Отсняв во многом им приду-
манную «Волгу-Волгу», он вернулся с берегов Чусовой в 
Москву, надеясь написать книгу о новаторских съемках 
этого полюбившегося Сталину фильма. Но вечером 8 ок-
тября того же 1937 года в номер гостиницы «Метро-
поль», где он тогда жил с супругой, вломились люди в 
форме и увели очередного гения советского кино навсег-
да. Владимир Нильсен был осужден за «шпионаж» и 20 
января 1938 года расстрелян. Ему был 31 год.

Спустя почти восемь десятилетий, в минувшее вос-
кресенье на стене дома в Малом Палашевском переулке в 
Москве установили мемориальный знак — в рамках зна-
менитой гуманитарной акции «Последний адрес», задача 
которой увековечить имена жертв сталинского режима. 
На табличке значатся четыре даты: родился — арестован — 
расстрелян — реабилитирован. Четыре вехи в насильст-
венно оборванной жизни сотен тысяч наших сограждан. 
Имя выдающегося кинооператора Владимира Нильсена 
тогда же, в 1937-м, исчезло из титров снятых им шедев-
ров «Веселые ребята», «Цирк» и «Волга-Волга». Этого 
имени в титрах нет и поныне.

СОБЫТИЕ В Воронеже завершился крупнейший из нестоличных фестивалей 
искусств

Электрический Платонов
Татьяна Ткачева, Воронеж

Т
анцем в воздухе под музыку 
барокко от итальянской те-
атральной компании No 

Gravity закрылся Платоновский 
фестиваль. Он в седьмой раз про-
шел в Воронеже, на родине одно-
го из самых ярких русских проза-
иков ХХ века.

В программе Платоновского 
ыестиваля представлены все 
виды искусства — как академиче-
ского, так и актуального. Геогра-
фия участников — от Исландии до 
Аргентины. За две недели публи-
ка увидела одну мировую и деся-
ток российских премьер, накупи-
ла книг на масштабной ярмарке 
некоммерческой литературы, а в 
День России прошла по городу с 
парадом клоунов, акробатов и 
ходулистов. Количество зрите-
лей еще не подсчитано, но в 2016 
году их было более 77 тысяч — как 
местных, так и приехавших из со-
седних регионов и обеих столиц.

Открылся фестиваль оперой 
«Родина электричества» — первой 
в мире попыткой поставить Плато-
нова в музыкальном театре. Сочи-
нение Глеба Седельникова, перво-
начально названное «Лампочкой 
Ильича», ждало своего часа почти 
сорок лет. Известный режиссер 
Борис Покровский поставить его 
не успел, другие не брались пре-
жде всего из-за сложной партии 
хора, которому отведена главная 
роль. На авангардную музыку 
здесь положен «корявый» плато-
новский текст: «Электрификация 
есть такая же революция в техни-
ке, как Октябрь семнадцатого 
года, с ее введением изменится ха-
рактер и самая сущность людей…»

Незадолго до смерти компози-
тор передал ноты в Воронеж. В 
год юбилея Октября за спектакль 
о том, как деревенская беднота 
строила электростанцию, взя-
лись дирижер Юрий Анисичкин 
и режиссер, худрук Платонов-
ского фестиваля Михаил Бычков. 
«Мы выжмем море туловищем 
масс. Но не горюет сердце роко-
вое, моя слеза горит в мозгу и ду-
мает про дело мировое» — такого 
местные солисты доселе не пели. 
Да еще и в масках и на вращаю-
щейся платформе, в дыму и зло-
вещем сумраке (станцию по сю-
жету сожгли кулаки).

Спектакль, оформленный в 
стилистике Малевича, получил-

ся очень зрелищным. Его смотре-
ли и слушали безотрывно.

— Я восхищен. Музыка — вся 
эта ломаность, додекафония — аб-
солютно на своем месте. Только 
так и можно передать смыслы, 
заложенные у Платонова. Это 
вам не бельканто Верди! Визуаль-
ный ряд тоже на высоте. Такая 
опера украсила бы любую сцену 
мира, — говорит воронежский де-
велопер, выпускник Горьковской 
консерватории Борис Нестеров.

Еще одной платоновской пре-
мьерой стал «Русский контракт» 
Драматического театра Варшавы. 
Режиссер Кшиштоф Рековский 
поставил «Епифанские шлюзы» — 
повесть о том, как иностранцы 

при Петре I пытались сделать су-
доходной чахлую речушку близ 
Тулы.

— Здесь ярко передано стол-
кновение культур Востока и За-
пада — в нас, поляках, есть они 
обе. Спектакль помогает разо-
браться в своем мироощущении. 
Я отношусь к людям с «восточ-
ной» душой.

Спектакль, где исходный текст 
дополнен хлесткими замечания-
ми об абсурдах русской действи-
тельности, расколол публику. 
Одни восторгались, другие оскор-
бились. Венгерский режиссер-

провокатор Корнель Мундруцо 
отрядил в Воронеж нашумевшую 
в Европе «Имитацию жизни», где 
мир «маленького человека» пере-
ворачивается с ног на голову бук-
вально, осыпая публику в партере 
обломками и пылью. Очередной 
шедевр по Шекспиру привез на 
фестиваль Деклан Доннеллан. 
Злободневный мастер-класс по 
«переписыванию истории» дал в 
«Книге Царя Давида» театр «Ге-
шер» (Тель-Авив). Впервые в Рос-
сии выступили молодые виртуо-
зы из немецкого Vision String 
Quartet и испанского Barcelona 
Gipsy balKan Orchestra (под их 
«цыганочку» у стен дворца прин-
цессы Ольденбургской отплясы-
вали и безбилетники, и бомонд с 
vip-рядов).

Платоновской премией в этом 
году наградили уральского писа-
теля Алексея Иванова — «за от-
крытие сокровенных тайн отече-
ственной истории». Ему вручили 
золотой значок и сертификат на 
миллион рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антон Батагов, 
композитор и пианист, участник 
Платоновского фестиваля:

— Платонов — мой любимый писатель. 

Он берет слова русского языка, кото-

рыми мы вроде бы как-то тоже пользу-

емся, и связывает их по-другому, что-

бы они без промаха попадали в ту точ-

ку, через которую мы соединяемся с 

вечностью. «В стремлении к счастью 

для одного себя есть что-то низмен-

ное и непрочное. Кто нам приготовил 

здесь радость и правду? Мы сами их 

должны сделать». 

ФЕСТИВАЛЬ

«Оперетта-
Парк» 
откроется под 
Петербургом

ТРЫНДЫЧИХА 
В ГАТЧИНЕ

Светлана Мазурова 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ музей-
заповедник «Гатчина» и Санкт-
Петербургский театр музыкаль-
ной комедии проведут в Гатчине 
первый фестиваль «Оперетта-
Парк». Это уникальный теа-
трально-музыкальный проект, 
возрождающий исторические и 
культурные традиции Северной 
столицы — проводить летом на 
открытом воздухе фестивали и 
праздники. Еще в середине XIX 
века в городских садах и парках 
выступали прославленные кол-
лективы музыкальных театров, 
давали оперетты и опереточные 
концерты, собиравшие тысячи 
петербуржцев.

Откроется трехдневный теа-
тральный марафон 17 июня в 
Гатчинском парке. На открытой 
сцене у Иорданского фасада Гат-
чинского дворца публике пред-
ставят музыкальную фантазию 
на тему оперетты «Свадьба в Ма-
линовке» Бориса Александрова, 
участвовать в которой будут не 
только профессиональные арти-
сты, но и — для создания колори-
та села Малиновка — обитатели 
Дворцовой фермы, жители Им-
ператорского хозяйства — кроли-
ки, куры и козы. Это единствен-
ная возможность для гатчинцев 
и гостей города встретиться с ге-
роями любимой комедии, пото-
му что ни на одной сцене Петер-
бурга этой оперетты сегодня нет. 
Спектакль будет поставлен в 
Музкомедии впервые за послед-
ние 56 лет и показан всего один 
раз.

18 июня у стен Гатчинского 
дворца представят знаменитого 
«Мистера Икса» Имре Кальмана. 
На открытой площадке соединят 
музыку, танец и цирк. Театр об-
ещает: «Интерактивная увертю-
ра с участием ходулистов, акро-
батов, жонглеров и клоунов пе-
ренесет гостей в атмосферу цир-
ка начала XX века. Особый шик 
придаст действию дефиле «вели-
косветской публики», прибыва-
ющей в ретро-кабриолетах. А 
пары, танцующие вальс, помо-
гут зрителям ощутить себя в 
центре разворачивающихся со-
бытий».

Завершит фестиваль 19 июня 
гала-концерт хитов оперетты в 
сопровождении оркестра Театра 
музыкальной комедии. Заявле-
ны ведущие солисты труппы, а 
также артисты хора и балета. 
Ждут звезд венгерской сцены 
Мару Кейковач и Петера Лаки, 
виртуозно исполняющих слож-
нейшие трюки. Польскую во-
кальную школу представят Ра-
фаль Бартмински и Иоланта Ваг-
нер. В концерте примет участие 
главный приглашенный дири-
жер петербургской Музкомедии 
Питер Гут (Австрия), один из 
немногих в мире дирижеров-ис-
полнителей. Его скрипка, кото-
рая неожиданно может сменить 
дирижерскую палочку в руках 
маэстро прямо во время музы-
кального номера, сделала его 
знаменитым дирижером-вирту-
озом.

В представлениях также бу-
дут участвовать артисты цирка, 
национальных танцевальных 
коллективов, каскадеры и наезд-
ники Центра казачьей джигитов-
ки «Багмут».

Режиссер-постановщик фе-
стиваля - Анна Осипенко. Музы-
кальный руководитель и дири-
жер – заслуженный артист Рос-
сии Андрей Алексеев.

Публику призывают: «Приез-
жайте заранее, сделав круг по 
красивым окрестностям дворца 
или прокатившись на лодке по 
озерам и каналам, зайдите в соб-
ственный садик императорской 
семьи, который расположен за 
правым крылом дворца. Здесь 
начнется интерактивная часть 
музыкально-театрального пред-
ставления».

Зрителей впускают в теа-
тральную часть с 19 часов. 

Кино Победителем 28-го «Кинотавра» стал фильм «Аритмия» 
Бориса Хлебникова

Клятва кинократа

Ирина Корнеева

В
чера в Сочи завершился 
28-й «Кинотавр». Побе-
дителем российского 
кинофестиваля стал 
фильм «Аритмия» Бори-

са Хлебникова. Четыре года спу-
стя на «Кинотавре» повторился, 
казалось бы, недостижимый эф-
фект картины «Географ глобус 
пропил» Александра Велединско-
го, к финалу 24-го фестиваля так-
же примирившей и объединившей 
всех и лидировавшей с очень боль-
шим отрывом.

Международная премьера 
«Аритмии» состоится 1 июля на 
кинофестивале в Карловых Варах, 
где фильм будет представлять Рос-
сию в основном конкурсе. А на 
«Кинотавре» режиссер Борис 
Хлебников, его соавтор сценария 
Наталия Мещанинова, актеры 
Александр Яценко и Ирина Горба-
чева, продюсеры Сергей Селья-
нов, Рубен Дишдишян и сопродю-
сер Наталья Дрозд рассказали, как 
врачи «скорой помощи» стали 
объектом их внимания.

Наталия Мещанинова, автор сцена-
рия «Аритмии»:

«Когда мы начали работу над 
сценарием и поняли, что наши ге-

рои — врачи «скорой помощи», мы 
очень долго сосуществовали ря-
дом с ними, записывали их речь. 
Мы общались, брали интервью, 
провели анализ разных мнений, и 
к моменту съемок были серьезно 
погружены в их профессию. К 
тому же было записано несколько 
врачебных вечеринок, чтобы по-
нять, о чем врачи говорят дома, и 
по этому принципу достоверно 
построить диалоги… Все те ужаса-
ющие правила медицинской ре-
формы, в том числе «правило 
двадцати минут» (не больше двад-
цати минут на одного пациента, 
какой бы сложной ни была ситуа-
ция. — Ред.), по которым они выну-
ждены работать, взяты из реаль-
ной жизни. Некоторые врачи, с ко-
торыми мы общались, ушли из 
профессии именно из-за того, что 
невозможно стало лечить людей. 
Так что внутренний рабочий кон-

фликт, который нам очень помог 
по сюжету, взят из реальности».

Борис Хлебников, режиссер «Арит-
мии», автор сценария:

«На съемках у нас все время 
присутствовал консультант, врач 
Дмитрий Моисеенко. И когда 
были врачебные эпизоды, то акте-
ры сразу шли не ко мне, а к кон-
сультанту, который занимался и 
мизансценой, и, что самое важ-
ное, моторикой — он ставил руки 
всем актерам. Объяснял профес-
сиональные нюансы...

Что я после фильма думаю о ра-
боте врачей «скорой помощи»? 
Это подсадка на очень сильный 
адреналин. Каждый раз на вызове 
ты должен быстро принимать ре-
шения и совершать очень точные 
действия, чтобы помочь пациенту 
и довезти его до больницы... Еще 
после фильма я перестал думать, 

что медицина — точная наука. Во 
многих случаях, по которым мы 
консультировались, у врачей были 
совершенно разные мнения. И у 
всех — свои трактовки: как лечить... 
Наши герои (семейная пара, кото-
рая решается развестись. — Прим. 
ред.) в той стадии отношений, ког-
да они вообще не разговаривают 
друг с другом — происходит просто 
параллельное хождение по кварти-
ре. Статус их отношений — когда 
друг друга уже не стесняются. В 
конце фильма они мирятся, но я не 
до конца уверен, что это happy-end. 
Не уверен я, и что у них все дальше 
в жизни состоится навсегда. Ведь 
герой Александра Яценко — чело-
век, у которого все в жизни впере-
мешку. Он любит свою работу, в 
профессии он абсолютно состоя-
тельный человек. Но в семейной 

жизни он инфантилен и ведет себя 
как подросток… Они пережили 
первый кризис в семейных отно-
шениях. И для меня в этом и состо-
ит счастливый конец».

Рубен Дишдишян, продюсер «Арит-
мии»:

«Если у Андрея Звягинцева 
фильм про нелюбовь, то у нас 
фильм — наоборот, про любовь. 
Про любовь к людям…»

Актер Александр Яценко получил 
приз «за лучшую мужскую роль» в 
фильме, завоевавшем Гран-при 
«Кинотавра» — «Аритимия»  Бориса 
Хлебникова.

Акцент

 Фильм «Аритмия» — 
про любовь. 
Про любовь к людям

Это имя до сих пор 
отсутствует в титрах 
«Веселых ребят»

Марафон оперетты откроется 
в Гатчине «Свадьбой в Малиновке» 
Бориса Александрова. 

Владимир Нильсен подал Григорию Александрову идею 
 эксцентричной «джаз-комедии» «Веселые ребята».

На Платоновском фестивале 
публика увидела одну мировую 
и десяток российских премьер.

Получат ли фильмы 
«Жги!» и «Турецкое седло» 
призы «Кинотавра» 
rg.ru/art/1414915
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КТО ПОБЕДИЛ НА XXVIII  «КИНОТАВРЕ»
Гран-при — «Аритмия» Бориса Хлебникова (единогласно);
Приз за лучшую режиссуру — Резо Гигинеишвили, «Заложники»;
Лучшая мужская роль — Александр Яценко, «Аритмия»;
Лучшая женская роль — Инга Оболдина, «Жги»;
Лучший дебют — Кантемир Балагов, «Теснота»;
Лучшая операторская работа — Владислав Опельянц, «Заложники»;
Приз имени Григория Горина за лучший сценарий — Виталию Суслину и 
Ивану Лашину, «Голова. Два уха».
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ШКОЛА

Экзамен 
придется сдать 
заново

А УЧИТЕЛЮ — 
НЕУД

Элина Труханова, Ярославль

У 42 ДЕВЯТИКЛАССНИКОВ из 
Ярославля из-за педагога аннули-
рованы результаты экзамена по 
русскому языку.

— Во время экзамена по рус-
скому языку педагог нарушила 
правила проведения испытания — 
выносила работы из аудитории, — 
рассказала директор департамен-
та образования Ярославской об-
ласти Ирина Лобода. — Факт нару-
шения зафиксировали общест-
венные наблюдатели. Кроме того, 
он подтвержден результатами 
служебного расследования глав-
ной экзаменационной комиссии.

По словам главы департамен-
та, после того, как всплыл факт 
нарушения, от работы были от-
странены руководитель пункта 
проведения экзамена, а также 
организаторы. Сейчас рассма-
тривается вопрос о привлечении 
их к ответственности за наруше-
ние требований к ведению обра-
зовательной деятельности и ор-
ганизации образовательного 
процесса. 

— Условия прохождения экза-
менов должны быть равными для 
всех, поэтому ведется строжай-
ший контроль, — подчеркнула 
Ирина Лобода.

Школьникам придется пере-
сдавать ГИА по русскому языку в 
резервный день — 20 июня.

Еще семь ярославских выпуск-
ников были удалены с различных 
экзаменов по собственной вине. 
Два одиннадцатиклассника — за 
шпаргалки, пять девятиклассни-
ков — за шпаргалки и сотовые те-
лефоны.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В регионах появится 
100 университетских 
центров

Пригласили 
в технопарк

Ирина Ивойлова

К КОНЦУ этого года в стране будет создано 40 универ-
ситетских центров инновационного, технологического 
и социального развития с технопарками, инжинирин-
говыми центрами и бизнес-инкубаторами.В 2018-м 
прибавится еще 15 центров, а к 2025 году их будет не 
менее ста. Такие задачи ставит перед высшей школой 
приоритетный проект «Вузы как центры пространства 
создания инноваций», утвержденный правительством.

В минобрнауки пояснили, что университетские цен-
тры появятся на базе ведущих вузов, которые будут по-
казывать успехи в международных рейтингах, незави-
симо от того, к какому ведомству они относятся. На се-
годняшний день уже 24 университета входят в пре-
стижный международный рейтинг QS, а в регионах со-
здано 33 опорных вуза, которые получили дополни-
тельное финансирование на развитие. Это, например, 
Волгоградский и Самарский государственные техниче-
ские университеты, Сибирский государственный ме-
дуниверситет. Им помогут развиваться и дальше, от-
крывая технопарки, инжиниринговые центры, новые 
лаборатории.

На базе центров будут выполняться заказы от пред-
приятий и социальные проекты. И что важно: здесь по-
явятся сетевые образовательные программы при уча-
стии институтов 
РАН. Таким обра-
зом, в России вы-
страивается новая 
модель высшего об-
разования: вместо 
множества отрасле-
вых вузов, которые 
разобщены между 
собой, появятся 
крупные исследова-
тельские центры с 
хорошей репута-
цией в мире и при 
этом ориентирован-
ные на развитие ре-
гионов. 

Какие специальности будут в центрах? Прежде все-
го инженерного, медицинского, социально-экономиче-
ского и педагогического профиля. Таким образом, все 
необходимые кадры для себя регион сможет готовить 
сам. 

Большое внимание будет уделяться магистратуре и 
аспирантуре. Число мест в университетских центрах 
составит не менее 20 процентов от общего числа. Маги-
стратура станет проектно-ориентированной и наце-
ленной на технологическое предпринимательство. Все-
го таких новых программ в вузах должно быть подго-
товлено не меньше 400. 

В отличие от нынешней вузовской системы, где кур-
сы повышения квалификации разных специалистов 
скорее неприятная нагрузка, чем важная работа и спо-
соб заработка, в университетских центрах доля слуша-
телей на этих курсах составит не менее 35 процентов 
от числа всех студентов. Это значит, что люди смогут 
быстрее переучиваться и получать нужную именно се-
годня профессию или новые знания, что избавит мно-
гих от необходимости уезжать в поисках лучшей доли в 
столицы. В итоге работать в своем же регионе должна 
остаться половина всех выпускников местных вузов.

Уже через два года 50 процентов ведущих универси-
тетов будут присуждать свои ученые степени. Пока что 
такое право дано только МГУ и СПбГУ. Вот какие, к при-
меру, правила утвердил Санкт-Петербургский госуни-
верситет: в диссертационные советы должно входить 
не менее 5 человек, и каждый специализируется на 
теме конкретной диссертации. Из этих пяти не более 
2—3 сотрудников СПбГУ. Остальные — представители 
других научных организаций и вузов. 

Продолжится работа по привлечению лучших ино-
странных аспирантов и молодых специалистов на ра-
боту в вузы. Через два года они должны составлять не 
менее 5 процентов всего кадрового состава вуза, а к 
2020 году — 10, а к 2025 — 15 процентов. Пока тут есть 
сложности. Слишком уж разные условия в наших уни-
верситетах, и если, например, в ВШЭ или МГУ такой 
показатель легко выполняется, то региональным вузам 
трудно привлекать к себе иностранных аспирантов. 

К концу этого года не менее двенадцати ведущих 
российских университетов должны войти в ТОП-400 
мировых рейтингов, чтобы доказать свое устойчивое 
развитие. К 2019 году таких университетов в ТОП-400 
будет уже 16. 

ПОДРОБНОСТИ Каким вузам запретили принимать студентов

Минус сколько?
Ирина Борисова

З
а различные нарушения и 
неисполнение предписания 
ведомства Рособрнадзор за-

претил прием в два негосударст-
венных вуза — Байкальский гума-
нитарный институт и Институт 
международной торговли и пра-
ва. 

Еще один негосударственный 

вуз — Московская академия эко-
номики и права — лишен госак-
кредитации по двум специально-
стям: экономика и юриспруден-
ция. 

В Рособрнадзоре пояснили, 
что запрет приема никак не огра-
ничивает работу вуза с теми сту-
дентами, которые уже учатся. А 
лишение аккредитации означает, 
что выпускники не получат ди-

пломов государственного образ-
ца. 

Запрет приема как наказание 
обычно налагается на вуз за то, 
что он повторно не исполнил за-
мечания ведомства. Максималь-
ный срок, на который распро-
страняется запрет приема, — три 
месяца. Как только вузы устра-
нят замечания, они должны со-
общить об этом в Рособрнадзор, 

и тот примет решение о снятии 
запрета. Такие факты есть. Не-
давно ведомство запретило при-
ем в три государственных вуза. 
Это Санкт-Петербургский ин-
ститут кино и телевидения, Ир-
кутский государственный аг-
рарный университет и Орлов-
ский государственный аграрный 
университет. Вузы устранили 
нарушения и начнут прием до-
кументов от поступающих. 

Самая страшная кара — лише-
ние лицензии. Этот документ 
дает право вести обучение. Нет 
лицензии — вуз закрывается. 

Несмотря на то что большая 
часть претензий Рособрнадзора 
— к частным вузам, многие из 
них все же дают не такое уж пло-
хое образование. С этим согла-
сны многие эксперты и ректоры. 

— Есть определенное число не-
государственных вузов, которые 
находятся на уровне хороших 
университетов. Вопрос сегодня в 
направлениях подготовки и ко-
личестве выпускников. Нельзя 
же в каждом вузе готовить ме-
неджеров и юристов. Негосудар-
ственные вузы должны быть от-
ветственными, тогда появится и 
благожелательное отношение 
общества к ним, — заметил на 
«Деловом завтраке» в «РГ» рек-
тор МГУ Виктор Садовничий.

Всего за первые три месяца 
2017 года по решению суда пре-
кращено действие лицензий у 
десяти вузов, в 2016 году — у де-
вяти. В 2015 году было запреще-
но обучать студентов 11 учеб-
ным заведениям, а в 2014-м — 
всего семи.

Запрет приема никак не ограничивает работу вуза с теми студентами, которые уже учатся. 

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

У
льяну Семенову не бе-
рут в первый класс. И 
хотя семья девочки 
уже седьмой год живет 
в двух шагах от гимна-

зии №540 и по месту жительства 
относится именно к этому учеб-
ному заведению, администрация 
упорно дает Ульяне от ворот по-
ворот. 

Сначала пригласили к зачи-
слению, а через неделю сказали: 
нет мест. Конфликтная комис-
сия рекомендовала пойти на до-
полнительное место в 1-й класс 
школы №630.

Справедливости ради надо 
сказать, что 630-я школа распо-
ложена от дома Семеновых тоже 
не слишком далеко. Но чтобы по-
пасть в нее, девочке придется пе-
реходить оживленную автомо-
бильную трассу. К тому же дет-
сад, куда ходит младшая сестра 
Ульяны, находится бок о бок с 
гимназией. 

Эти обстоятельства, напирая 
на закон, который отдает преи-
мущественное право «перво-
классникам по месту жительст-
ва», мама Ульяны — Дарья Семе-
нова — неоднократно излагала в 
разных начальственных кабине-
тах, пытаясь опротестовать ре-
шение руководства гимназии. 
Но и в администрации Примор-
ского района, и в службе упол-

номоченного по правам ребенка 
ей отвечали одно и то же: обра-
щайтесь в конфликтную комис-
сию. Или в суд.

Судиться с учебным заведе-
нием, где в будущем, возможно, 
предстоит учиться их девочке, 
Семеновы не хотят. Однако не 
понимают: как могло получить-
ся, что законное зачисление так 
внезапно обернулось отказом?

— Да просто микрорайон, в 
котором находится гимназия 
№540, уже все соки из этого уч-
реждения выпил! — эмоциональ-
но комментирует ситуацию на-
чальник отдела образования 
Приморского района Ольга Ва-
летова. — Только за последние 
два года вблизи построено 18 но-
вых высотных домов. Ежегодно у 
нас прибывает примерно 500 де-
тей. В этом году ожидаем еще 
больше. А школы здесь не стро-
ятся. Нехватка ученических 

мест становится просто ката-
строфической.

По словам руководителя, си-
туацию усугубляет и тот факт, 
что многие родители, стремясь 
записать своего ребенка непре-
менно в «продвинутую гимна-
зию», идут на откровенные под-
логи. Отдел образования даже 
вынужден был обратиться в про-
куратуру, чтобы проверить ре-
гистрацию тех семей, что пре-
тендуют «по прописке» попасть 
в гимназию №540. По факту про-
верок прокуратура возбудила в 
прошлом году 37 уголовных дел, 
связанных с родительскими ма-
хинациями.

Но ведь случай Ульяны Семе-
новой — совсем иной. Семья жи-
вет по своему адресу уже более 
шести лет. Почему же девочку 
гимназия упорно не желает при-
знать своей?

— Если родители недовольны 

первоначальным решением кон-
фликтной комиссии,  могут 
обратиться туда еще раз, — реко-
мендует Ольга Валетова. — Зако-
ном не запрещено оспаривать 
решения конфликтной комис-
сии сколько угодно раз.

Но будет ли толк от этих раз-
бирательств?

Дарья Семенова, уставшая от 
бюрократической переписки, 
подумывает о том, чтобы поды-
скать школу для дочери в другом 
районе города:

— Раз уж все равно ее придет-
ся в школу возить, то лучше вы-
брать что-то с более прочной ре-
путацией.

Правда, в таком случае исто-
рия с младшей дочкой повторит-
ся через три года. Ведь учись 
Ульяна по месту жительства, ее 

сестру по закону приняли бы в 
то же самое образовательное уч-
реждение, где обучается стар-
ший ребенок. К сожалению, на 
преемственность детсад — школа 
это правило не распространяет-
ся.

По словам Анны Грубской, 
начальника отдела общего обра-
зования комитета образования 
Санкт-Петербурга, путаница 
могла произойти оттого, что 
часть домов не так давно была 
переведена в ведение школы 
№630. «Переполненность школ 
учащимися составляет сегодня в 
Петербурге 105—110 процентов. 
Это не так много», — считает на-
чальник отдела.

МЕЖДУ ТЕМ
Выпускники 11-х классов сдали 
ЕГЭ по иностранному языку и би-
ологии. Впереди химия и история. 
Все остальные предметы  уже по-
зади. По данным Рособрнадзора, 
нарушений на ЕГЭ в этом году го-
раздо меньше, чем в прошлом. На-
пример, в 2016 году на трех пер-
вых экзаменах — географии, ин-
форматике и базовой матема-
тике — было удалено 130 человек, 
в этом — 100. 
Каждый девятый выпускник вы-
брал ЕГЭ по иностранным язы-
кам - сообщил Рособрнадзор. Сда-
вать письменный экзамен по ан-
глийскому языку будут около 76 
тысяч человек, немецкий язык в 
основной период намерены сда-
вать 1,8 тысячи, французский 
язык – более 1 тысячи, а испан-
ский язык – 179 участников. Уст-
ный экзамен по иностранным 
языкам участникам основного 
периода ЕГЭ-2017 предстоит 
сдавать сегодня и завтра.
С 2009 года ЕГЭ служит в России 
одновременно выпускным экзаме-
ном в школе и вступительным 
экзаменом в вуз и проводится по 
14 общеобразовательным предме-
там. 

МЕЖДУ ТЕМ
Иностранцам разрешили защищать диссертации в наших 
вузах на английском и других языках. Правда, только в том 
случае, если в диссовете такая возможность предусмотрена. 
Диссертация и автореферат представляются в диссерта-
ционный совет на русском и иностранном языках. При за-
щите диссертации именно организация — вуз или научный 
институт — обеспечивают синхронный перевод. Такие меры 
сделают более привлекательной защиту в России для ино-
странных граждан и помогут в конечном итоге нашим ву-
зам заработать и поднять престиж — чем больше ино-
странных студентов, аспирантов, докторантов, тем вы-
годнее вузу. 
Сейчас в России, по данным экспертов, около 200 тысяч 
иностранных студентов. Больше всего иностранцев учат-
ся в РУДН, МГУ, СПбГУ. По словам председателя ВАКа, рек-
тора РУДН Владимира Филиппова, чаще всего к нам едут 
за математикой, физикой, химией, биологией, биотехно-
логией. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

В России более 14 миллионов школьников. В первый класс в этом учебном году 

пойдут не меньше 1 700 000 человек. Это на 100 тысяч больше, чем в прошлом. 

Места в хороших школах закончились еще в феврале. Проблема с записью есть 

во многих регионах. Самый большой ажиотах — в районах-новостройках и тех, 

где располагаются так называемые престижные школы. 

Чтобы попасть в сильную школу, родители делают временную прописку в райо-

не и приносят документы на запись. В Хабаровске в этом году полиция даже на-

чала проверку регистрации некоторых семей: там директор школ подали около 

200 заявлений о потенциальных нарушениях. Но как быть, если ребенка уже за-

числили в школу? Выгонять?.. По данным минобрнауки, чтобы обеспечить всех 

детишек местами в первой смене школ, к 2025 году надо создать дополнительно 

более 6 миллионов мест. До сих пор есть регионы, где сохранилась третья сме-

на. Например, Тыва. По данным из доклада правительства России из 42 тысяч 

школ третья смена сохраняется в 66.

ПРОЕКТ

Кто сможет   
летом учиться  
в высшей 
школе

ЗА ДИПЛОМОМ

Ирина Ивойлова

В РОССИИ запускается новая 
программа по экспорту образо-
вательных услуг. Если сейчас в 
вузах на дневных отделениях 
учатся 200 тысяч иностранных 
студентов, то через три года их 
будет 310 тысяч, а к 2025 году — 
710 тысяч. Причем половина из 
них будет учиться на дополни-
тельных образовательных про-
граммах. 

Это даст серьезную прибыль 
нашим университетам. Сегодня 
они получают 84 миллиарда, че-
рез три года доходы должны вы-
расти до 135 миллиардов, а к 
2025 году составят 373 миллиар-
да рублей. Профориентационная 
работа с будет вестись со школы. 
Предполагается развивать до-
полнительные образовательные 
программы для школьников-
иностранцев. Например, во вре-
мя летнего отдыха в междуна-
родных лагерях, в вузах на про-
граммах по поддержке талантли-
вых детей, в сетевых предметных 
школах и университетах. К маю 
2018 года международные сме-
ны появятся в «Океане», «Арте-
ке», «Смене» и «Орленке». К 
2019 году во многих вузах откро-
ются летние программы допол-
нительного образования для 
иностранных школьников.

Актуально В российских школах не хватает мест для первоклашек?

Неприемный день

Акцент

 Многие родители, стремясь 
записать своего ребенка в 
«продвинутую гимназию», 
идут на откровенные подлоги

24 российских 
университета 
входят в престиж-
ный международ-
ный рейтинг QS, 
а в регионах созда-
но 33 опорных вуза

КСТАТИ

Многие нарушения, за которые наказывают вузы, технического характера. Не 

написал в договоре со студентами, какие именно документы выдаются по окон-

чании вуза, составил рабочую программу с ошибкой — уже основания для запре-

та приема. 

Рособрнадзор пообещал, что изменит подходы к проверкам вузов. Закон о но-

вой модели в работе может быть принят уже в этом году. Сегодня большая часть 

проверок проводится по утвержденному плану на год или по поручению прави-

тельства. Ведомство будет выделять зоны повышенного риска и сосредотачи-

вать свои усилия именно там, где это больше всего нужно. Возможно, будут учи-

тываться характер и частота нарушений, а также скорость устранения недо-

статков. 

— У нас уменьшается количество плановых и неплановых проверок. На сегод-

няшний день Рособрнадзор не получил поручения правительства по проверкам 

вузов по итогам мониторинга Минобрнауки России 2016 года. Фактически мы 

говорим о надзорных каникулах, — подчеркнула замруководителя Рособрнадзо-

ра Наталия Наумова.
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Найти школу рядом с домом еще 
не значит, что ваш ребенок будет 
учиться именно в ней. 
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Список политических партий, имеющих право 
в соответствии с Федеральным законом 

от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических 
партиях» принимать участие в выборах 

по состоянию на 13 июня 2017 г.
1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;
2 Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ»;
3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия Рос-

сии;
4. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»;
5. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»;
6 Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ;
7. Политическая партия «Российская объединенная демократическая пар-

тия «ЯБЛОКО»;
8. Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС);
9. Политическая партия «Демократическая партия России»;
10. Общероссийская политическая партия «Народная партия «За женщин 

России»;
11. ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «АЛЬЯНС ЗЕЛЁНЫХ»;
12. Всероссийская политическая партия «Партия пенсионеров России»;
13. Политическая партия «Города России»;
14. Политическая партия «Молодая Россия»;
15. Политическая партия «Российская экологическая партия «Зеленые»;
16. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ 

РОССИИ;
17. Всероссийская политическая партия «Народная партия России»;
18. Всероссийская политическая партия «Аграрная партия России»;
19. Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!;
20. Всероссийская политическая партия «Партия свободных граждан»;
21. Политическая партия ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ;
22. Политическая партия «Союз Горожан»;
23. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ 

СПРАВЕДЛИВОСТИ;
24. Всероссийская политическая партия «Социал-демократическая партия 

России»;
25 Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ;
26. Общественная организация Всероссийская политическая партия «Гра-

жданская Сила»;
27. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙ-

СКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»;
28. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социальную 

справедливость»;
29. Политическая партия «Гражданская Платформа»;
30. Российская политическая Партия Мира и Единства;
31. Политическая партия «Монархическая партия»;
32. Всероссийская политическая партия «ЧЕСТНО» / Человек. Справедли-

вость. Ответственность/»;
33. Политическая партия «Трудовая партия России»;
34. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»;
35. Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации»;
36. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ДЕЛА»;
37. Политическая партия «Демократический выбор»;
38. Всероссийская политическая партия «НАРОДНЫЙ АЛЬЯНС»;
39. Политическая партия «ПАРТИЯ ВЕТЕРАНОВ РОССИИ»;
40. Политическая партия «Партия Духовного Преображения России»;
41. Политическая партия «НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ»;
42. Политическая партия «Против всех»;
43. Политическая партия «Российская партия народного управления»;
44. Политическая партия «Российская Социалистическая партия»;
45. Всероссийская политическая партия «Союз Труда»:
46. Всероссийская политическая партия «Российская партия садоводов»;
47. Политическая партия «Партия налогоплательщиков России»;
48. Всероссийская политическая партия «Женский Диалог»;
49. Политическая партия «Рожденные в Союзе Советских Социалистиче-

ских Республик»;
50. Общественная организация — Всероссийская политическая партия 

«ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»;
51. Политическая партия «Партия СОЦИАЛЬНОЙ СОЛИДАРНОСТИ»;
52. Политическая партия «Российский Объединённый Трудовой Фронт»;
53. Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива»;
54. Всероссийская политическая партия «Партия Возрождения Села»;
55. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО»;
56. Общероссийская политическая партия «РАЗВИТИЕ РОССИИ»;
57. Политическая партия «Партия Возрождения России»;
58. Политическая партия «Объединенная аграрно-промышленная партия 

России»;
59. Политическая партия «Демократическая правовая Россия»;
60. Политическая партия «Национальный курс»;
61. Политическая партия «Общероссийская политическая партия «ДОСТО-

ИНСТВО»;
62. Общероссийская политическая партия «НАРОД ПРОТИВ КОРРУПЦИИ»;
63. Политическая партия «РОДНАЯ ПАРТИЯ»;
64. Политическая партия «Спортивная партия России «ЗДОРОВЫЕ СИЛЫ»;
65. Политическая партия «Партия Социальных Реформ — Прибыль от при-

родных ресурсов — Народу»;
66. Всероссийская политическая партия «Интернациональная партия Рос-

сии»;
67. Политическая партия «Объединённая партия людей ограниченной тру-

доспособности России»;
68. Общественная организация — Политическая партия «Добрых дел, 

защиты детей, женщин, свободы, природы и пенсионеров»;
69. Общественная организация политическая партия «Возрождение аграр-

ной России»;
70. Общественная организация — Политическая партия «ПАРТИЯ РОДИТЕ-

ЛЕЙ БУДУЩЕГО»;
71. Общественная организация Политическая партия «Партия Поддержки».

Список предоставлен Минюстом России

Фестиваль В крымском Коктебеле и подмосковном 
Абрамцеве отметили юбилей русского поэта и художника

Шляпа Волошина

Людмила Прохорова 

В 
одном из коктебель-
ских тупиков недалеко 
от Дома-музея Макси-
милиана Волошина 
стандартная табличка: 

«Проезда нет». Рядом — какой-то 
шутник приписал мелким почер-
ком: «И Волошина нет». Но прав 
этот шутник, между прочим, в од-
ном: тупик, конечно, не ведет к 
поэту, но Волошин здесь, кажет-
ся, всюду. Поэт, художник и ан-
тропософ, одно многосложное 
имя которого не может не вну-
шать любому трепет. Даже если 
прохожий и приезжий и не 
вспомнит, к своему стыду, его 
раскатистые строки: «Костер 
мой догорал на берегу пустыни./ 
Шуршали шелесты струистого 
стекла./ И горькая душа тоскую-
щей полыни/ В истомной мгле ка-
чалась и текла...»

Здесь, в Коктебеле, в доме поэ-
та, и прошло главное торжество 
по случаю 140-летия Волошина. 
Четырехчасовое действо в саду у 
помятника поэту в полный рост. 
Большой человек во всех смы-
слах. «Семь пудов мужской кра-
соты» — 120 кг. Волошин тут при-
сутствовал незримо, а вот сво-
бодных мест тут не было. Воло-
шинолюбы и волошиноведы, 
сменяя друг друга, читали со сце-
ны стихи. Актрисы Анна Терехо-
ва и Елена Захарова, чемпионка 
мира по арт-фехтованию Яна Ар-
шавская. Пели и группа Etnozapil, 
и Анна Ус. «Мистерию о Дионисе, 
Волошине и Коктебеле» предста-
вили Александр Фагот Александ-
ров с Вероникой Белозеровой: 
звучали флейта и фагот, ирланд-
ский вистл и саксофон.

Музыка заполнила дом Воло-
шина, как во времена, когда сам 
поэт ходил тут босиком, с посо-
хом, в длинном балахоне, с вен-
ком из сухоцветов на голове. «И 
бродит он в пыли земных дорог —/ 
Отступник жрец, себя забывший 
бог,/ Следя в вещах знакомые 
узоры…»

Кульминацией праздника ста-
ла премьера мультимедийного 
литературного спектакля «Уро-
ки литературы» — постановка ла-
уреата премии «ТЭФИ» Феликса 
Михайлова воссоздавала атмос-
феру «обормотских» вечеров, 
столь любимых поэтом. На стену 
дома поэта проецировались ар-
хивные фото, длинный накрытый 
стол украшал самовар, самодель-
ная сцена напоминала о домаш-
них спектаклях. Постановщик 
спектакля, Феликс Михайлов, 
признавался потом: «Для меня 
существовал образ таинственно-
го человека, который уехал на бе-
рег моря и стал своеобразным 
мифом. А тут я внутри этого 
мифа. Работа с его текстами, би-
ографией, предметами дает ка-
кую-то безмятежность и понима-
ние, что творцу не обязательно 
быть на виду у толпы. Искусство 
все равно дойдет до тех, кто в нем 
нуждается».

Волошин — главный культур-
ный магнит Коктебеля, приютив-
шегося у подножия потухшего 
вулкана Кара-Даг. Поэт приехал 
со своей матерью, Еленой Отто-
бальдовной, сюда в 1893 году, 
здесь гостили Марина и Анаста-
сия Цветаевы, Михаил Булгаков, 
Кузьма Петров-Водкин, Осип 

Мандельштам. Для своего друга 
Алексея Толстого Волошин изго-
товил в своей мастерской кон-
торку — тот любил работать стоя. 
Кстати, в мастерской поэта со-
хранилось 10 тысяч книг. В ка-
ждой его пометки. Волошин за-
прещал выносить книги за преде-

лы мастерской, за что его даже 
обвиняли в жадности. Волошин 
отвечал: это «святая жадность».

Гендиректор музея-заповед-
ника «Киммерия М. А. Волоши-
на» Тамара Стеблюк рассказыва-
ет про огромную коллекцию ри-
сунков поэта — здесь их полторы 
тысячи, так что экспозиция пос-
тоянно меняется. Тропа Волоши-
на ведет из Коктебеля в Феодо-
сию. Могила поэта на вершине 
холма Кучук-Енишар. А еще с его 
именем связан Центр планерно-
го спорта. Однажды, говорят, Во-
лошин с авиатором Константи-
ном Арцеуловым (внуком Айва-
зовского) поднялись на гору 
Узун-Сырт (гора Клементьева). 
Поэт в избытке чувств запустил 
свою шляпу — она спланировала в 
восходящих воздушных потоках 
так эффектно, что через год Арце-
улов и привел сюда авиаторов и 
планеристов. А шляпе Волошина 
здесь поставили памятник.

Спектакль «Уроки литературы» 
создал атмосферу «обормотских» 
вечеров, любимых поэтом.

Акцент

 Волошинолюбы и волошино-
веды, сменяя друг друга, 
 читали со сцены стихи

УВЕДОМЛЕНИЕ

Кемеровская ТЭЦ АО «Кемеровская генерация» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме представления замечаний и пред-
ложений) проекта технического задания оценки воздействия на окру-
жающую среду и материалов предварительной экологической оценки 
по объекту государственной экологической экспертизы: проект техни-
ческой документации «Технологический регламент «Материал — Зо-
лошлаковые смеси, получаемый в результате деятельности Кемеров-
ской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация». 

Название намечаемой деятельности: получение «Материала — Зо-
лошлаковые смеси, получаемый в результате деятельности Кемеров-
ской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение продукта 
«Материал — Золошлаковые смеси, получаемый в результате деятель-
ности Кемеровской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоотвал 
№2 Кемеровской ТЭЦ АО «Кемеровская генерация» расположен на зе-
мельном участке с кадастровым номером 42:24:0301002:79 в Кировском 
районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: Кеме-
ровская ТЭЦ АО «Кемеровская генерация», Кемеровская область, г. Ке-
мерово, пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрация г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и пред-
ложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и пись-
менной форме. 

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздействия 
на окружающую среду и материалов предварительной экологической 
оценки и оставить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: 

город Кемерово, ул. Ушакова, 5, Территориальное управление Ки-
ровского района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок: 8 (3842) 25-47-23;

город Кемерово, пр. Советский, 54, администрация г. Кемерово, от-
дел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема — с 9.00 до 17.00. 
Телефон для справок: 8 (3842) 36-59-60;

Кемеровская область, Кемеровский муниципальный район, д. Моз-
жуха, ул. Школьная, 20А, Дом культуры деревни Мозжуха. Телефон для 
справок: 8 (3842) 60-11-15;

Кемеровская область, Кемеровский муниципальный район, п. Звезд-
ный, ул. Центральная, 10, администрация Звездного сельского поселе-
ния, телефон для справок: 8 (3842) 60-11-21;

город Кемерово, ул. Кировская, 1, Кемеровская ТЭЦ, здание АБК, 
производственно-технический отдел, время приема — с 9.00 до 17.00. 
Телефон для справок: 8 (3842) 45-32-88, http://sibgenco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Кемеровская ГРЭС АО «Кемеровская генерация» уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме представления заме-
чаний и предложений) проекта технического задания оценки воз-
действия на окружающую среду и материалов предварительной 
экологической оценки по объекту государственной экологической 
экспертизы: проект технической документации «Технологический 
регламент «Золошлаковые смеси — материал, получаемый в ре-
зультате деятельности Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская гене-
рация». 

Название намечаемой деятельности: получение продукта «Зо-
лошлаковые смеси — материал, получаемый в результате деятель-
ности Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение про-
дукта «Золошлаковые смеси — материал, получаемый в результате 
деятельности Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоот-
вал Кемеровской ГРЭС АО «Кемеровская генерация» расположен 
на земельном участке с кадастровым номером 42:24:0101026:290 
в Заводском районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
Кемеровская ГРЭС АО «Кемеровская генерация», Кемеровская об-
ласть, г.Кемерово, пр.Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — II кв. 2017г. - III кв. 2017г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация г.Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний 
и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздей-
ствия на окружающую среду и материалов предварительной эко-
логической оценки и оставить замечания и предложения в пись-
менной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: 

город Кемерово, ул.Карболитовская, 7, Территориальное 
управление Заводского района г.Кемерово, время приема с 9.00 
до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 75-39-56;

город Кемерово, пр.Советский, 54, Администрация г.Кемерово, 
отдел охраны окружающей среды, каб.321, время приема с 9.00 
до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 36-59-60;

город Кемерово, ул. Станционная, 17, Кемеровская ГРЭС, тех-
ническая библиотека, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок 8 (3842) 45-83-65, www.sibgenco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме представления замечаний и предложений) 
проекта технического задания оценки воздействия на окружающую 
среду и материалов предварительной экологической оценки по объ-
екту государственной экологической экспертизы: проект техниче-
ской документации «Технологический регламент «Материал — Зо-
лошлаковые смеси, получаемый в результате деятельности АО 
«Ново-Кемеровская ТЭЦ». 

Название намечаемой деятельности: получение «Материала — 
Золошлаковые смеси, получаемый в результате деятельности 
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение продук-
та «Материал — Золошлаковые смеси, получаемый в результате дея-
тельности АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоотвал 
№ 2 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» расположен на земельном участке 
с кадастровым номером 42:24:0101026:277 в Заводском районе г. Ке-
мерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: АО 
«Ново-Кемеровская ТЭЦ», Кемеровская область, г.Кемерово, пр.
Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и 
предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме. 

Ознакомиться с проектом технического задания оценки воздей-
ствия на окружающую среду и материалов предварительной эколо-
гической оценки и оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления по адресу: 

город Кемерово, ул. Карболитовская, 7, Территориальное управ-
ление Заводского района г. Кемерово, время приема — с 9.00 до 17.00. 
Телефон для справок: 8 (3842) 75-39-56;

город Кемерово, пр. Советский, 54, администрация г. Кемерово, 
отдел охраны окружающей среды, каб. 321, время приема — с 9.00 до 
17.00. Телефон для справок: 8 (3842) 36-59-60;

город Кемерово, ул. Грузовая, 1 «Б», АО «Ново-Кемеровская 
ТЭЦ», каб. 402, время приема — с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 
8 (3842) 57-10-46, www.sibgenco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О рассмотрении намерений  
АО «РУСАЛ Саяногорск» по консервации 

гидротехнического сооружения —  
карта №1 золонакопителя, в составе:  
две секции накопления золошлаковых 

отходов ТЭС с прудом вторичного отстоя 
осветленных вод

В целях выявления мнения и интересов населения му-
ниципального образования г. Саяногорск по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), АО «РУСАЛ 
Саяногорск» сообщает о намерениях организовать разра-
ботку проектной документации для дальнейшей консерва-
ции и рекультивации карты №1 золонакопителя, распо-
ложенного по адресу: Республика Хакасия, г. Саяногорск, 
промплощадка АО «РУСАЛ Саяногорск», в 8 км к северу 
от г. Саяногорск.

Инвестор (заказчик): АО «РУСАЛ Саяногорск», адрес: 
655603, Россия, Республика Хакасия, г. Саяногорск, тер-
ритория Промплощадка.

Исполнитель: АО «СибВАМИ» обособленное подраз-
деление в г. Красноярске, адрес: 654027, Российская Феде-
рация, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 мая, 2д.

Цели намечаемой деятельности: консервация и рекуль-
тивация карты №1 золонакопителя, в связи с заполнени-
ем накопителя до проектной отметки и прекращением его 
эксплуатации.

Рекультивация карты №1 золонакопителя АО «РУСАЛ 
Саяногорск» является природоохранным мероприятием и 
направлена на предотвращение отрицательного воздейс-
твия промышленных отходов (золошлаки) на окружаю-
щую среду.

Приглашаем всех заинтересованных лиц ознакомить-
ся с информационными материалами, а также высказать 
свои предложения и замечания в специальных журналах с 
16.06.2017 г. по 17.07.2017 г. по адресам:

доступа (г.Саяногорск, Ленинградский м-н, д. 21в): пн.—
пт. с 9.00 до 19.00, вс. с 11.00 до 18.00, сб. — выходной.

(г.Саяногорск, Промплощадка, заводоуправление): пн. — 
пт., с 9.00 до 17.00.

Состав информационных материалов:
1. Ходатайство (Декларация) о намерениях консерва-

ции гидротехнического сооружения — карта №1 золона-
копителя.

2. Проект Технического задания на выполнение ОВОС 
намечаемой консервации гидротехнического сооружения 
—  карта №1 золонакопителя.

С электронным вариантом материалов можно ознако-
миться на официальном сайте муниципального образова-
ния г. Саяногорск (www.sayan–adm.ru), на официальном 
сайте АО «РУСАЛ СибВАМИ» (sibvami.ru).

Обращаться за дополнительной информацией, а также 
направлять свои комментарии можно: в АО «РУСАЛ Са-
яногорск» с пн.—пт. с 9.00 до 17.00 по телефону (39042) 
7-35-57, e-mail: Aleksey.Fedorov3@rusal.com, контактное 
лицо: Федоров Алексей Анатольевич; в АО «СибВАМИ» 
с пн.—пт. с 9.00 до 17.00 по телефону (391) 256-38-75, 
e-mail: Vladimir.Klunduk@rusal.com, контактное лицо: 
Клундук Владимир Евгеньевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера на предоставление одноразовых 
транспортно-экспедиционных услуг по перевозке грузов 
компании.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе 
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественного обсуждения

Общество с ограниченной ответственностью «Проектно-
изыскательский институт «Севзапдорпроект» предлагает гражда-
нам и общественным организациям выразить свое мнение и вы-
сказать предложения по объекту государственной экологической 
экспертизы федерального уровня проектная документация «Стро-
ительство автомобильной дороги М-8 «Холмогоры» Москва—
Ярославль—Вологда—Архангельск на участке км 115 — км 135, 
Владимирская область, Ярославская область». 

Ознакомиться с материалами общественного обсуждения мож-
но на официальном сайте администрации Переславского муници-
пального района в разделе «Общественные обсуждения» по адре-
су: http://pereslavl-rayon.ru, а также в отделе охраны окружающей 
среды Муниципального казенного учреждения «Служба заказчи-
ка» Переславского муниципального района по адресу: Ярослав-
ская область, г. Переславль-Залесский, ул. Комитетская, д. 5 (2-й 
этаж), тел. (48535) 6-05-43.

Письменные предложения и замечания принимаются по адресу: 
Ярославская область, г. Переславль-Залесский, ул. Комитетская, 
д. 5 (2-й этаж), отдел охраны окружающей среды МКУ «Служба 
заказчика» ПМР, в течение 30 дней с момента опубликования дан-
ного информационного сообщения в газете «Российская газета». 

Общественное обсуждение объекта государственной экологи-
ческой экспертизы состоится 20 июля 2017 года в 14 часов 00 ми-
нут в актовом зале администрации Переславского муниципального 
района по адресу: г. Переславль, ул. Советская, д. 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Рос-
сийский Федеральный ядерный центр — Всероссийский науч-
но-исследовательский институт экспериментальной физики» 
(далее — ФГУП «РФЯЦ-ВНИИЭФ» (Заказчик), адрес: 607188, 
Нижегородская обл., г. Саров, пр. Мира, 37, информирует, что в 
соответст вии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госком экологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, Порядком проведе-
ния на территории города Сарова общественных обсуждений по 
вопросам о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, кото-
рая подлежит экологической экспертизе, утвержденным решением 
Городской Думы города Сарова № 50/6-гд от 01.06.2017 г., на ос-
новании Постановления Главы г. Сарова № 42-П от 08.06.2017 г. 
организуются общественные обсуждения Материалов обоснова-
ния лицензии (включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду — ОВОС) на размещение и сооружение комплекса 
по извлечению изотопов медицинского назначения на базе иссле-
довательской ядерной установки растворного типа на промыш-
ленной площадке ФГУП «РФЯЦ-ВНИИЭФ» г. Саров.

Общественные обсуждения организуются Администрацией 
г. Сарова (адрес: г. Саров, пр. Ленина, д. 20А).

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегород-
ская обл., г. Саров, промплощадка ФГУП «РФЯЦ-ВНИИЭФ».

Цель намечаемой деятельности — размещение и сооружение 
комплекса на базе исследовательской ядерной установки рас-
творного типа для выпуска радионуклида медицинского назна-
чения Мо-99 — основного диагностического радионуклида сов-
ременной ядерной медицины.

Примерные сроки проведения ОВОС — апрель 2016  — ноябрь 
2017 г.

Материалы обоснования лицензии, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), на разме-
щение и сооружение комплекса по извлечению изотопов ме-
дицинского назначения на базе исследовательской ядерной ус-
тановки растворного типа на промышленной площадке ФГУП 
«РФЯЦ-ВНИИЭФ» г. Саров, а также Техническое задание на 
ОВОС доступны для ознакомления и подачи в письменном виде 
замечаний и предложений в письменном виде с 16 июня 2017 г. 
по 19 августа 2017 г. по адресам:

—  Нижегородская область, город Саров, проспект Ленина, дом 
20А, фойе здания Городской Думы и Администрации, в ра-
бочие дни: понедельник — четверг с 9.00 до 17.30, пятница 
с 9.00 до 16.30.

—  Нижегородская область, Дивеевский район, п. Сатис, зд. Биз-
нес-инкубатора, Технопарка «Саров», офис № 2, комн. 1008, 
в рабочие дни: понедельник — пятница с 8.30 до 16.30. 

Прием письменных замечаний и предложений осуществляет-
ся по адресу электронной почты argusm@expd.vniief.ru; duma@
adm.sar.ru.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 18 июля 2017 года в 17 часов 30 минут по адресу: Ниже-
городская область, г. Саров, проспект Ленина, дом 20А, актовый 
зал здания Городской Думы и Администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О
Л

Е
Г

 Е
Ф

Р
Е

М
О

В
 /

 К
Д

 «
К

О
К

Т
Е

Б
Е

Л
Ь

»

КСТАТИ
Межмузейный выставочный проект «Киммерия Максимилиана Воло-
шина» открылся в Музее-заповеднике «Абрамцево». На выставке 115 
экспонатов — картины, рисунки и вещи из фондов Дома-музея Волоши-
на в Коктебеле и Музея-заповедника «Абрамцево». Во флигеле «Поленов-
ская дача» — работы Волошина маслом, темперой, гуашью, акварелью, 
тушью, офорты парижского периода, художественные и письменные 
принадлежности, а также знаменитый волошинский хитон и посох. 
Здесь среди множества предметов, сделанных руками поэта, и бессмен-
ные приметы киммерийского стиля Дома поэта — габриаки (причуд-
ливые коряги, вынесенные на берег моря, которыми Волошин украшал 
свой дом). Не случайно Волошин и придумал литературное имя-ми-
стификацию поэтессе Елизавете Дмитриевой — Черубина де Габриак.
Выставка в Музее-заповеднике «Абрамцево» продлится до 23 июля.
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ТУРНИР Дан старт
финальному этапу
летней Спартакиады

Пьедестал 
под солнышком

Павел Петровский

ВЧЕРА в Ростове-на-Дону при участии министра спорта 
Павла Колобкова прошла церемония открытия финаль-
ного этапа VIII летней Спартакиады учащихся России.

Напомним, что соревнования по 44 видам спорта 
пройдут в летний период в 11 субъектах Российской Фе-
дерации: Москве, Краснодарском крае, Московской, Ро-
стовской, Новгородской, Белгородской, Тюменской и 
Тульской областях, республиках Татарстан, Мордовия и 
Адыгея.

По данным организаторов, в числе которых Мини-
стерство спорта РФ, ФГБУ «Федеральный центр подго-
товки спортивного резерва» и общероссийские спортив-
ные федерации по видам спорта, в финальном этапе 
Спартакиады примут участие 8600 спортсменов. До 
окончания соревнований — 15 августа — молодые спор-
тсмены разыграют 782 комплекта медалей.

Пока одни спор-
тсмены только гото-
вятся принять старт 
на «мини-Олимпиа-
де», в Краснодаре за-
вершился турнир по 
художественной 
гимнастике.

В ледовом дворце 
Ice Palace собрались 
212 участниц из 25 
регионов страны, 

которые в течение двух дней гимнастки выступали в ин-
дивидуальном и групповом многоборье.

Лучше других с волнением справились московские 
спортсменки. В составе столичной команды, завоевав-
шей «золото», выступили Полина Серицына, Елизавета 
Тихонова, Елизавета Пичужкина, Екатерина Самуйлина 
и Мария Фокеева.  В личном зачете лучшей также стала 
жительница столицы Дарья Приданникова. 

А вот как прокомментировала турнир в Краснодаре 
двукратная олимпийская чемпионка Евгения Канаева:

— Уровень соревнований на Спартакиаде, конечно, хо-
роший. Но одно дело сейчас выступать, а другое — пред-
сказать, кто из гимнасток куда потом дойдет. Это непред-
сказуемо и индивидуально. У кого-то — семейные пробле-
мы, у кого-то — здоровье. Слава богу, хороших и талан-
тливых детей у нас много. А там уже жизнь покажет.

Следом за гимнастками в борьбу за победу в Спарта-
киаде вступят представительницы синхронного плава-
ния. Здесь Москву представят 12 человек. Соревнования 
проходят в Ростове-на-Дону и завершатся 16 июня.

Напомним, что состязания проводятся в соответст-
вии с Распоряжением правительства Российской Феде-
рации от 26 сентября 2013 года № 1722-р «О проведении 
Всероссийской спартакиады между субъектами Россий-
ской Федерации по летним и зимним видам спорта среди 
различных групп и категорий населения». Актуальность 
национальных комплексных соревнований в деле объе-
динения страны подчеркнул Владимир Путин на про-
шедшем в мае 2017 года заседании Совета при президен-
те РФ по развитию физической культуры и спорта.

КК-2017 Призы лучшим
на Кубке конфедераций
вручит специальное
жюри

Бутса 
от Ван Бастена

Павел Зарудный

КАК СООБЩИЛИ в пресс-службе Международной феде-
рации футбола (ФИФА) на стартующем Кубке конфеде-
раций в России будет работать специальная группа тех-
нического анализа. 

В число авторитетных футбольных экспертов вошли 
экс-футболист сборной Аргентины Габриэль Кальдерон, 
экс-наставник сборной Коста-Рики Родриго Кентон, быв-
ший игрок сборной Новой Зеландии Уинтон Руфер и тех-
нический директор ФИФА, экс-футболист и тренер сбор-
ной Нидерландов Марко ван Бастен. 

Группа ван Бастена помимо изучения методов подго-
товки, тактики и игры команд назовут обладателей спе-
циальных призов: «Золотой мяч», «Золотая бутса», «Зо-
лотая перчатка». Отдельно стоит сказать о призе Fair Play 
за честную игру. Команда, которая покажет самую чест-
ную борьбу на поле, получит специальную медаль, а так-
же диплом и ваучер на 10 000 долларов США на приобре-
тение футбольной экипировки.

Также в ФИФА сообщили, что воплотят трехступенча-
тую процедуру борьбы с проявлениями нетерпимости на 
Кубке конфедераций-2017. Арбитры смогут останавли-
вать поединки и запрашивать объявление диктора по ста-
диону с требованием прекратить проявления нетерпимо-
сти. Если это не поможет, судья вправе прекратить матч.

БАСКЕТБОЛ Женская сборная России завтра стартует на чемпионате Европы в Чехии

Отведать пражского
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
завтра начинает свое 
выступление на финаль-

ном турнире чемпионата Европы 
в Чехии матчем против Латвии. 
Наши девушки на предваритель-
ном этапе играют в группе «D» на 
пражской «Краловка Арене». 
Также в этом квартете за попада-
ние в плей-офф борьбу поведут 
Бельгия и Черногория.

В Прагу российская команда, 
руководимая главным тренером 
Александром Васиным, прилете-
ла вчера. Окончательный состав 
был назван во вторник сразу по 
завершении заключительного 
учебно-тренировочного сбора 
на базе в подмосковном Ново-
горске.

На Евро-2017 в рядах нашей 
национальной дружины сыгра-
ют: разыгрывающие и атакую-
щие защитники — Елена Беглова 
(возраст 29 лет, рост 175 см), Ев-
гения Белякова (30, 184), Ната-
лья Жедик (28, 184), Алена Ки-
риллова /Данилочкина/ (31, 
185), Ксения Левченко (21, 168) 
и Эпифания Принц (29, 175); 
форварды — Жосселина Майга 
(21, 193), Раиса Мусина (19, 
191) и Мария Черепанова (29, 
190); центровые — Мария Вадее-
ва (18, 194), Наталья Виеру (27, 
200) и Ксения Тихоненко (24, 
191).

— В Новогорске сказал игро-
кам, что есть позитивное ощу-
щение от хорошо проделанной 
работы, от того, что на этапе 
подготовки сделан максимум. 
Жаль, что мы потеряли из-за 
травмы на турнире в Греции Та-
тьяну Видмер, ее будет не хва-
тать, — посетовал Александр Ва-
син. — Также из остававшихся до 
последнего времени в располо-
жении национальной команды 
игроков в финальную заявку на 
Евробаскет на попали Лешков-

цева и Логунова — они проиграли 
конкуренцию на своих позици-
ях.

Для тех, кто не слишком вни-
мательно следит за женским ба-
скетболом, подскажем, что 
Принц — натурализованная аме-
риканка, и уже играла за нашу 
страну на чемпионатах Европы 
2013 и 2015 годов. Ну а темноко-
жая Майга — россиянка с малий-
скими корнями.

Напомним, что после ухода 
из сборной ряда опытнейших иг-
роков, верой и правдой служив-
ших команде на протяжении по-
чти полутора десятков лет, рос-
сиянки на двух последних чем-

пионатах Европы выступили не-
удачно. В 2013-м и вовсе не выш-
ли из группы, два года назад под 
началом Анатолия «Князя» 
Мышкина финишировали ше-
стыми, что не позволило участ-
вовать в олимпийской квалифи-
кации. 

После того как Российская 
федерация баскетбола (РФБ) от-
казалась от дальнейших услуг 
Мышкина, команду возглавил 
Александр Васин, наставник 
подмосковной «Спарты энд К». 
С ним девушки успешно преодо-
лели барьер отборочного цикла 
к Евро-2017 и в преддверии тур-
нира выиграли массу контроль-

ных и товарищеских матчей — 
одиночных, спаренных, и в рам-
ках международных турниров. 
Общая статистика побед и пора-
жений национальной сборной 
при Васине впечатляет — 13 вы-
игрышей и лишь одна осечка, ко-
торую наши баскетболистки до-
пустили неделю назад на турни-
ре в Греции во встрече с хозяйка-
ми площадки в Патрах.

Сейчас в Чехии наша задача-
минимум такова: войти в пятер-
ку лучших команд чемпионата, 
чтобы получить путевку на чем-
пионат мира 2018 года в Испа-
нии. Впрочем, может хватить и 
шестого места, если хозяйки 

грядущего ЧМ попадут в топ-5. 
Вот состав групп, помимо уже 

указанных участников нашего 
квартета: «А» (Градец-Кралове) 
— Чехия, Украина, Венгрия, Ис-
пания; «В» (Градец-Кралове) — 
Белоруссия, Италия, Турция, 
Словакия; «С» (Прага) — Сербия 
(действующий чемпион Евро-
пы), Словения, Франция, Гре-
ция. Победители групп напря-
мую выходят в четвертьфинал, а 
команды, занявшие в квартетах 
вторые и третьи места, начнут 
плей-офф с усеченной стадии 1/8 
финала.

Руководимая Андреем Кири-
ленко РФБ сделала все возмож-
ное, чтобы женская сборная по-
лучила в Праге максимальную 
поддержку. Федерация совмест-
но с одним из отечественных ту-
роператоров организовала для 
болельщиков различные вари-
анты туров в Чехию, причем по 
весьма приемлемым ценам. 
Здесь и посещение матчей, и эк-
скурсионная программа и даже 
несколько развлекательных ве-
черов с конкурсами, розыгры-
шем призов и подарков. К этому 
добавим что «РФБ-ТВ» на офи-
циальном сайте федерации про-
вело прямые трансляции  почти 
всех контрольных встреч сбор-
ной в период подготовки к Евро-
баскету-2017. Прежде в истории 
нашей женской команды такого 
чуткого и внимательного отно-
шения не было никогда. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 июня, пятница,
«Матч ТВ»
15.55. Россия — Латвия. Прямая тран-

сляция.

17 июня, суббота,
«МАТЧ! Игра»
15.55. Россия — Бельгия. Прямая тран-

сляция.

Футбол Гол полузащитника сборной Франции оказался победным 
в товарищеском матче с Англией

Аккорд Дембеле
Илья Соболев 

Н
акануне по всему 
миру прошла оче-
редная серия това-
рищеских матчей. 
В с т р еч а  с  са м о й 

громкой афишей состоялась на 
парижской арене «Стад де 
Франс», где сборная Франции 
одержала волевую победу над ан-
гличанами — 3:2.

Спарринги между топ-сбор-
ными не всегда оправдывают 
ожидания болельщиков, но толь-
ко не в этом случае. Тем более у 
команд был особенный повод для 
встречи. Вообще надо сказать, 
что англо-французское противо-
стояние — одно из самых старей-
ших принципиальных в европей-
ском футболе. Впервые англича-
не и французы сыграли между 
собой в далеком 1923 году. С тех 
пор у сборных накопилось 30 оч-
ных встреч. Матч на «Стад де 
Франс» стал 31-м.

Другое дело, что вся эта прин-
ципиальность соперничества 
нынче далеко не главный лей-
тмотив. Еще в ноябре прошло-
го года англичане принимали 
на «Уэмбли» подопечных 
Дидье Дешама после ужа-
сных терактов в Париже. 
Антураж того матча стал на-
стоящим манифестом един-
ства и взаимовыручки: весь 
стадион вместе с французски-
ми футболистами самозабвен-
но пел национальный гимн го-
стей «Марсельезу».

А теперь беда пришла к англи-
чанам: от произошедшего в 
Манчестере и Лондоне содрог-
нулся весь мир. И уже француз-
ские болельщики поддержали 
своих коллег. За несколько минут 
до начала игры весь «Стад де 
Франс» сначала дружно испол-
нил композицию британской 
группы Oasis Don’t look back in 
anger («Не оборачивайся во гне-
ве». — Прим. «РГ»), а затем и гимн 
«Боже, храни королеву». Это 
было и трогательно, и восхити-
тельно.

Сама игра на все сто соответ-
ствовала потрясающей атмосфе-
ре на стадионе. Уже с первых ми-
нут все как-то забыли, что матч-

то товарищеский. Действо разво-
рачивалось по лихо закрученно-
му сюжету. Англичане быстро 
повели в счете усилиями Харри 
Кейна, но уже к перерыву благо-
даря голам Самюэля Умтити и 
Джибриля Сидибе впереди были 
хозяева — 2:1.

Едва начался второй 
тайм, как Кейн оформил 
дубль, реализовав пе-
нальти, — 2:2. При 

этом за фол последней надежды 
красную карточку схлопотал Ра-
фаэль Варан, заваливший в своей 
штрафной Делле Алли. Французы 
даже не протестовали. А смысл, 
если на матче в тестовом режиме 
работали специальные видеоас-
систенты главного арбитра. 
Просмотрев повторы эпизода на 
специальных мониторах, они и 
помогли рефери в поле принять 
правильное решение.

И все-таки последнее слово 
осталось за французами, играв-
шими в меньшинстве. После до-
садного поражения от шведов в 
квалификации ЧМ-2018, когда 
все решил гол с центра поля на 
последних секундах, «ле бле» (в 
переводе с французского «си-
ние». — Прим. «РГ») были обяза-
ны как-то реабилитироваться. 
Они это и сделали. На 78-й мину-
те победу сборной Франции 
принес Усман Дембеле — 3:2. Та-
ким образом, хозяева взяли у 
Англии реванш за поражение в 
том самом матче на «Уэм-
бли» (0:2).

— Здорово, что победили, 
тем более после неудачи в 
квалификации и несмотря 
на катастрофический сце-
нарий. Мы играли в мень-
шинстве, так что ребятам 
нужно отдать должное, по-
скольку у англичан пре-
красная команда, — резю-
мировал наставник фран-

цузов Дидье Дешам.
Помимо спектакля на 
«Стад де Франс» со-

стоялось еще не-

сколько любопытных встреч. В 
свете предстоящего Кубка кон-
федераций интерес вызывал 
матч одного из фаворитов турни-
ра — сборной Чили против Румы-
нии. Южноамериканцы, играв-
шие в гостях, быстро повели в 
счете 2:0 и расслабились. Румы-
ны этим воспользовались, забив 
сопернику три безответных 
мяча, — 3:2. Еще один участник 
КК-2017 Австралия свой послед-
ний контрольный матч перед вы-
ездом в Россию провела еще 
хуже. Правда, соперником «сок-
керуз» был не кто-нибудь, а сбор-
ная Бразилии. Борьбы в Мель-
бурне, где проходил матч, не по-
лучилось: пятикратные чемпио-
ны добились легкой победы — 4:0. 
С тем же счетом Колумбии усту-
пил Камерун, который будет 
представлять на Кубке конфеде-
раций африканский континент.

Центровая Мария Вадеева в свои 18 лет приехала уже на второй чемпионат Европы и в статусе лидера сборной.

Акцент

 Последние два матча 
Франции и Англии получи-
лись настоящим манифестом 
единства и взаимовыручки

В соревнованиях 
по художественной 
гимнастике не было 
равных сборной 
Москвы

НОВОСТИ

Ефимова
стала лидером
мирового
сезона

БРАССОМ 
В БАРСЕЛОНУ

Софья Карпова

ОЛИМПИЙСКАЯ медалистка и 
чемпионка мира Юлия Ефимова 
показала лучший результат сезо-
на в мире на дистанции 200 м 
брассом (2.19,83 секунды) на 
этапе серии международных 
турниров «Маре Нострум» в 
Барселоне. 

Отметим, что Ефимова зани-
мает первые места в рейтинге на 
всех дистанциях. На 50 и 100 м за 
ней числятся самые быстрые се-
кунды с отборочного чемпиона-
та России (29,88 и 1.05,90 соот-
ветственно).

Российские пловцы вообще 
собрали хорошую коллекцию 
медалей в Барселоне. У девушек 
Вероника Попова стала второй 
на дистанции 200 метров воль-
ным стилем (1.57,29), Светлана 
Чимрова — на стометровке бат-
терфляем (57,36), Дарья Устино-
ва — на сотне на спине (1.00,46). 
У мужчин Александр Красных 
выиграл заплыв на 400 метров 
кролем (3.47,35), а Антон Чуп-
ков победил на 100 м брассом 
(59,39). Кирилл Пригода показал 
второй результат на 200 м ком-
плексом (2 .01,70).

Олимпийская
чемпионка
по гимнастике 
родила дочь 

МУСТАФИНА 
СТАЛА МАМОЙ

Владимир Ильин

ДВУКРАТНАЯ олимпийская 
чемпионка по спортивной гим-
настике Алия Мустафина стала 
мамой. Об этом на своей стра-
ничке в одной из социальных се-
тей сообщил супруг нашей при-
мы бобслеист Алексей Зайцев.

Фотографию пары с крохой в 
коляске он сопроводил подпи-
сью «Невероятно счастливы!»

Мустафина добыла олимпий-
ское «золото» на двух летних Иг-
рах подряд. Она первенствовала 
в упражнениях на брусьях в Лон-
доне-2012 и Рио-де-Жаней-
ро-2016. Также в активе спор-
тсменки еще пять олимпийских 
наград: два «серебра» в коман-
дных соревнованиях, две «брон-
зы» многоборье и еще одно тре-
тье место, занятое в Лондоне по 
итогам вольных упражнений. 
Помимо этих титулов, Алия — 
трехкратная чемпионка мира и 
пятикратная победительница 
чемпионатов Европы. 

После Рио-2016 Мустафина 
заявляла, что возьмет двухлет-
нюю паузу в карьере. В ноябре 
прошлого года Алия вышла за-
муж, и вот теперь стала счастли-
вой мамой.

Волейбольные
клубы узнали
соперников
в еврокубках

КУДА ПОДАЧА 
ПОЛЕТИТ 

Илья Трисвятский

ЕВРОПЕЙСКАЯ конфедерация 
волейбола (ЕКВ) провела жере-
бьевку квалификации Лиги чем-
пионов-2017/18, определила 
пары 1/16 финала в розыгрышах 
Кубка ЕКВ и Кубка Вызова.

В решающем раунде квалифи-
кации ЛЧ волейболисты новоси-
бирского «Локомотива» встре-
тятся с победителем пары «Мла-
дость» (Босния) — «Любляна» 
(Словения), дебютантки турни-
ра девушки красноярского «Ени-
сея» сыграют с сильнейшим в 
противостоянии «Марица» (Бол-
гария) — «Сало» (Финляндия). У 
мужчин казанский «Зенит» и 
столичное «Динамо», у женщин 
«бело-голубые» из Москвы и Ка-
зани начнут свое участие непо-
средственно с групповой стадии.

Пары 1/16 финала других тур-
ниров. Кубок ЕКВ. Мужчины. 
ЦСКА (Болгария) — «Белогорье». 
Женщины. «ЦСМ Бухарест» (Ру-
мыния) — «Уралочка». Кубок Вы-
зова. Мужчины. «Пензудьор» 
(Венгрия) — «Газпром-Югра». 
Женщины. Победитель пары 
«Славия» (Словакия) — «Грац» 
(Австрия) против краснодарско-
го «Динамо».

Двукратная олимпийская чемпионка Евгения Канаева оста-
лась довольна увиденным на Спартакиаде.
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МЕЖДУ ТЕМ
Сборная России продолжает под-
готовку к Кубку конфедераций. 
Вчера команда Станислава Черче-
сова провела тренировку на стади-
оне ЦСКА. Причем занятие было 
открытым не только для журна-
листов, но и для всех желающих. 
Болельщики к возможности пона-
блюдать за сборной в рабочем про-
цессе отнеслись с энтузиазмом: на 
трибунах армейской арены собра-
лось порядка четырех тысяч зри-
телей, которые организовали для 
футболистов очень приличную 
шумовую поддержку. После заня-
тий овации от игроков достались 
уже болельщикам. Добавим, что 
тренировку наша команда провела 
в полном составе.

ЦИФРА

31
МАТЧ
с учетом товарищеских встреч 
провели между собой сбор-
ные Франции и Англии

Матч с англича-
нами французы 

(в синем) 
доигрывали 

в меньшинстве, 
но это не поме-

шало им добить-
ся победы.
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